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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 LUNES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Ante avalancha de refugiados Comar exige más presupuesto 
Titular de Comisión de Ayuda a Refugiados dice que enfrenta una situación 
agobiante, con falta de personal y recursos ante una creciente inmigración 

 

 
Caen golpes contra narco 
Retroceden tareas del Ejército en lucha anticrimen 

 

 

Empuja la reforma de outsourcing récord en el empleo 
Agosto. Reporta IMSS la generación de 129 mil puestos de trabajo formales 
 

 

Pemex debe saldar 44,572 mdd por pasivos en lo que reste del sexenio 
Este año la deuda a pagar suma 16,979 
 

 
Se vacunará a un millón de menores entre 12 y 17 años 
Tienen riesgos altos: López-Gatell 
 

 
Descargas desde Cdmx aceleraron inundación en el Valle del Mezquital 
Conagua. El desfogue del Túnel Emisor Oriente aumentó 20% el caudal del río Tula, 
situación agravada por las lluvias de esta temporada, señala el delegado en Hidalgo 
 

 
Aumentan subsidios con reglas definidas 
Presupuesto de egresos 2022 
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La corrupción agrava crisis por escasez de agua en Cuernavaca 
Deuda del Sistema de Agua subió a $270 millones; Blanco se deslinda; “Hay una 
mafia en el SAPAC” 

 

La Razón 
Reportan 64 presas al 100% o más en 16 estados y en 13 persisten lluvias 
Tienen niveles de hasta 140% de su capacidad 
 

 
Covid-19 mata a 251 sacerdotes en México 
Informa Centro Católico Multimedia 
 

 
Inés Gómez-Mont, acusada por desvíos millonarios 
Uso “empresas fantasma” para desviar más de 3 mil mdp 
 

 

Cruceros, en manos del Hampa 
Identifican autoridades capitalinas las vialidades con más asaltos a automovilistas y 
pasajeros 

 

 

Pide gobierno revisión de 432 casos de aborto 
Tras la despenalización; debemos aseguras la no criminalización: Conavim 
 

   
Aumentará recursos a Estados 
Presupuesto de Egresos 2022 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Las señales de AMLO 

Lunes 13 septiembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Nos dicen que la “pesca” que el presidente Andrés Manuel López Obrador realizó 
este fin de semana en su visita a dos estados del Pacífico norte, Sinaloa y 
Nayarit, ha desatado varias lecturas políticas.  Ambos estados fueron ganados 
por Morena en las elecciones del pasado 6 de junio y el mandatario invitó a los 
dos gobernadores salientes, Quirino Ordaz y Antonio Echevarría, uno priista y el 
otro de larga tradición panista, a sumarse a su gobierno. Nos comentan que en 
el PRI y el PAN se leen de varias maneras las señales que el mandatario está 
enviando con estas invitaciones. Algunos consideran que se puede tratar de una 
estrategia para intentar despresurizar su relación con la oposición. Otra lectura 
es que lo hace para protegerlos del crimen organizado, y otra, que lo hace con 
objeto de lanzar el mensaje a las tribus morenistas de que no podrán tocarlos 
una vez que dejen el cargo. Por lo pronto, nos hacen ver que en algunos de los 
seis estados en los que se celebrarán elecciones el próximo año ya están 
tomando nota de que un triunfo de Morena sin mayores sobresaltos, les puede 
abrir a los actuales gobernadores la puerta a un cargo en el gobierno federal. 
 
El dúo Ebrard-Monreal 
 
Cada vez se ve más cercana la relación entre el presidente de la Junta de 
Coordinación Política del Senado de la República, el morenista Ricardo Monreal, 
y el canciller Marcelo Ebrard. Nos hacen notar que el secretario de Relaciones 
Exteriores ha visitado a Monreal en el Senado para participar en la Plenaria del 
Grupo Parlamentario de Morena y este fin de semana acudió en representación 
del Presidente a la toma de posesión como gobernador de Zacatecas de David 
Monreal, hermano del líder de los senadores morenistas, con quienes sostuvo 
una animada convivencia. Nos comentan que es una relación estrecha que 
ambos no sólo se han esmerado en cultivar, sino también en hacer pública a 
través de las redes sociales, donde siempre aparecen muy sonrientes. Hasta 
ahora no se conoce el contenido de las conversaciones de los dos políticos que 
han aceptado abiertamente sus intenciones de buscar la Presidencia en 2024, 
pero seguro no dedican sus encuentros a hablar de futbol. 
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Regresa debate sobre el aborto a la Corte 
 
Este lunes el debate sobre el derecho de la mujer a decidir sobre su cuerpo 
continúa en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. El tema no terminó con 
la despenalización del aborto y ahora viene el turno de que las ministras y los 
ministros se pronuncien sobre la objeción de conciencia, el derecho a 
argumentarla para no participar en procesos de interrupción de embarazos y si 
esto es o no violatorio de derechos humanos. El proyecto realizado por el 
ministro Luis María Aguilar Morales propone avalar el derecho del personal 
sanitario a invocar esta figura porque los servicios de salud reproductiva son 
responsabilidad del Estado y no de los médicos, quienes sólo están impedidos 
para negarse a practicar abortos cuando está en peligro la vida de la persona o 
se trate de una urgencia médica. 
 
Debaten sobre seguridad en San Lázaro 
 
Tal y como le anticipamos, este lunes habrá sesión en Cámara de Diputados con 
el fin de no sesionar el jueves y que las y los legisladores puedan tomar su puente 
patrio. El problema, nos hacen saber, es que no hay dictámenes para votación, 
por lo que usarán el tiempo para dar inicio a la glosa del tercer informe del 
gobierno federal y debatir en torno al apartado Política Interior. Nos adelantan 
que el tema central será el de seguridad en el que se advierte un debate intenso 
entre la oposición y las bancadas de la autollamada Cuarta Transformación. Eso 
sí, se darán un tiempo para recordar la efeméride de los Niños Héroes, que 
murieron en la batalla por la defensa del Castillo de Chapultepec el 13 de 
septiembre de 1847. 
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¿Quién tiene la última palabra en el caso de la 
Línea 12? 

Lunes 13 septiembre 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión  

Tras revelarse inconsistencias, rasuramiento de líneas de investigación sobre el 
mantenimiento y hasta denuncias penales por violación de evidencias y ruptura 
de la cadena de custodia, el dictamen final sobre el colapso de la Línea 12, que 
presentó la empresa noruega-alemana DNV, por encargo directo del gobierno 
de la CDMX, ha perdido fuerza y credibilidad y difícilmente podría ser tomado 
como concluyente para definir quiénes son los responsables de la tragedia que 
costó la vida de 26 personas en una investigación judicial como la que ya realiza 
la Fiscalía General de Justicia de la capital del país.  
A pesar de la defensa a ultranza que ha realizado la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, del informe que le entregaron los peritos de la empresa de origen 
nórdico, es claro que el sesgo que tomaron las investigaciones, al haber sido su 
gobierno juez y parte, obliga a que se realice un análisis que incluya todas las 
causas posibles de la tragedia que marcó la historia del Metro y no sólo las que 
convengan a quien conduce las indagatorias y peritajes. Al final, no se trata sólo 
de expiar y repartir culpas, con explicaciones simplistas, sino de llegar a una 
explicación de todos los factores técnicos, pero también de las acciones, 
decisiones y omisiones humanas que se encadenaron para que ocurriera el 
desastre que llenó de luto y de dolor a la ciudad y a las familias de las víctimas. 
  En ese sentido, habrá que esperar los peritajes de expertos calificados que está 
realizando la Fiscalía de la Ciudad de México. Como organismo público 
autónomo, la Fiscalía capitalina debe contar con personal especializado y con 
experiencia en este tipo de investigaciones y, por ley, le compete la función legal 
y jurídica de determinar las causas, todas las posibles y la suma de estas, que 
provocaron el colapso de las estructuras elevadas y causaron la muerte de 26 
usuarios de ese sistema de transporte. A partir de las conclusiones a las que 
arriben los peritos y expertos judiciales, es que se puede proceder a deslindar e 
imputar responsabilidades penales y judiciales contra quienes resulten 
responsables de las muertes y los daños ocasionados por el derrumbe.  
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Es decir, que sin menospreciar ni demeritar la seriedad de la empresa noruega 
DNV y de su filial en México, según su perfil y su página de internet, se trata de 
una compañía privada especializada en la asesoría e implementación de 
sistemas de aseguramiento técnico en el sector marítimo, energético y del 
petróleo, gas y de realizar certificaciones de pozos petroleros y otras 
instalaciones industriales. “La descarbonización profunda debe ser el estándar 
establecido para el desarrollo del sistema energético mundial. El mundo puede 
y debe hacer una transición más rápida. Con cada inversión verde, innovación, 
política de habilitación y asociación, podemos acercar al mundo a un sistema 
energético profundamente descarbonizado. Con estos pasos, podemos 
promover tecnologías e infraestructura para aumentar rápidamente la 
generación de energía renovable y extender su alcance a nuevos sectores”, dice 
el CEO de DNV Energy Systems, Ditlev Engel, sobre la misión y especialización 
de su empresa. 
Luego entonces, la exigencia de justicia y las prisas que impone el debate 
público, pudieron llevar a que Claudia Sheinbaum —a quien el presidente le 
encargó las investigaciones de esta tragedia a sabiendas de que ella era una de 
las partes involucradas directamente en el caso a investigar— buscara una salida 
fácil y a modo para satisfacer el clamor popular de conocer la verdad y de paso 
tratar de orientar los fallos técnicos de la empresa contratada por su gobierno a 
una sola de las causas que no fuera precisamente la que podría involucrar a su 
administración. Pero está claro que, a diferencia de lo que defiende 
apasionadamente la jefa de Gobierno, la percepción popular de negligencia y 
corrupción, combinadas como origen del trágico derrumbe, no alcanza a ser 
satisfecha por su dictamen final presentado la semana pasada. 
Al final, la responsabilidad de llegar a la verdad, fincar procesos penales y 
procurar justicia, recae única y exclusivamente en la Fiscal de la CDMX, 
Ernestina Godoy, quien, abstraída de las prisas, clamores y presiones, debe 
encabezar una investigación a fondo, que no descarte ni elimine ninguna de las 
líneas de investigación —incluida la falta de mantenimiento que desapareció del 
dictamen de DNV— y en la que se llame a declarar y a cuentas a todas las 
personas, empresas y autoridades responsables cuando lo dicten los tiempos 
marcados por su equipo de peritos técnicos y judiciales. En el nuevo sistema de 
justicia penal, la prioridad son los derechos de las víctimas, por lo que la Fiscalía 
debe buscar por ley la reparación desde el inicio del procedimiento, a diferencia 
de lo que pasaba en el anterior sistema judicial donde las víctimas y sus 
derechos quedaban enterrados en toneladas de papeles, legajos y el 
burocratismo judicial. 
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En los asuntos de justicia, y más en un tema como la tragedia de la Línea 12, 
que sigue siendo una herida abierta que todavía supura y le duele a las familias 
de las víctimas y a la ciudad entera, hay dos cosas que tendrá que evitar 
Ernestina Godoy, la primera, proceder apresuradamente o con precipitaciones 
que arruinen sus indagatorias y el debido proceso; y la segunda, garantizar la 
total autonomía e independencia de su fallo, por encima de su cercana relación 
política con la Jefa de Gobierno. Esta es la prueba de fuego para la primera fiscal 
mujer, jurista y autónoma que tiene la Ciudad de México. 
La propuesta de Quirino Ordaz como nuevo embajador de México en España 
generó reacciones inmediatas entre los compañeros priistas del gobernador de 
Sinaloa. Aunque nadie se sorprende de que el presidente López Obrador invite 
a formar parte de su gobierno al mandatario del PRI, por la cercanísima relación 
política y afectiva que ambos trabaron durante los últimos tres años, dentro del 
viejo partido no faltan los que empiezan a buscarle motivaciones retorcidas al 
cargo diplomático ofrecido a su correligionario. Desde los que piden 
explicaciones al gobernador sinaloense, hasta los que asocian el futuro cargo de 
Quirino al resultado de las pasadas elecciones locales en Sinaloa donde el PRI 
perdió la gubernatura y el estado quedó en manos del morenista, Rubén Rocha 
Moya. Como sea, el cargo aún tendrá que ser aprobado por el Senado, pero con 
la mayoría morenista decidiendo el nombramiento es seguro que Ordaz Coppel 
en unos meses más cambie el despacho de gobierno de Culiacán por la sede de 
la embajada mexicana en Madrid… El influencer Luis Alberto Rosas, conocido 
en Twitter como "Tumbaburros", nos comenta que él no tuvo nada que ver con 
la organización del evento en el que participó el líder de Vox en el Senado, 
Santiago Abascal, ni fue su idea invitar al derechista español a la reunión con el 
coordinador panista, Julen Rementería. Rosas asegura que él solo fue invitado 
a participar como orador en el Foro Internacional sobre la Mujer Vulnerable y ni 
siquiera participó en la polémica firma de la Carta de Marid... A la ministra 
Margarita Ríos Farjat le otorgaron el "Doctorado Honoris Causa" de su Alma 
Matter, la Universidad Autónoma de Nuevo León, por ser la primera mujer 
egresada de la Facultad de Derecho y Criminología (FACDYC) que logra ser 
ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. En Sesión Solemne del 
Consejo Universitario, el rector Rogelio Garza Rivera por su importante y 
destacada trayectoria profesional en el ejercicio del Derecho. La ministra Ríos 
Farjat inició su carrera en el Poder Judicial de la Federación, ejerció como 
abogada postulante en una reconocida firma trasnacional, fue consultora 
independiente, editorialista, activista en materia de gobernanza y rendición de 
cuentas, así como jefa del Servicio de Administración Tributaria en la actual 
administración del presidente López Obrador. En su discurso de agradecimiento, 
la jurista recordó su época estudiantil, y se dijo muy orgullosa de ser universitaria 
y honrada y agradecida que se sentía por el reconocimiento de su Alma Máter. 
No todos pueden ser profeta en su tierra, pero Margarita Ríos Farjat ya lo logró... 
Los dados abren con Escalera. La semana promete. 
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¡Ayúdenme por favor! 

Lunes 13 septiembre 2021 / Paola Rojas, Columna de Opinión 

Así finaliza el mensaje que Malena Ríos compartió en Twitter. La saxofonista 
oaxaqueña que fue víctima de un ataque con ácido sigue sin tener pleno acceso 
a la justicia. Pasaron ya dos años de la agresión y uno de los responsables aún 
está prófugo. Pero eso no es todo. A Malena la siguen acosando y amenazando. 
Asegura ser víctima de violencia digital. 
Desesperada me dijo en entrevista que la familia de sus agresores ha hecho 
campañas de odio en su contra; que son poderosos y están aliados con 
organizaciones violentas. Aun cuando los ha denunciado, no ha recibido 
protección por parte de la autoridad. Se queja de la falta de respuesta en la 
Fiscalía de Oaxaca. En el Tribunal de su estado sí confiaba, pero eso cambió. 
Ella se queja de la actuación del juez y cuestiona la relación de este con los 
abogados de quienes la atacaron: “El juez Víctor Jorge Luis Velasco Castellanos 
me revictimiza. Me niega todo lo que le solicito. Este juez da seminarios con la 
defensa de mis agresores y el tribunal lo protege.” 
El caso de Malena Ríos ha alcanzado una gran notoriedad, pero no es el único. 
Este tipo de agresiones están aumentando en México. La mayoría se dan en 
contra de jóvenes que tienen entre 20 y 30 años. En el 60 por ciento de los casos 
había existido una relación sentimental con el victimario. Activistas y 
organizaciones que defienden a las mujeres han buscado que se tipifique como 
un delito que amerite penas ejemplares, que se homologue en el país y que se 
otorgue por ley atención médica y psicológica a las víctimas. 
Lamentablemente, muchos de estos esfuerzos han sido infructuosos. Las 
mujeres agredidas quedan afectadas en su salud, con marcas y dolor en buena 
parte del cuerpo. Además, ante la indignante impunidad que favorece a sus 
agresores, suelen vivir permanentemente amenazadas por ellos. 
“La piel me sigue doliendo, me sigue molestando, me sigue irritando, no estoy 
cómoda. Es como tener una memoria, pero te incorporas a un cuerpo que no era 
tuyo. Tengo ánimo de seguir adelante reconstruyendo y recogiendo cada pedazo 
que quedó de mí. No queda de otra. Es complicado lidiar con la recuperación, no 
solamente física, también emocional. Todo mi cuerpo es una cicatriz. Yo soy una 
cicatriz.” 
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Esto me dijo Malena en una de las muchas conversaciones que hemos tenido. 
Sus palabras apenas alcanzan para dimensionar lo que tiene que soportar cada 
día. Cuesta creer que ante algo así, no tenga aún el respaldo y la protección 
adecuados. Tristemente es muestra de lo que ocurre con casi todas las mujeres 
víctimas de violencia en México. Aumentan los feminicidios y las agresiones, 
pero no las detenciones ni las sentencias en contra de los responsables. Esa es 
la realidad. 
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El deslave de Del Mazo y Sheinbaum 

Lunes 13 septiembre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón 

Como en el documental QRR (quien resulte responsable, 1970) de Gustavo 
Alatriste sobre los primeros asentamientos ilegales en el vaso de Texcoco en lo 
que se fue conformando Nezahualcóyotl, cuando un burócrata les habla a 
vecinos fatigados, tiznados, desvelados y pasmados ante las ruinas humeantes 
de casuchas devoradas por el fuego donde no había agua, las víctimas y 
sobrevivientes del deslave en el cerro del Chiquihuite “perdieron desde que 
llegaron…”. 
Viendo las gigantescas rocas desgajadas no se entiende que a sus pies hubiera 
casas destinadas a desaparecer bajo miles de toneladas con todo y quién sabe 
cuántas personas. 
Esta nueva tragedia vuelve a destapar el problemón de poblamientos irregulares 
e ilegales en lugares que jamás debieron invadirse ni permitirse construcciones 
habitacionales. 
La razón de que en ese y otros incontables cerros (igual que cañadas, riberas y 
otras “reservas protegidas”) riesgosos para la vida humana existan millares de 
viviendas es el binomio de la canija necesidad de techo y la crónica y sucesiva 
incapacidad de los gobiernos municipales, estatales y federales para diseñar y 
ejecutar programas efectivos de un racional plan urbano de crecimiento. 
En vez de repartir dinero y alentar la siembra de arbolitos, con diálogo, compra 
de terrenos, programas de vivienda y financiamiento barato, este tipo de 
asentamientos debiera desaparecer. 
La insensatez en el Chiquihuite comprende su incomprensible división política: 
una fracción está en la alcaldía capitalina Gustavo A. Madero y otra en 
Tlalnepantla, Estado de México. 
Que el derrumbe ocurriera en la parte mexiquense no exime al gobierno de 
Ciudad de México de la responsabilidad que ambas administraciones tienen en 
el alcahueteo de colonias habitacionales en uno de los cerros de la dizque 
“protegida” Sierra de Guadalupe. 
La tesina de la licenciada en Ingeniería Humana María de Jesús Tinoco Garduño, 
de la Universidad Autónoma Metropolitana, es precisamente sobre los 
asentamientos ilegales en el cerro del Chiquihuite y, aunque se ocupa de la 
sección capitalina, su estudio, comentarios y conclusiones valen igual para la 
mexiquense del derrumbe reciente: todos los pobladores del Chiquihuite viven 
expuestos a morir aplastados. 
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Prolijo en detalles, abundante en información y preciso en referencias, el trabajo 
académico se concluyó el otoño pasado y revela, por ejemplo, que en 1998 una 
roca rodó hasta la zona urbanizada y afectó varias casas en la colonia La 
Pastora; que en 2000 un desprendimiento en la Lázaro Cárdenas (ladera Este) 
“provocó la muerte de una persona a consecuencia de la caída de toneladas de 
rocas, lodo y escombros”; que “en otra ocasión, una fuerte lluvia provocó el 
desprendimiento de una barda de 40 metros de largo por 15 de alto”, 
derrumbando cuatro casas y afectando una franja de 20 metros. 
Esto, mucho más y mejor debieron saberlo Claudia Sheinbaum y Alfredo del 
Mazo, obligados a resolver el problema para que nadie más hubiera sido 
aplastado. 
 
¿O no...? 
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El gran salto de la Corte 

Lunes 13 septiembre 2021 / Héctor Aguilar Camín, Columna Día con Día 

La suprema Corte de la Nación tomó la semana pasada una decisión de 
resonancias mundiales. La revista The Economist dio cuenta del hecho con estas 
líneas: “el segundo país católico del mundo descriminaliza el aborto”. 
La Corte dio un salto fenomenal en su arbitraje de ampliación de derechos 
constitucionales revisando una ley de Coahuila que imponía tres años de prisión 
a mujeres que abortaran. 
La Corte saltó de ahí a establecer el derecho universal de las mujeres mexicanas 
a elegir sobre la interrupción de su embarazo y a no ser criminalizadas por ello. 
Son dos cosas distintas y tienen distintos cauces de efectividad. La 
descriminalización podrá hacerse efectiva más rápido que el derecho a 
interrumpir el embarazo, pues esto último implica tener los recursos 
institucionales para hacerlo: hospitales y médicos dispuestos a cumplir la 
petición, como sucede en Ciudad de México. 
La realidad es que el fallo de la Corte desautoriza la constitucionalidad de todas 
las legislaciones estatales (28 de 32) donde la interrupción voluntaria del 
embarazo está prohibida y donde se pena con cárcel el aborto. 
Para cualquier mujer será posible en adelante defenderse de la acusación penal 
y de la cárcel por haber abortado. 
No es claro cuántas mujeres están presas por eso, pero en los últimos cinco 
años se han abierto cerca de 4 mil expedientes acusatorios por aborto. 
La actualización de los códigos para suspender la criminalización y permitir la 
interrupción del embarazo será una larga batalla política. 
Sorprende la profundidad de la decisión de la Corte en el corazón de una 
sociedad católica y mayoritariamente contraria al aborto, uno de esos temas en 
que la negociación y los términos medios son imposibles. 
Sorprende también la unanimidad de la decisión. Si esto solo fuera, lo que la 
Corte decidió la semana pasada es quizá el cambio mayor de valores que haya 
venido de ella hacia la sociedad mexicana. 
Todo, hay que decirlo, sin salirse un punto de la Constitución, solo leyéndola en 
clave de reconocer las libertades efectivas que ella garantiza. 
No es solo un cambio en la ley, es un cambio en el corazón de las costumbres, 
las ideas y las creencias mexicanas. 
Nunca creí que lo vería. 
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Frentes Políticos 

Lunes 13 septiembre 2021 / Columna de Opinión 

1.  Todos de acuerdo. Para que las leyes sean sólidas, se necesita consenso. Y 
eso es lo que no pierde de vista el senador Ricardo Monreal, presidente de la 
Junta de Coordinación Política. Fiel a sus principios, trabaja por la legitimidad. 
Esta semana es la fase decisiva en el tema del juicio político y procedencia, y de 
sobra es conocido que Morena y sus aliados suman suficientes votos para 
aprobarlo. Sin embargo, Monreal busca alcanzar la legitimidad con todas las 
fuerzas políticas, y de ser posible, de manera unánime, como ha sucedido con 
otras reformas. Sumar votos y evitar que se judicialice. Se ha revisado cada 
punto y cada coma, para que no exista riesgo de impugnación ante la SCJN. El 
consenso es la meta y está cerca. 
 
2. Presentes. Firme y contundente en sus argumentos jurídicos, Claudia Ruiz 
Massieu es la voz femenina que convence en las mesas de negociación, antes 
territorio exclusivo de hombres, para construir leyes y reformas fundamentales. 
Con luchas en comisiones, discursos en el pleno, y mantas, Xóchitl Gálvez es la 
senadora que está en todos los temas de impacto público. Kenia López es la 
única legisladora de oposición que cada semana hace contrapeso al discurso 
oficialista, mientras Nuvia Mayorga, Verónica Martínez y Minerva Hernández se 
unen para impedir imposiciones y abusos en temas hacendarios, financieros y 
económicos. Y hay más del poder de las mujeres en las curules. Es hora de 
escucharlas. 
 
3. Cuesta arriba. Llegó el día. Ayer, ante los diputados de la LXIV Legislatura, 
rindió protesta David Monreal como gobernador de Zacatecas para el periodo 
2021-2027, en sustitución de Alejandro Tello. Tomó posesión luego de dos 
intentos; la tercera fue la vencida. El estado está en quiebra, pero el nuevo 
mandatario sabrá enfrentar la adversidad. Aunque no será fácil: no hay para 
pagar la nómina ni a los profesores; la infraestructura está destruida, la economía 
devastada y la seguridad ha llevado al campeonato mundial de asesinatos a la 
entidad. Los daños del huracán Tello se verán muy pronto. Y son tan graves, que 
la devastación comenzará a sentirse esta misma quincena. 
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4. La misma gata. Lo que tanto criticaron. De acuerdo con Adriana Dávila y 
Gerardo Pliego, únicos competidores en contra de Marko Cortés, el PAN ha 
utilizado la estructura para facilitar la continuidad de su actual líder en la 
dirigencia nacional. Ellos, quienes solicitan las firmas de sus compañeros en 
condiciones de desventaja, ya presentaron denuncias para evidenciar que no 
hay piso parejo en el proceso interno. Surgido como la primera oposición seria 
al PRI, el PAN construyó durante décadas la exigencia de equidad electoral y la 
necesidad de dejar atrás las prácticas priistas del dedazo y los “dados cargados” 
para los aspirantes a puestos electorales. Y entonces, ¿cuándo se les olvidó? 
Son la misma gata, pero revolcada… 
 
5.    La historia itinerante. Un grupo de legisladores de Morena expresó su apoyo 
a la colocación de la estatua de Tlalli en sustitución de la de Cristóbal Colón —
que se va a Polanco—, en Paseo de la Reforma, y afirmaron que se trata de “un 
asunto de justicia y reconocimiento de las mujeres indígenas de México”. La 
diputada Guadalupe Chávez expresó que “las mujeres indígenas son fuertes, 
firmes, guardianas de los saberes de la madre tierra, que han cuidado de su 
comunidad. La llegada de Tlalli, del escultor Pedro Reyes, es un asunto de 
justicia y reconocimiento”. Hablan de que “no se veía la reivindicación con los 
pueblos originarios y sus mujeres en la construcción de la nación”. ¿Y colocar 
una estatua, los integra verdaderamente a la sociedad? Es pregunta. 
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Busca AMLO sumar a Antonio Echevarría (El Universal, Pedro Villa y Caña, p. web). 
Nayarit, Tepic. - El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que, al igual que 
con Quirino Ordaz, gobernador saliente de Sinaloa, invitará a Antonio Echevarría, 
mandatario de Nayarit (PAN), para que se sume a su gobierno. 
Al finalizar la inauguración del Centro de Rehabilitación y Educación Especial (CREE), 
el Titular del Ejecutivo federal destacó el trabajo hecho por el mandatario, pero evitó dar 
a conocer a qué área del gobierno federal lo invitará. 
“Yo opino que Nayarit tuvo la suerte de contar con un buen gobernador en estos seis 
años, bueno, cuatro, porque hasta eso lo limitaron, a mí también me están quitando dos 
meses (…) Toño es un buen gobernador que está todavía en funciones, y trabajamos 
de manera coordinada. “Ha sido tan bueno el trabajo de Toño que estoy pensando, nada 
más quiero que me den tiempo porque luego me empiezan a presionar, con razón, 
porque ese es el trabajo de un buen periodista, me empiezan a decir: ‘¿Y en dónde?’, 
pero yo voy a invitar a Toño a que nos siga apoyando en el gobierno federal”, aseveró. 
El sábado, de gira por Sinaloa, López Obrador confirmó que el todavía gobernador de 
esa entidad, Quirino Ordaz Coppel (PRI), será propuesto como próximo embajador de 
México en España, y quien tendrá la misión de restablecer a plenitud las relaciones entre 
México y esa nación. Adelantó que invitará a más gobernadores salientes y a 
funcionarios de otros partidos, incluidos los del PAN, a que se sumen a su gobierno. 
López Obrador afirmó que el panista Echevarría García —quien el próximo domingo 
concluye su administración— deja buenos resultados en materia de seguridad. 
“Si yo fuese nayarita y me preguntaran qué fue lo mejor que hizo el gobierno de Antonio 
Echevarría, yo diría: nos dio seguridad, nos devolvió la tranquilidad a Nayarit, porque ya 
saben que yo soy andariego y sé cómo se vivía, se padecía de inseguridad y de violencia 
en este estado y cómo cambiaron completamente las cosas, por eso le agradecemos 
mucho a Antonio”, elogió. 
Al tomar la palabra, el gobernador Echevarría García agradeció el apoyo del Presidente 
tras el paso de los fenómenos naturales, así como por las obras de infraestructura. 
Recordó que el Presidente visitó 14 ocasiones el estado durante su gestión: “Los amigos 
nunca se despiden y usted aquí tiene su casa, señor Presidente”, dijo el panista. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/busca-amlo-sumar-antonio-echevarria) 
 

AMLO usaría derechos de giro en Pemex (El Economista, Ariel Méndez y Vanesa 

López, p. web). 
Andrés Manuel López Obrador planteó usar los Derechos Especiales de Giro, fondos 
otorgados por el Fondo Monetario Internacional con el fin de proveer con mayor liquidez 
a la economía global y complementar las reservas internacionales de los países 
miembros. Carlos López, director de Consultoría en tendencias.com,mx, explicó que 
esto no es posible, ya que en la Constitución se establece que la moneda extranjera que 
entre en poder del gobierno debe de ser transmitida a Banco de México para que forme 
parte de sus reservas. Amin Vera, subdirector de Análisis Económico en Black 
Wallstreet Capital,dijo que el hecho de que se utilicen los Derechos Especiales de Giro 
solo refleja el deterioro institucional que tiene México. La ley del Banco de México dice 
que no se pueden utilizar reservas para pagar deuda  
Vera explicó que el Paquete Económico 2022, está poniendo el presupuesto del país a 
la medida de las necesidades de Pemex, todo lo demás es secundario y está alineado 
a poder aumentar la capitalización de Pemex, lo cual no será favorable.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/busca-amlo-sumar-antonio-echevarria
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Detalló que las principales ayudas vienen por dos lados. En primer lugar, Pemex paga 
a Hacienda un “derecho de utilidad compartida”, lo que significa que de su producción 
total debe pagar un porcentaje a la SHCP.  Durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, 
Pemex pagaba alrededor del 64% a Hacienda y a la llegada de AMLO a la presidencia 
comenzó a bajar este porcentaje, al 54% y el próximo año se reducirá al 40%, lo que 
significa que la emisora tiene un mayor nivel de ingresos, sin embargo, estos ingresos 
extras están siendo utilizados para pagar salarios.   
De acuerdo con Monroy, “el tema de estar tomando un riesgo soberano por un bono 
basura ha sido rentable para muchos inversionistas, por eso continúa la demanda de 
emisiones de deuda de Pemex, y más de que el gobierno hará lo que tenga que hacer 
-incluso quitarles dinero a otras partidas- con tal de respaldar a Pemex”.  
(https://www.eleconomista.com.mx/mercados/AMLO-usaria-derechos-de-giro-en-
Pemex-20210912-0059.html) 
 

“PEF sí toma en cuenta necesidades de estados” (El Universal, Antonio López, p. 

web). 
El coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, 
afirmó que en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2022 habrá recursos 
suficientes para que los estados y municipios reactiven su economía y generen 
inversión. En un comunicado, Mier Velazco detalló que su bancada analizó la propuesta 
presupuestal que entregó el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, el pasado 
8 de septiembre, y dijo que para 2022 el Ramo 28 de Participaciones Federales a 
Entidades Federativas y Municipios reporta un incremento nominal de 98 mil 87.4 
millones de pesos con relación a lo aprobado el año pasado. 
“Es decir, vamos a pasar de 921 mil 402.6 millones de pesos en el PEF 2021 a un billón 
19 mil 490 millones. Por lo anterior, en términos reales, la variación representó un 
crecimiento de 6.7%”, expuso. También explicó que el monto de transferencias a 
entidades federativas y municipios tendrá un incremento real de 4.7% respecto a lo 
aprobado en 2021, lo que equivale a un aumento de 166 mil 725.7 millones de pesos. 
“El presidente López Obrador ha sido consecuente con las necesidades que tienen 
estados y municipios, algunos quizá con problemas severos por la pandemia.  
No obstante, eso requiere también de una disciplina en la recaudación que hacen las 
entidades, además de apretarse el cinturón y generar condiciones óptimas del gasto 
público”, indicó Mier.  
Advirtió que el PEF para el próximo año es realista y austero, pero insistió en que sí 
toma en cuenta la necesidad de estados y municipios, y criticó que desde el Legislativo 
la oposición pretenda revivir el Ramo 23, que contemplaba una gran cantidad de 
recursos para estados y municipios, y que eran utilizados discrecionalmente. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pef-si-toma-en-cuenta-necesidades-de-
estados) 
 

Insabi, DIF, y subsecretaría de López Gatell tendrían más presupuesto en 
2022 (Animal Político, Andrea Vega, p. web). 
Entre las instituciones y áreas de la Secretaría de Salud que tendrían más recursos en 
2022, están el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), que se llevará más de 6 mil 
millones de pesos adicionales; el DIF, que tendrá alrededor de 2 mil millones más; la 
subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, que dirige Hugo López Gatell, 
con 16 millones extras, y los hospitales de alta especialidad. 
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De acuerdo al documento del Análisis Funcional Programático Económico que 
acompaña al Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF), en el Ramo 
12, de Salud, en el caso del Insabi los más 6 mil millones de pesos adicionales están 
contemplados en el ámbito de la protección social de salud. 
En esto, el Instituto pasó de tener un presupuesto aprobado en 2021 de 468 millones 
133 mil 558 pesos a 6 mil 598 millones 702 pesos, lo que representa un incremento, en 
términos reales, de 1263%. 
De esos 6 mil 598 millones 702 pesos, a servicios personales (sueldos, salarios, gastos 
de representación) se irán 6 mil 472 millones 319 mil 750 pesos y 126 millones 383 mil 
160 pesos serán para gastos de operación. 
El Insabi sustituyó al Seguro Popular y tiene como encomienda brindar servicios de 
salud gratuitos a la población sin seguridad social. Inició funciones el primero de enero 
de 2020, como un órgano descentralizado de la Secretaría de Salud. 
La promesa del Insabi es que sus beneficiarios no necesitan afiliarse ni pagar cuotas 
para recibir atención médica y medicamentos gratuitos, sin embargo, el incremento en 
el PPEF 2022 para el programa principal de este instituto, justo el de atención a la salud 
y medicamentos gratuitos, tiene un incremento marginal de 0.35%. 
Otra institución que ganará presupuesto en 2022, si los diputados no deciden otra cosa 
al momento de aprobar el PPEF, es el DIF. Este organismo público descentralizado es 
el encargado de coordinar el Sistema Nacional de Asistencia Pública y Privada. 
(https://www.animalpolitico.com/2021/09/insabi-dif-subsecretaria-gatell-mas-
presupuesto-2022/) 
 

Gasto de INE depende de diálogo con el Congreso (El Universal, Víctor Gamboa, p. 

web). 
Para la definición del presupuesto del Instituto Nacional Electoral (INE) en 2022 es 
fundamental el diálogo con el Poder Legislativo, reconoció su presidente Lorenzo 
Córdova Vianello, quien ofreció a la Cámara de Diputados toda la información técnica 
disponible y la disposición de explicar sus requerimientos presupuestales de manera 
puntual y específica. “Es por ello por lo que el pasado viernes sostuve una primera 
reunión con el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, con quien 
coincidí en la necesidad de mantener relaciones institucionales cordiales y de respeto 
mutuo”, afirmó en un video publicado en las redes sociales. 
Córdova Vianello celebró que el INE ha iniciado el diálogo con los diputados de cara a 
la discusión y aprobación del presupuesto para el ejercicio fiscal 2022. 
Recordó que hace unos días la Secretaría de Hacienda entregó a la Cámara Baja el 
Paquete Económico 2022, mismo que incluye “de manera íntegra, sin modificaciones, 
tal como lo establece la ley”, el proyecto de presupuesto del INE en los términos en los 
que fue aprobado por su Consejo General el pasado 27 de agosto. 
“Se trata de una partida global de 24 mil 649 millones de pesos, que en general puede 
dividirse en tres grandes apartados: por un lado, 5 mil 821 millones de pesos, que 
estrictamente no son parte del presupuesto del INE, corresponden al financiamiento 
público de los partidos para sus gastos ordinarios del año”, apuntó. 
El titular del INE explicó que “se trata de una cantidad que como hemos explicado, no 
es decidida por el INE, sino que resulta de aplicar una fórmula establecida en la 
Constitución que ordena multiplicar el número de personas registradas en el padrón 
electoral por 65% del valor diario de una unidad de medida y actualización, UMA”. 
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Detalló que 13 mil 84 millones de pesos corresponden al presupuesto operativo del INE, 
que incluye los montos requeridos para realizar las seis elecciones locales en junio de 
2022; además, el órgano electoral solicitó al Congreso 5 mil 743 millones para dos 
ejercicios de democracia participativa que podrían llevarse a cabo el próximo año. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gasto-de-ine-depende-de-dialogo-con-el-
congreso) 
 

Por avalancha de refugiados, Comar exige más presupuesto (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Con casi 80 mil solicitudes de asilo en la frontera sur del país hasta la fecha —y el 
pronóstico de más de 110 mil al término del año—, la Comisión Mexicana de Ayuda a 
Refugiados (Comar) vive una situación agobiante, con falta de personal y recursos y un 
sistema colapsado en Tapachula, Chiapas, a donde llega la inmensa mayoría de los 
migrantes, reconoce su coordinador General, Andrés Ramírez Silva. 
Dice que la avalancha enorme de haitianos representa una tremenda presión, por el 
cuello de botella que se genera y que dificulta su atención, además de que la Comar 
trabaja con déficit presupuestal agravado por el dinamismo del fenómeno migratorio. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, el funcionario pide al Congreso que apruebe los 
recursos necesarios para atender la ola de refugiados que llegan al país. 
¿Cuál es la situación que se vive en la frontera sur con los migrantes que llegan para 
solicitar asilo? 
—La cantidad de gente que está llegando es realmente inusitada. No habíamos tenido 
algo así jamás en la historia de México. Esto rebasa con mucho el récord que tuvimos 
en 2019, cuando llegamos a 70 mil 400, y ahora al cierre de agosto superamos en 10% 
esa cifra. Tenemos 77 mil 559, y eso es lo que nos está poniendo en una situación 
realmente agobiante y ya avanzando hacia el colapso, en el caso de Tapachula. (…) 
Acá la novedad es por la enorme presión de una avalancha muy grande de personas 
haitianas. 
¿Cómo solventar esta situación tan apremiante? 
—Lo que nos agobia o nos coloca en una situación sumamente complicada es el hecho 
de que ellos ni siquiera refugiados son, provienen de Brasil y de Chile, con una escala 
en varios países a lo largo de un tiempo y que han salido, en algunos casos, víctimas 
de traficantes de personas, en el caso específico de Brasil, y que vienen en todo este 
periplo, pero que son personas que no son refugiados, porque no se encuadra dentro 
de la condición de refugiado, en la medida en que están viniendo de países donde no 
hay una situación de persecución concreta o una violación a sus derechos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/por-avalancha-de-refugiados-comar-exige-
mas-presupuesto) 
 

Robos de electricidad a CFE están incontrolables; pierden más de 50 mil 
mdp al año (El Universal, Redacción, p. web). 
Ni el gobierno de la autodenominada Cuarta Transformación ha podido resolver el robo 
de energía eléctrica. 
El problema, que le cuesta a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) alrededor 50 mil 
millones de pesos anuales, se debe en la mayor parte a actos ilícitos en la red de 
distribución como el uso de “diablitos” o manipulación de medidores y colgado de cables 
a la red o acometidas, entre otras, lo que ha rebasado la capacidad de la empresa. 
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Si bien el gobierno federal se ha propuesto reducir estas pérdidas de 11.62% sobre el 
volumen de ventas facturado —porcentaje al cierre del primer semestre de 2021— a un 
promedio anual de 8%, que es la referencia internacional, la CFE fue reprobada por su 
Consejo de Administración encabezado por la secretaria de Energía (Sener), Rocío 
Nahle, en el manejo de este problema en los dos primeros años de esta administración. 
La situación es tal que la Sener proyecta que será hasta 2024 cuando México pueda 
registrar el porcentaje de pérdidas similar a la referencia internacional, de acuerdo con 
el Programa para el Desarrollo del Sistema Eléctrico Nacional (Prodesen) 2021-2023 
que presentó en junio pasado. 
En tanto, el robo de energía eléctrica le gana la carrera a la Comisión Federal de 
Electricidad. En México existen 40 mil 784 usuarios en colonias populares irregulares, 
que no cuentan con un contrato de suministro eléctrico y “hacen uso de energía de forma 
ilegal”, por lo que requieren ser regularizados entre 2021 y 2025 para disminuir las 
pérdidas que representan. 
Sener contabiliza 5.77 millones de medidores que se deben modernizar en los próximos 
cinco años porque ya cumplieron su vida útil o porque son manipulados por los usuarios 
para registrar valores por debajo del consumo real y pagar menos. 
Además, en muchos puntos de grandes ciudades, municipios y localidades, los cables 
de distribución de la CFE están atiborrados de embestidas que se cuelgan de las líneas 
de transmisión por donde fluye la electricidad para iluminar sin costo desde viviendas, 
negocios, servicios, mercados ambulantes o pequeños negocios callejeros. 
Todo esto contribuye a que la CFE entregue resultados que incumplen con sus metas y 
que en casi tres años no pueda reducir el porcentaje de pérdidas de energía eléctrica. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/robos-de-electricidad-cfe-estan-incontrolables-
pierden-mas-de-50-mil-mdp-al-ano) 
 

“No es necesaria una reforma fiscal, bastaría cobrar a grandes informales” 
(El Economista, Luis Miguel González, p. web). 
No necesitamos una reforma fiscal para mejorar significativamente la recaudación, dice 
Raquel Buenrostro Sánchez, jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), “si la 
economía informal es 50%, está claro que hay mucho que se puede hacer sin subir 
impuestos ni aumentar tasas”. La funcionaria hace una cuenta rápida. En el 2021 la 
recaudación fue de 3.5 billones. Hay otro tanto que no está pagando impuestos “Creo 
que el mayor esfuerzo se debe dar en el combate de los grandes informales y la 
vigilancia de las formas de planeación fiscal más agresivas, en esto es clave la 
colaboración con otros países. Aprovechar convenios como el FATCA, con Estados 
Unidos”. 
Para el 2022, la meta es aumentar la recaudación 7%... 
Es un incremento razonable. Ya estamos cerca del final de la pandemia. Ya pasó el 
momento de las vacas flacas. Habrá reactivación. La meta de recaudación serían 3.7 
billones de pesos, representa un esfuerzo adicional de 200,000 millones de pesos. De 
ahí, 100,000 millones están vinculados a la implementación del Carta Porte y todo lo 
que podrá significar en transporte y logística donde mucho está en la informalidad. 
Vamos por los grandes informales. Los otros 100,000 millones vendrán de diversas 
fuentes. 
Si la economía informal es 50%, está claro que hay mucho que se puede hacer sin subir 
impuestos ni aumentar tasas”. 
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Raquel Buenrostro, jefa del SAT. 
Con la separación de las aduanas y las medidas de seguridad en las fronteras 
tendremos una disminución en el contrabando de hidrocarburos. Esto aportaría unos 
35,000 millones de pesos. Lo demás viene de la estrategia de los grandes 
contribuyentes y del fortalecimiento de los mecanismos de intercambio de información 
con otros países. 
Las planeaciones fiscales más agresivas están en las reestructuras de grupos 
corporativos. Normalmente, involucran partes relacionadas en el extranjero. Nos 
estamos coordinando mejor con homólogos de otros países, hemos activado auditorías 
conjuntas para supervisar mejor estas operaciones con partes relacionadas. Con 
Estados Unidos se da a través del FATCA, pero tenemos convenios con otros 70 países. 
Como complemento para el combate de la informalidad, en la miscelánea vienen 
algunas medidas para facilitar las solicitudes de información adicional a las instituciones 
financieras, en particular en lo relacionado con operaciones en efectivo. Esto es porque 
gran parte de lo informal se mueve en efectivo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/No-es-necesaria-una-reforma-fiscal-
bastaria-cobrar-a-grandes-informales-20210913-0009.html) 
 

Pemex debe saldar 44,572 mdd de deuda en lo que resta del sexenio (El 

Economista, Ariel Méndez y Valeria López, p. web). 
La petrolera estatal mexicana Petróleos Mexicanos (Pemex) tiene importantes 
vencimientos de deuda, de este año a marzo del 2023, por 29,890 millones de dólares. 
Una abultada deuda preocupa a los analistas, las calificadoras y a la misma compañía. 
Pemex reconoce ante los inversionistas de la Bolsa Mexicana de Valores que “el monto 
de sus pasivos es considerable y la entidad está expuesta a restricciones de liquidez, lo 
cual podría dificultar la obtención de financiamiento en términos favorables, afectar la 
situación financiera”. 
En su reporte al mercado bursátil del segundo trimestre del 2021, la empresa del Estado 
recalcó que los resultados de operación y la capacidad que tiene para pagar su deuda 
por cuenta propia y la capacidad de operar como negocio e marcha, depende del apoyo 
del gobierno federal  
Con una deuda de 113,957 millones de dólares, Pemex es una de las prioridades del 
gobierno federal, apostando a incrementar sus ingresos y reducir sus pasivos, sin 
embargo, los analistas lo ven como una tarea imposible.   
El pasado lunes, el presidente Andrés Manuel López Obrador, dijo que Pemex sigue 
siendo una empresa de la nación y expresó, en su conferencia mañanera, el apoyo a la 
petrolera. “Pemex es de los mexicanos y la deuda de Pemex es soberana, es deuda del 
gobierno, es deuda de Hacienda. No es posible que se lleve a cabo un deslinde”.  
En los tres años que restan de la actual administración la deuda financiera de Pemex 
que se tiene que pagar es de 44,572 millones de dólares. De acuerdo con el reporte de 
finanzas de la petrolera, para diciembre de 2021 sus pasivos son de 16,979 millones de 
dólares.  
Bajo presión 
Gonzalo Monroy, director general de la consultora GMEC, dijo que “Pemex cada año 
tiene vencimientos de deuda, pero la presión importante la tendrá para 2023 y 2024, 
aunque se empezó a emitir deuda nueva para pagar la que estaba por vencer. El 
problema es que la deuda nueva será más cara por la calificación crediticia de la 
empresa”.   
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El pasado 27 de julio, Moody´s bajó las calificaciones de las notas existentes de Pemex. 
Las notas fueron a la baja y pasaron a A3.mx/Ba3 desde A2.mx/Ba2, lo que significa 
que la capacidad de impago de la empresa de sus bonos es cada vez mayor, ya que 
tiene un elevado riesgo de liquidez. 
Además, tiene una perspectiva a la baja, lo que significa que la petrolera podría ser 
degradada nuevamente. 
“Pemex enfrenta altos niveles de vencimientos de deuda debido a la expansión de su 
capacidad de refinación y producción”, escribió la calificadora. 
(https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Pemex-debe-saldar-44572-mdd-de-
deuda-en-lo-que-resta-del-sexenio-20210912-0061.html) 
 

Caen 56% apoyos de Conacyt para investigación y becas en el extranjero 
con gobierno de AMLO (Animal Político, Nayeli Roldan, p. web). 
Durante los tres años de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador el 
presupuesto y el número de proyectos de investigación apoyados tuvo una caída de 
56%; también ha disminuido el personal dedicado a la ciencia, las becas al extranjero y 
hasta los acuerdos de cooperación internacional. 
En 2019, el gobierno federal apoyó mil 734 proyectos de investigación a través del 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), pero el año siguiente sólo 758 
tuvieron financiamiento público (56% menos); y hasta junio de 2021 apenas suman 108 
proyectos, de acuerdo con información del Tercer Informe de Gobierno del presidente 
López Obrador. 
Animal Político buscó la postura del Conacyt, pero hasta este domingo, no ha 
respondido. 
En el cuadro estadístico “Actividades de fomento científico y desarrollo tecnológico”, se 
explica que los proyectos científicos apoyados hasta 2019 provenían de “los Programas 
de Fondos Mixtos, Fondos Sectoriales, de Estímulos a la Innovación, de Infraestructura 
y de Atención a Problemas Nacionales”. 
Dichos fondos fueron parte de los fideicomisos desaparecidos a partir del decreto de 
extinción del presidente López Obrador desde abril de 2020, y mediante el cual obligaba 
a las instituciones que tenían fideicomisos a su cargo, entre ellos el Conacyt, a 
“abstenerse de ejercer o comprometer recursos públicos federales con cargo a los 
fideicomisos” a partir de esa fecha, es decir, ya no podían utilizar los recursos. 
Un mes después, la directora del Conacyt, Elena Álvarez Buylla, informó a la Cámara 
de Diputados que había comenzado la extinción, aunque el proceso concluyó hasta el 
11 de octubre, cuando fueron publicadas las reformas a la Ley de Ciencia y Tecnología 
en el Diario Oficial de la Federación. 
El impacto ocurrió en lo inmediato, pues “cada fondo sectorial que el Conacyt tenía con 
distintas dependencias eran administradas a través de esos fideicomisos y tras la 
extinción de fideicomisos se dejaron de emitir convocatorias de todos ellos. La ecuación 
es muy simple: si se reduce el número de convocatorias habrá menos proyectos”, 
explica David Romero, investigador del Centro de Ciencias Genómicas de la UNAM e 
integrante de la Red ProCiencia. 
(https://www.animalpolitico.com/2021/09/gobierno-amlo-conacyt-disminuye-apoyo-
investigaciones-becas/) 
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Recuperan Fonden, pero sin claridad en su operación (El universal, Redacción, p. 

web). 
El gobierno de la 4T, que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
mantuvo el Fondo de Desastres Naturales (Fonden) en su proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2022, entregado a la Cámara de Diputados el pasado 
miércoles y en el que le etiquetó 9 mil 262 millones 390 mil 776 pesos; sin embargo, 
carece de reglas detalladas de operación, no se conoce cómo serán entregados los 
recursos a municipios o estados ni cómo se emitirán las declaraciones de emergencia. 
El pasado 28 de julio, Hacienda oficializó la desaparición del Fonden y abrogó el acuerdo 
por el que se emitieron las Reglas Generales del Fondo de Desastres Naturales, 
publicado el pasado 3 de diciembre de 2010. 
Incluso, en la iniciativa del Presidente sobre el proyecto de presupuesto sólo se agregó 
un artículo transitorio, en el que compromete a dependencias y entidades que reciben 
el apoyo para la atención de desastres a que sigan siendo las responsables de destinar 
y ejercer los recursos para los que fueron autorizados y a dar seguimiento a la ejecución 
de las obras contratadas en los términos y plazos establecidos, así como contar con la 
documentación justificativa y comprobatoria de las erogaciones. 
En el caso de las obras de reconstrucción, “los ejecutores de gasto deberán prever el 
establecimiento de medidas de mitigación que reduzcan su vulnerabilidad ante futuras 
amenazas”. 
Normas eliminadas 
El pasado 28 de julio, Hacienda publicó un acuerdo en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF) en el que detalló: “Se abroga el acuerdo por el que se emiten las Reglas 
Generales del Fondo de Desastres Naturales, publicado el 3 de diciembre de 2010”. 
Con esta publicación quedaba sin efectos el acuerdo vigente con las reglas de operación 
del Fonden y se describía que los convenios suscritos por Hacienda y Seguridad con 
los estados, con relación al fondo continuarían vigentes mientras no se emitieran nuevos 
acuerdos. 
Asimismo, Hacienda definió que los programas de obras y acciones autorizadas e 
iniciadas concluirían conforme a lo planeado y que su ejecución sería responsabilidad 
de las dependencias y entidades. Definía que Seguridad sería la encargada de realizar 
los trámites requeridos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/recuperan-fonden-pero-sin-claridad-en-su-
operacion) 
 

Mapas de riesgo, obsoletos e insuficientes, advierten (El universal, Redacción, p. 

web). 
La mayoría de los atlas de riesgos que tienen las 2 mil 469 alcaldías y municipios del 
país están obsoletos o son insuficientes, por lo que no se pueden prevenir 
adecuadamente situaciones de desastre, además de que las autoridades locales los ven 
como instrumentos burocráticos, alertaron expertos en Geografía y Urbanismo de la 
UNAM. 
La académica e investigadora del Instituto de Geografía de la UNAM, Clemencia Santos 
Cerquera, y el especialista en Urbanismo y Geografía, Rafael Rodríguez González, 
señalaron que deslaves, taludes, lluvias, hundimientos, desbordamiento de ríos y otros 
fenómenos se agravan por los asentamientos humanos que derivan en casos como el 
del cerro del Chiquihuite. 
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Santos Cerquera dijo que los atlas de riesgos deben examinar y advertir sobre 
fenómenos hidrometeorológicos, geológicos, antropogénicos y ambientales que puedan 
derivar en taludes, explosiones, sismos, inundaciones, deslaves de barrancas, entre 
otros, donde la población, casi siempre de menores ingresos, está asentada en diversas 
zonas. En entrevista con EL UNIVERSAL, expuso que la mayoría de los atlas son 
obsoletos, pues tienen una antigüedad de 10 años o más y fueron realizados por la 
desaparecida Secretaría de Desarrollo Urbano (Sedatu), además de que están 
incompletos. Destacó que este tipo de instrumentos deben servir para advertir y prevenir 
riesgos. Casos como el del Chiquihuite y Tula son recurrentes cada año, dejando cientos 
de fallecidos, mientras la política del actual gobierno es centralizar el gasto de 
Protección Civil y los fondos de prevención de desastres, lo que deja, indicó, a las 
administraciones municipales y estatales sin recursos. 
“Lo que ocurrió en el Chiquihuite se pudo haber evitado, de contar con mapas de riesgo 
actualizados. Se supone que todos los municipios y alcaldías cuentan con estos mapas, 
pero los que se elaboraron por parte de la Sedatu no están completos, no tienen detalles 
ni advierten de todos los riesgos, no se elaboraron con equipo especializado. 
“Están limitados a unos cinco riesgos, que casi siempre son sísmicos”, apuntó. 
Afirmó que por ley todos los municipios deben contar con un atlas de riesgos actualizado 
y que los ordenamientos territoriales estén basados en ellos para evitar tragedias, que 
no se construya donde hay taludes, barrancas o riesgos de inundación. 
“Que no se den permisos de construir y, en el caso de que exista un asentamiento 
urbano, establecer programas de reubicación”, agregó. 
Por su parte, Rodríguez González dijo que desafortunadamente la mayoría de los 
estados, además de no actualizar los atlas, los ven como un requisito burocrático y no 
como un instrumento para prevenir tragedias. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mapas-de-riesgo-obsoletos-e-insuficientes-
advierten) 
 

Tula: Tras la inundación, quedan calles sucias, lodazales y bacterias (El 

Universal, Redacción, p. web). 
Hidalgo, Tula. - Un olor a putrefacto se percibe en toda la ciudad. A seis días de la 
inundación, hombres y mujeres trabajan contra el reloj para limpiar las calles que hoy 
son un lodazal y aguas negras, es un caldo de cultivo de bacterias. 
Tula está lejos de regresar a la normalidad, los cordones de seguridad poco a poco han 
desaparecido, el río bajó su cauce y dejó al descubierto la tragedia de perderlo todo. 
La calle Leandro Valle es una de las más afectadas, se encuentra intransitable: un lodo 
negro cubre la vía, así como escombros y lo que un día fueron muebles que esperan 
ser recogidos. 
Lina Ahumada, su esposo y su pequeña hija Guadalupe acudieron a limpiar la escuela 
Venustiano Carranza. Dice que a ellos nadie los obligó, al contrario, intentan aportar un 
poco de apoyo en esta desgracia. 
Guadalupe estaba a punto de acudir a las aulas a partir del 20 de septiembre, a cuarto 
año de primaria, en la modalidad híbrida, sólo dos días a la semana. 
Pero se atravesó la desgracia disfrazada de agua. Unos 450 metros cúbicos por 
segundo llegaron de improviso a la ciudad y, con ello, se originó una de las inundaciones 
más graves de los últimos 40 años. 
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Su escuela quedó bajo el lodo. Lina cuenta que al no contar con alguien que cuide a su 
pequeña acudió con ella a limpiar, pero la realidad les dio de frente y la niña se tuvo que 
quedar en el auto ante el riesgo de una enfermedad, mientras sus padres con cubeta y 
escoba en mano no sabían por dónde empezar. 
Virus y bacterias en todos lados 
Al terminar la emergencia inicial, viene una segunda: la sanitaria. El agua que inundó 
Tula es residual de los drenajes de la Ciudad y del Estado de México, y a su paso 
también recoge los desechos industriales de fábricas. 
Así, bacterias como la E.coli, provenientes de heces fecales, se entremezclan con otros 
tipos de virus. Algunos estudios señalan incluso la presencia del Covid-19 en aguas 
residuales. Además, están todos los metales pesados de las fábricas, esa 
contaminación que durante años ha sido denunciada en la región y que hoy es más 
patente que nunca. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/tula-tras-la-inundacion-quedan-calles-sucias-
lodazales-y-bacterias) 
 

Dan luz verde a alcaldías de la CDMX para que celebren el Grito de 
Independencia (El universal, Redacción, p. web). 
El gobierno de la Ciudad de México determinó que las 16 alcaldías de la metrópoli 
puedan festejar el 210 Aniversario del inicio de la Guerra de Independencia de México, 
las cuales estarán a cargo de la supervisión y vigilancia, además de establecer las 
medidas sanitarias necesarias. "Las personas titulares de las alcaldías deberán publicar 
en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México lo relativo a dichas festividades para su 
debida observancia y aplicación", se lee en las medidas publicadas en la Gaceta oficial. 
En relación al grito del Presidente en Palacio Nacional, el titular de la Secretaría de 
Gobierno, Martí Batres Guadarrama, expuso que la Presidencia de la República va a 
informar sobre cómo se llevará a cabo y recordó que el Gobierno federal ya están 
analizando cada característica. "Nosotros estamos a la espera de lo que resuelva, 
decida e informe la Presidencia de la República y una vez que suceda esto, pues ya 
estaremos haciendo los anuncios complementarios correspondientes y obviamente, 
vamos a apoyar al Gobierno de la República en todo lo que nos corresponda", refirió. 
Recordó que los eventos del 15 de septiembre y el 16 de septiembre, que son el grito y 
el desfile, el Gobierno federal va a decidir qué características tiene cada ceremonia y el 
gobierno de la Ciudad auxiliará en lo que corresponda. Asimismo, indicó que la próxima 
semana, a partir del lunes, la Secretaría de Seguridad Ciudadana determinará el número 
de elementos y la amplitud del operativo que se realice para este día. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/alcaldias-de-cdmx-alistan-preparativos-
para-festejar-el-grito-de-independencia) 
 

Va embajador de EU por enriquecer vínculo bilateral (El Universal, Ariadna García, 

p. web). 
El nuevo embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, llegó anoche a territorio 
mexicano para asegurar, afirmó, que las dos naciones tengan un futuro con mucha 
prosperidad. Arribó anoche a la Terminal 2 del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México, acompañado de su esposa, sus dos hijas, un yerno y sus nietos. 
“México lindo y querido, vengo de Estados Unidos para saludar al pueblo mexicano. El 
presidente Joe Biden me ha enviado para asegurar que nuestras dos naciones tengan 
un futuro con mucha prosperidad”, señaló. 
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Presumió su ascendencia mexicana, la cual, dijo, ha tenido presente durante toda su 
vida: “Mi familia no cruzó la frontera, la frontera nos cruzó a nosotros”. 
Manifestó su orgullo de que su niñez la pasó en un rancho sin luz y sin teléfono en el 
Valle de San Luis, cabecera del Río Grande. “Ahí aprendí español, mis padres tenían el 
orgullo de nuestra herencia y ahí comenzó el camino que he tomado”, exclamó. 
El nuevo diplomático estadounidense mencionó que viene a saludar al presidente 
Andrés Manuel López Obrador y a decirle que el tiempo que se vive actualmente es 
para que las dos naciones estén juntas. Aseguró que el presidente Joe Biden reconoce 
la importancia de la relación para la prosperidad de América del Norte. 
Insistió en que su labor se centrará en generar el trabajo que permita dejar un futuro 
mejor a las nuevas generaciones. Además, subrayó que es necesario trabajar en 
conjunto para ganarle terreno a la pandemia de Covid-19. “Hay otras cosas importantes, 
como trabajar para asegurar que tengamos un sistema de migración para Estados 
Unidos y México, y la seguridad es demasiado importante”, aseveró. 
En poco más de 10 minutos, Salazar se refirió también a un trabajo conjunto en materia 
ambiental, con el fin de lograr la preservación de los ríos Grande y Colorado, entre otros. 
“Tenemos que trabajar y asegurar el hogar que vamos a dejar a las siguientes 
generaciones. Juntos, México y Estados Unidos, somos más fuertes, pues se unen 
capacidades, suelos y la esperanza de ambos pueblos. 
“Me dará gusto reunirme con López Obrador, presentar mis cartas credenciales y hablar 
con él y sus colegas, para asegurar que vamos a crear un futuro para beneficiar a los 
dos pueblos”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-embajador-de-eu-por-enriquecer-vinculo-
bilateral) 
 

México y el nuevo activismo diplomático (El universal, Redacción, p. web). 
En los últimos tres años, la política exterior mexicana ha estado caracterizada por un 
fuerte activismo que lleva a expertos a preguntarse si se trata del regreso a los principios 
que la marcaron en el siglo XX o si hay razones de política interna que intervienen. 
Al iniciar la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, éste fue 
enfático en señalar que la mejor política exterior es la interior. Desde entonces, la 
Secretaría de Relaciones Exteriores ha tenido a su cargo una serie de encomiendas que 
no necesariamente habrían sido materia de la diplomacia. 
El canciller Marcelo Ebrard, lo mismo ha sido el encargado de comprar pipas para 
Pemex, atiende crisis migratoria, le entra al conflicto de familia por la muerte del cantante 
José José; trabaja para que se libere al ex secretario de la Defensa, Salvador 
Cienfuegos; encabeza diálogos económicos y hasta salvar ex presidentes de América 
Latina, entre otros. 
Desde la Secretaría de Relaciones Exteriores ahora se hace promoción económica y 
comercial; turística; cultural y varios etcéteras. Hoy se ve al titular de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard, en constantes reuniones con gobernadores y gobernadores 
electos, y hasta en toma de posesión de mandatarios estatales, “en representación del 
Presidente de la República”. 
En enero de 2020, México revivió la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del 
Caribe (CELAC), organismo del que ahora se busca sea el sustituto de la Organización 
de Estados Americanos (OEA). 
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Desde hace más de un año, con el inicio de la pandemia del Covid-19, el mayor 
activismo diplomático comenzó con la búsqueda y compra de vacunas en el exterior. 
Una tarea que originalmente debiera corresponderle a la Secretaría de Salud fue 
delegada en Relaciones Exteriores, bajo el argumento de que se trató de negociaciones 
diplomáticas, la compra del antígeno. 
Recién, la política exterior mexicana ha vuelto a ser visible por temas como otorgamiento 
de refugio a personas de Afganistán, que han tenido que salir de su país no solamente 
por cuestiones políticas, sino para salvar su vida. Sin embargo, para internacionalistas, 
este tema resulta muy delicado, no por el hecho de apoyar a las personas, sino porque 
la imagen contrasta con lo que ocurre en el sur de México, con migrantes haitianos, 
centroamericanos y hasta extracontinentales. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/mexico-y-el-nuevo-activismo-diplomatico) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Dudas en la negociación (Diario de Yucatán, Emanuel Rincón Becerra, p. web). 
Lunes 13 septiembre 2021 
Yucatán, Mérida. - Ejidatarios de la comisaría meridana de Chablekal mantienen desde 
el pasado 2 de julio el bloqueo a la zona arqueológica de Dzibilchaltún, en demanda de 
la indemnización a la que tienen derecho por 53 hectáreas del ejido comprendidas 
dentro del sitio, la cual no les han pagado. Recientemente se habló de un eventual 
acuerdo, pero los ejidatarios mantienen el bloqueo, señal de que aún no se concretan 
acuerdos en las negociaciones entre el ejido, el INAH y la Sedatu. 
En su momento el director del Centro INAH Yucatán, Eduardo López Calzada, manifestó 
que el bloqueo a la zona arqueológica de Dzibilchaltún perjudica a todos, a usuarios, 
vecinos e instituciones porque dejan de recibir ingresos. 
El funcionario propuso la instalación de una mesa de diálogo con la participación de 
dependencias federales que tienen alguna injerencia para un acuerdo de ocupación de 
la superficie y en la expropiación como son la Sedatu, Semarnat, Procuraduría Agraria, 
Segob, Comisión Nacional de Áreas Protegidas y Secretaría del Bienestar, entre otras. 
Los ejidatarios aceptaron la propuesta, pero el comisario Manuel Abán Can precisó que 
el bloqueo a Dzibilchaltún se mantendrá por tiempo indefinido. 
Este conflicto por las tierras lleva ya 62 años. 
Respecto a los perjuicios económicos por el cierre de la zona arqueológica de 
Dzibilchaltún, el director del INAH informó en su momento que debido a la pandemia el 
ingreso de turistas es de 500 a 600 personas diarias. De julio a la fecha por lo menos 
30,000 personas han dejado de visitar el sitio a raíz del bloqueo. 
La admisión a Dzibilchaltún es de $149 para mexicanos acreditados, $259 para 
extranjeros y $75 para residentes de Yucatán. 
Suponiendo que 30,000 personas entraran como mexicanos, este sitio ha dejado de 
percibir en poco más de dos meses casi cuatro millones y medio de pesos. 
El Diario trató de localizar al comisario ejidal de Chablekal para conocer el avance de 
las negociaciones, pero no fue posible contactarlo. 
(https://www.yucatan.com.mx/merida/ejido-permanece-bloqueando-zona-de-
dzibilchaltun) 
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Dan $8.8 Mlls. por lote ejidal (Diario de Yucatán, José Candelario pech Ku, p. web). 
Lunes 13 septiembre 2021 
Yucatán, Sudzal. - Una mañana y tarde caótica se vivió ayer domingo en el Palacio 
Municipal de esta comunidad durante la asamblea en la que los ejidatarios aprobaron la 
superficie de tierras que afectaría el proyecto federal del Tren Maya y el monto de la 
indemnización para los 355 socios inscritos en el padrón del ejido. 
Momentos de tensión se vivieron, ya que solo una pequeña puerta fue habilitada para 
que, con el pase de lista, cada ejidatario ingrese al auditorio municipal para estar en la 
asamblea. No se permitió la entrada de los reporteros ni de nadie que no esté registrado 
en el padrón ejidal. La entrada fue resguardada por policías municipales y estatales para 
vigilar que la orden de ingreso se cumpliera a solicitud de la Procuraduría Agraria y del 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), dependencia que se encarga del 
proyecto del Tren Maya Se averiguó que se cumplió con el quorum para instalar la 
asamblea final. Al final, el ejido aprobó que el Tren Maya afecte una superficie de 40.95 
hectáreas de tierra, por las cuales les pagarán la indemnización con el cheque número 
0006596, de $6.225,413.84, y la indemnización por bienes distintos con el cheque 
0006597, de $2.665,000, para un total de $8.890,413.84. 
Los cheques salieron a nombre del comisario ejidal, Bernabé Caamal Cabrera. 
También se averiguó que los ejidatarios cobrarán la indemnización mañana martes. Así 
lo acordaron los ejidatarios en el auditorio del Palacio Municipal. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/manana-cobraran-en-sudzal-los-dos-pagos-de-
fonatur) 
 

Acusan a Procuraduría Agraria de promover despojo de tierras en Jalapa 
del Marqués, Oaxaca (El Universal, Juan Carlos Zavala, p. web). 
Domingo 12 septiembre 2021 
Oaxaca. - La Asamblea de Comuneras y Comuneros de Jalapa del Marqués y Asamblea 
de los Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el Territorio (APIIDTT) 
acusaron a la Procuraduría Agraria y a la Secretaría General de Gobierno (Segego) 
de promover el despojo de sus tierras comunales al favorecer a la comunidad de 
Santiago Lachiguiri, comunidad con la que mantienen un conflicto agrario. 
Desde hace 18 meses, los comuneros de Santa María Jalapa del Marqués han 
sostenido diálogos con ambas dependencias del gobierno para dar solución a este 
problema de límites, tras la invasión de alrededor de 800 hectáreas de su territorio por 
sus vecinos de Lachiguiri. También acusaron a Joel López Vásquez, quien afirman que 
no es comunero de la comunidad y sin embargo ocupa el cargo de Presidente de Bienes 
Comunales desde hace dos años; durante este periodo, afirmaron, ha encubierto la 
expedición de documentos presuntamente ilegales firmados por el anterior expresidente 
de Bienes Comunales, Gumercindo Ortiz Gonzáles. 
Estas acciones ilegales, según la Asamblea de Comuneros y la APIIDTT, son 
respaldadas por la presidenta municipal de Jalapa del Marqués, Joselin Esquivel 
Balseca, por su interés de promover a al actual síndico municipal, Ricardo Miniaga 
Zárate, como el próximo presidente de Bienes Comunales. 
“Para favorecer el despojo y venta de tierras para grupos políticos y personas afines a 
ella, todo validado y en contubernio con el Licenciado Luis Alberto Jiménez Paredes 
director de la Procuraduría Agraria de Tehuantepec”, sostuvieron. 
 
 

https://www.yucatan.com.mx/yucatan/manana-cobraran-en-sudzal-los-dos-pagos-de-fonatur
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/manana-cobraran-en-sudzal-los-dos-pagos-de-fonatur


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
El conflicto agrario, informaron, se ha agudizado en los últimos meses precisamente con 
la intervención de la Segego representada por Eliseo Cortés Pérez y con la participación 
de Gonzalo Villalobos López, delegado de la Procuraduría Agraria. 
Después de siete meses de mesas de trabajo en las cuales se establecieron acuerdos, 
explicaron que estos no se cumplieron por parte de las dos dependencias de gobierno. 
Ante esta situación, viajaron a la Ciudad de México para reunirse con el Suprocurador 
federal de la Procuraduría Agraria para que este diera instrucciones con el fin de dar 
solución al conflicto agrario; sin embargo, acusaron a Gonzalo Villalobos de detener el 
proceso y de negarse a dar información o solución al problema agrario. 
“Para nosotros esto es una falta de respeto al esfuerzo y trabajo que hemos realizado 
como comuneros en busca de la resolución de este conflicto por la vía del diálogo. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/acusan-procuraduria-agraria-de-
promover-despojo-de-tierras-en-jalapa-del-marques-oaxaca 
Información también disponible: 
 

- Autoridades promueven despojo de tierras en Jalapa del Marqués 
(Ciudadanía Exprés, Redacción, p. web). 

Sábado 11 septiembre 2021 
Oaxaca. - Comuneras y comuneros de Santa María Jalapa del Marqués comparten su 
preocupación por un conflicto agrario que se agudiza en su comunidad. 
En un comunicado de prensa, afirman que llevan año y medio buscando el dialogo y la 
solución de este conflicto, sin embargo, advierten que este conflicto “se ha agudizado 
los últimos meses” a partir de la intervención de la Secretaría General de Gobierno del 
Estado de Oaxaca, y de la delegación estatal de la Procuraduría Agraria. 
“Después de varias Asambleas de Comuneras y Comuneros llevadas a cabo en nuestra 
Casa Comunal, hemos decidido reafirmar nuestra postura de no permitir el despojo y 
venta de nuestras tierras comunales y realizar una serie de acciones que estaremos 
difundiendo en fechas próximas debido al incumplimiento y falta de voluntad del 
Gobierno del Estado y la Procuraduría Agraria para resolver este conflicto”, por lo que 
responsabilizan a las autoridades municipales y estatales, ambas emanadas del PRI, 
“del ambiente de conflicto e inestabilidad de nuestra comunidad, y de todo lo que le 
pueda ocurrir a nuestros representantes e integrantes de nuestra Asamblea de 
Comuneras y Comuneros de Jalapa del Marqués” y reafirman que “nuestra lucha es por 
la defensa de nuestros bienes naturales, comunales y territorios. 
https://www.ciudadania-express.com/2021/derechos-humanos/autoridades-
promueven-despojo-de-tierras-en-jalapa-del-marques 
 

- Gobierno de Oaxaca agudizó conflicto en Jalapa del Marqués: 
comuneros (Contra Línea, Alba Olea, p. web). 

Viernes 10 septiembre 2021 
Oaxaca. - Comuneras y comuneros de Jalapa del Marqués denunciaron que la 
intervención del gobierno de Oaxaca agudizó el conflicto que mantienen desde hace 
año y medio en contra de Joel López Vázquez, presidente del Comisariado de Bienes 
Comunales. La gestión de Eliseo Cortés Pérez –en representación de la Secretaría 
General de Gobierno de Oaxaca– y de Gonzalo Villalobos López –director estatal de la 
Procuraduría Agraria– habrían incumplido los compromisos contraídos y firmados con 
la comunidad e incluso detenido los procesos de resolución instruidos por el 
subprocurador federal de la Procuraduría Agraria en la Ciudad de México. 
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De acuerdo con la denuncia pública realizada por la Asamblea de Comuneras y 
Comuneros de Santa María Jalapa del Marqués y la Asamblea de los Pueblos Indígenas 
del Istmo en Defensa de la Tierra y el Territorio, Joel López Vázquez no es un comunero 
legalmente reconocido y, sin embargo, ocupa de forma ilegítima el cargo de presidente 
del Comisariado de Bienes Comunales desde hace dos años. 
López Vázquez habría encubierto la expedición de documentos ilegales firmados con 
anterioridad por Gumercindo Ortiz González, expresidente de Bienes Comunales, 
respaldado por la presidenta municipal Joselin Esquivel Balseca. 
La denuncia de las comuneras y comeros refiere que Esquivel Balseca trabaja en 
colaboración con el director de la Procuraduría Agraria de Tehuantepec, Luis Alberto 
Jiménez Paredes, para favorecer el despojo y venta de tierras a grupos políticos y 
personas afines a ella. “Después de varias asambleas de comuneras y comuneros 
llevadas a cabo en nuestra Casa Comunal, hemos decidido reafirmar nuestra postura 
de no permitir el despojo y venta de nuestras tierras comunales”, refirieron. 
https://contralinea.com.mx/gobierno-de-oaxaca-agudizo-conflicto-en-jalapa-del-
marques-comuneros/) 
 

Tren Maya: Suspenden trabajos en Calkiní, Campeche, hasta que se pague 
el uso de suelo (Por Esto Noticias, Jorge Aké, p. web). 
Domingo 12 septiembre 2021 
Campeche, Calkiní. - Representantes de Fonatur se presentaron junto con personal de 
la Procuraduría Agraria para ser partícipes de la reunión asambleísta del Ejido de 
Calkiní y así aprobarse la entrega de un cheque como anticipo al Ejido por el paso de 
las vías del Tren Maya dentro del suelo ejidal, pero los labriegos señalaron que no se 
llevarán a cabo los trabajos referentes a este proyecto hasta que se realice el pago 
correspondiente del uso del suelo.  
La asamblea que había sido pospuesta fue realizada en el local social de la paz y unión 
debido a que las instalaciones de la comisaría ejidal no contaban con el espacio 
suficiente para evitar aglomeraciones y prevenir los contagios de COVID-19. 
En el lugar estuvo presente el comisario ejidal Santiago Ku Chab, así Cómo Jorge Rivero 
y Elizabeth Carballo por parte de la procuraduría agraria, así como también estuvieron 
representantes de Fonatur para poder llevar a cabo la asamblea establecida en este 
día, donde se realizaría la aprobación para la entrega de dos cheques a favor del Ejido, 
en dónde específicamente uno es para el pago de bienes distintos a la Tierra y otro por 
el excedente de las tierras ejidales a usarse por el proyecto del Tren Maya. 
https://www.poresto.net/tren-maya/2021/9/12/tren-maya-suspenden-trabajos-en-
calkini-campeche-hasta-que-se-pague-el-uso-de-suelo-283017.html) 
 

Por trifulca, suspenden asamblea entre ejidatarios y Fonatur en Izamal (Por 

Esto Noticias, Jesús Lugo Can, p. web). 
Sábado 11 septiembre 2021 
Yucatán, Izamal. - Ayer viernes quedó suspendida la primera asamblea para que 
funcionarios Fonatur presentaran las propuestas relativas al proyecto del Tren Maya, 
tras presentarse un grupo de ejidatarios de manera abrupta a la reunión. El grupo estuvo 
encabezado por José Elías Canché Pisté, que llegó hasta el local donde se celebraba 
la junta. 
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Entre jaloneos y gritos de un grupo de ejidatarios a los que se les bloqueó el acceso por 
personal de la Procuraduría Agraria y de la Policía Municipal de Izamal, las autoridades 
ejidales de esa localidad, encabezadas por William Gorocica May y el presidente del 
Consejo de Vigilancia del ejido, Fidencio Ucán, declararon como concluida la asamblea. 
Comuneros señalaron que no se les permitió expresarse. 
La situación generó tensión a las puertas del local “Gelok”, lugar donde se realizó la 
asamblea. Más tarde, José Elías Canché, señaló que para consumar los acuerdos entre 
Fonatur y la Procuraduría Agraria, las autoridades ejidales han estado recabando firmas 
con la promesa de despensas y dinero con tal de llegar a un acuerdo basado en sus 
intereses económicos. 
“Lo más grave es que han estado elaborando documentos de carta poder para que 
personas ajenas al ejido acudan en su nombre a las asambleas para la venta de tierras 
a Fonatur. Lamentablemente, por lo visto las autoridades Federales y la Procuraduría 
Agraria han optado por la ilegalidad”, externó Canché Pisté. 
Cabe mencionar que, en la puerta del comisariado ejidal fijaron una segunda 
convocatoria programada para el domingo 19 de septiembre en el local “Gelok”. 
https://www.poresto.net/tren-maya/2021/9/11/por-trifulca-suspenden-asamblea-entre-
ejidatarios-fonatur-en-izamal-282895.html 
Información también disponible: 
 

- Entre empujones y gritos suspenden asamblea por Tren Maya en 
Izamal (Reporteros Hoy Noticias, Redacción, p. web). 

Viernes 10 septiembre 2021 
Yucatán, Izamal. - Tal y como está programado, funcionarios del Fonatur y de la 
Procuraduría Agraria se reunieron anoche para presentar las propuestas sobre el 
proyecto del Tren Maya.  La junta fue suspendida de manera abrupta cuando un grupo 
de ejidatarios encabezados por José Elías Canche Pistó llegó hasta el local entre 
jaloneos y gritos.  Ante los hechos, autoridades ejidales de Izamal y del Consejo de 
Vigilancia declararon como concluida la asamblea sin permitir que se expresen los 
demás integrantes del ejido que llegaron momentos antes. Más tarde, José Elías 
Canche señaló que para consumar los acuerdos en lo “obscurito” las autoridades 
ejidales han estado recabando firmas con la promesa de despensas y dinero con tal de 
alcanzar un acuerdo basado en sus intereses económicos. 
“Lo más grave es que han estado elaborando documentos de “carta poder” para que 
personas ajenas el ejido acudan en su nombre a las asambleas para la venta de tierras 
al Fonatur”, señaló. En las puertas del comisariado ejidal de Izamal se convoca a una 
segunda reunió el domingo 19 de septiembre en el local Gelok, la cual será a puertas 
cerradas. 
https://reporteroshoy.mx/noticias/entre-empujones-y-gritos-suspenden-asamblea-por-
tren-maya-en-izamal/ 
 

- PRIVA LA CORRUPCIÓN ENTRE LA PROCURADURÍA AGRARIA Y 
COMISARIADO EJIDAL DE IZAMAL (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 

Viernes 10 septiembre 2021 
Yucatán, Izamal. - Anoche se llevó a cabo una Asamblea más que resultó infructuosa, 
pero porque así lo decidieron funcionarios de la Procuraduría Agraria y El Presidente 
del Comisariado en un claro acto de corrupción. 
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La reunión estaba anunciada a las 19:30 horas. Sin embargo, cuando los ejidatarios del 
grupo opositor a los corruptos del Comisariado, encabezado por William May Gorocica, 
extrañamente ya se estaba terminando, pues a los funcionarios se les ocurrió empezar 
a las 6:00 de la tarde y ya no les permitieron el acceso. 
Para sustentar su decisión argumentaron que no había cuórum y, por ello, se había 
suspendido la Asamblea en la que se acordaría la suma que les pagarían por el paso 
del Tren Maya y la indiscriminada venta de tierras de parte de los corruptos del 
Comisariado. Es preciso señalar que desde las oficinas centrales en la Ciudad de 
México giraron instrucciones precisas a Rita Chuil, titular de la Procuraduría Agraria en 
Yucatán, para que, con las instancias competentes, lleven a cabo una auditoría a William 
May Gorocica y su equipo de trabajo por enriquecimiento ilícito y venta ilegal de tierras. 
Anoche hasta los funcionarios de la Procuraduría Agraria se corrompieron con el 
Comisariado y no les permitieron el acceso a los ejidatarios que están en contra de los 
actos de corrupción que durante la administración ejidal han cometido estos sujetos, por 
lo que notificarán al titular de ese organismo en la Ciudad de México, dijeron a Sol 
Yucatán. 
https://solyucatan.com/priva-la-corrupcion-entre-la-procuraduria-agraria-y-comisariado-
ejidal-de-izamal/) 

 
Marcan límites entre Ayutla y Tamazulápam, pueblos ayuujk de Oaxaca; 
manantial se dividirá al 50% (El Universal, Fernando Miranda, p. web). 
Oaxaca. - Como resultado de siete reuniones entre San Pedro y San Pablo Ayutla y 
Tamazulápam del Espíritu, comunidades ayuujk ubicadas en la Sierra Norte de Oaxaca, 
este sábado se iniciaron los trabajaos de brecheo en los territorios de ambos pueblos, 
como parte del proceso para disolver la mancomunidad, una figura que los mantenía 
unidos.  Estas comunidades ayuujk o mixes mantienen un conflicto agrario por esta 
razón, del cual derivo que en junio de 2017 un grupo armado de Tamazulápam del 
Espíritu Santo despojó con violencia a Ayutla de un manantial y de los parajes donde se 
asienta, impidiendo el acceso al agua potable de 3 mil personas de la cabecera 
municipal por más de cuatro años.  Tras el anuncio la semana pasada de que ambos 
pueblos habían comenzado con el proceso de diálogo y tomado el acuerdo de disolver 
la comunidad, éste fue avalado por el gobierno de Oaxaca, con la firma del gobernador 
Alejandro Murat, y este día comenzó con la delimitación de la linea divisoria y la 
colocación de mojoneras, con la presencia de más de 800 personas de ambas 
comunidades.  Según lo acordado, los límites entre ambas comunidades quedaron 
establecidos desde Yukéntuump a Anképajkp (Cima de la Cueva), en línea recta. 
Además, con estos trabajos también se delimitará la posesión del manantial, cuya agua 
se dividirá en 50% para cada comunidad.  
De acuerdo con el acuerdo firmado por las autoridades de ambos municipios, y que 
aseguran cuenta con el respaldo de sus respectivas asambleas comunitarias, se acordó 
trazar un polígono alrededor del espacio del manantial que “permitirá que ambas 
comunidades puedan compartir el agua”, de acuerdo con un documento firmado en 
2018.  Este nuevo acuerdo señala que “el mismo polígono se subdividirá para la 
construcción de los respectivos tanques de captación, para su operación y 
mantenimiento en coordinación con las autoridades competentes, quienes serán las 
responsables de sufragar los respectivos gastos”.  
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Las obras se realizaron con presencia de las autoridades municipales y agrarias de 
ambos municipios, además de la Secretaría General de Gobierno, (Segego), la Junta 
de Conciliación Agraria, la Procuraduría Agraria representación Oaxaca y la Comisión 
Estatal del Agua (CEA). Un grupo de comuneros y comuneras de Ayutla, quienes 
ganaron una sentencia definitiva que ordena a las autoridades federales, estatales y 
municipales reconectar a Ayutla al manantial, del cual tiene una concesión otorgada en 
1999 por la Conagua, protestaron contra estas obras para delimitar los territorios. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/marcan-limites-entre-ayutla-y-
tamazulapam-pueblos-ayuujk-de-oaxaca-manantial-se-dividira) 
 

Pese a disturbios, realizarán elección comunal en Pochutla (El Imparcial de la 

Costa, Raúl Laguna, p. web). 
Sábado 11 septiembre 2021 
Oaxaca, San Pedro Pochutla. - Después de un altercado y álgida reunión realizada hace 
la tarde de este viernes en la sala de juntas del Ayuntamiento de San Pedro Pochutla, 
los candidatos a contender en la próxima elección para Bienes Comunales a celebrarse 
el domingo 12 de septiembre, determinaron que la contienda se realizará sin 
contratiempos, al llegar a acuerdos entre los aspirantes a representantes del Órgano 
comunal y los integrantes del Consejo de Vigilancia. En una nueva reunión, los actores 
agrarios recularon y se celebrará la Asamblea General de comuneros para elegir a sus 
nuevos representantes en la que participarán seis de los siete aspirantes. 
Después de acordar la posible participación de Justino Díaz López con la planilla de 
color Guinda y que sería un séptimo aspirante, se rehusó a contender debido a que para 
él es mejor que la Procuraduría Agraria realice una nueva convocatoria. 
De acuerdo a algunos comuneros, “algún negocio tendrá con los representantes de la 
procuraduría”, comentaron. Al negarse a participar, el Consejo de Vigilancia decidió en 
llevar a cabo la Asamblea con los seis candidatos inscritos y el este domingo estarán 
presentes los tres integrantes para instalar la Asamblea y que los comuneros elijan a 
sus nuevos representantes y que los Bienes Comunales no quede acéfalo.    
(https://imparcialoaxaca.mx/costa/568010/pese-a-disturbios-realizaran-eleccion-
comunal-en-pochutla/ 
Información también disponible: 
 

- No permitirán actos de provocación durante contienda, advierten 
autoridades de Pochutla (NVI Noticias, Patricia Pacheco, p. web). 

Viernes 10 septiembre 2021 
Oaxaca, San pedro Pochutla. - A tres días de que se realice la elección para renovar el 
Comisariado de los Bienes Comunales de San Pedro Pochutla, candidatos de cuatro de 
seis planillas apostaron por una contienda civilizada, segura y apegada a la legalidad, y 
advirtieron que no permitirán actos de desestabilización ni provocaciones de actores 
que buscan alterar el ejercicio electivo.  
Luego de una serie de reuniones y aplazamiento de la elección por la contingencia 
sanitaria, y dada la controversia generada ante la intención –fallida- de un aspirante con 
presuntos antecedentes penales a participar en la jornada electiva; candidatos de las 
planillas Azul, José Manuel Ricárdez López; Naranja, Berenice Díaz Gómez; Blanca, 
Aurelio Vásquez Hernández, y Rosa, Nelson Díaz cerraron filas a favor de la paz y 
seguridad en la contienda y defendieron la autonomía del órgano comunal. 
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En conferencia de medios, los contendientes insistieron en que las condiciones para 
que la elección se realice el próximo 12 de septiembre están dadas en cuanto a 
seguridad, una vez confirmada la presencia de corporaciones como la policía municipal, 
estatal y Guardia Nacional, además de que se aplicarán medidas sanitarias puntuales 
como la sanitización, uso de gel y sana distancia. 
Evitarán confrontación entre comuneros 
Asimismo, enfatizaron que, ante la intentona de Justino Díaz, quien aspira a participar 
en la elección a pesar de que fue rechazado por, presuntamente, tener antecedentes 
penales, y más aún, sigue haciendo campaña y asegura que se presentará durante la 
votación para hacer valer sus derechos (lo que ha sido interpretado para varios de los 
contendientes como una advertencia de que reventará la elección); no se permitirán 
actos que desestabilicen o pongan en riesgo la integridad de los comuneros. 
“No vamos a caer en provocaciones y responsabilizamos a Justino Díaz de cualquier 
enfrentamiento o acto violento en contra de nuestros compañeros comuneros, máxime 
que muchos de ellos son de la tercera edad”, afirmó Berenice Díaz. 
En el mismo tenor, y dado que Justino Díaz acudió a la Procuraduría Agraria para que 
ésta validara su propósito de participar e hiciera valer sus derechos, los candidatos 
recalcaron que los acuerdos que han tomado por unanimidad y que son avalados por el 
Consejo de Vigilancia del Comisariado saliente, deben ser respetados. 
Rechazan injerencia de PA 
“La Procuraduría Agraria solo da fe a los acuerdos tomados, no pone candidatos, en 
estos momentos la única instancia para inscribir aspirantes es el Consejo de Vigilancia, 
la PA debe respetar la autonomía del núcleo agrario”, señaló José Manuel Ricárdez. 
https://www.nvinoticias.com/nota/196162/no-permitiran-actos-de-provocacion-durante-
contienda-advierten-autoridades-de-pochutla) 
 

Sector Agrario 
 
 

Militares operarán corredor turístico con AIFA, Tren Maya, Palenque, 
Chetumal y Tulum (Forbes México, Emmanuel Carrillo, p. web). 
Viernes 10 septiembre 2021 
El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que la empresa estatal Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles S.A. de C.V., que tiene participación de las secretarías de 
la Defensa Nacional (Sedena), de Comunicaciones y Transportes (SCT) y de Hacienda 
y Crédito Público (SCHP), también se hará cargo de la operación del Tren Maya y los 
aeropuertos de Palenque, Chetumal y Tulum. 
En conferencia de prensa desde Palacio Nacional, el mandatario federal explicó que 
este será uno de los corredores turísticos más importantes de México ya que tendrá bajo 
su operación tres aeropuertos y un tren de pasajeros que permitirá la conectividad 
efectiva entre el centro y sur de México. 
El jefe del Ejecutivo federal detalló que esta empresa quedará bajo el dominio del Estado 
y con ello evitar que en futuros gobiernos se trate de desincorporar su participación y se 
entregue a particulares en condiciones poco favorables para la nación. 
“No queremos que los desincorporadores se queden con lo que es de México, de todos 
los mexicanos, entonces por eso la empresa va a depender (de la Defensa Nacional)”, 
sostuvo el tabasqueño. 
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Destacó que en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles se construye un complejo 
funcional que tendrá al alcance de los viajeros hoteles, centros de convenciones, centros 
comerciales y además propondrá una visión cultural de México. 
“Esa empresa es la que va a operar el Tren Maya, mil 500 kilómetros de Tren Maya, 
pero también el aeropuerto de Palenque, el aeropuerto de Chetumal y el nuevo 
aeropuerto de Tulum que también será excepcional”, enfatizó. 
Indicó que estarán integrados culturalmente ya que mientras que los usuarios del AIFA 
podrán disfrutar de amenidades como los museos del mamut y de la aviación, también 
podrán visitar Teotihuacán o el centro de la Ciudad de México. 
(https://www.forbes.com.mx/militares-operaran-corredor-turistico-con-aifa-tren-maya-
palenque-chetumal-y-tulum/) 
 

Santa Lucía y Tren Maya: un proyecto olmeca-maya-mexica (El Financiero, 

Redacción, p. web). 
Viernes 10 septiembre 2021 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, sostuvo que la red que teje el 
nuevo complejo aeroportuario junto con programa del Tren Maya trata de un proyecto 
“olmeca, maya, mexica” por los mundos prehispánicos que estaría abarcando. 
“¿Por qué hablo de un proyecto integral? Turístico, cultura porque es Tren Maya y son 
los aeropuertos”, dijo durante la conferencia matutina e hizo alusión a aquellos turistas 
que busquen “mar, sol, pero también cultura, la grandeza de México, visitar todas las 
zonas arqueológicas del mundo maya y también la zona mexica. Este es un proyecto 
olmeca, maya mexica”. El presidente compartió, mientras presentaba una lámina sobre 
el proyecto, “es que se va a poder estar aquí (Santa Lucía) y van a poder estar en el 
museo del mismo aeropuerto, y van a poder ir a Teotihuacan, y van a poder venir al 
Zócalo, al Templo Mayor”. 
López Obrador remarcó que de la estación Buenavista hasta el Aeropuerto Santa Lucía, 
el trayecto será de alrededor de una hora. 
La Secretaría de la Defensa puntualizó previamente que para acceder a Santa Lucía 
existirá un sistema de vialidades interconectadas: 
El desarrollo de tres autopistas, dos sistemas semi-masivos de transporte y para 2023, 
un sistema masivo de transporte. 
Limitarán operaciones en AICM 
Si las aerolíneas no vuelan por iniciativa propia en el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) en Santa Lucía, el gobierno limitará los vuelos en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) a 61 operaciones por hora, el tope máximo 
de vuelos que deberían permitirse, pero que fue rebasado desde el 2013. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/09/10/santa-lucia-y-tren-maya-un-
proyecto-olmeca-maya-mexica/) 
 

“Es de las mejores obras de su tipo en el mundo”: AMLO defendió la 
construcción del Aeropuerto de Santa Lucía (Infobae, Redacción, p. web). 
Viernes 10 septiembre 2021 
El presidente Andrés Manuel López Obrador, hizo una férrea defensa de la construcción 
del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) que se construye en la base militar 
de Santa Lucía, en el Estado de México, luego de que en algunos medios de 
comunicación se difundiera que se cobraban “moches” a los trabajadores de esa 
terminal aérea. 
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Durante su tradicional conferencia mañanera en el Salón Tesorería del Palacio Nacional, 
López Obrador aseguró que el AIFA es una obra magna que se ha logrado construir 
gracias al combate a la corrupción que realiza su gobierno. 
“(...) No solo para aclarar esta denuncia, sino porque nos importa mucho que la gente, 
que todo el pueblo sepa de qué se trata de una gran obra que tiene 3 elementos que la 
distinguen. Primero la calidad de la obra: es de las mejores obras de este tipo que se 
está realizando en el mundo.  
Segundo: el tiempo de construcción y Tercero: el costo, porque no hay corrupción. 
Estamos hablando de un ahorro de la obra de 225 mil millones de pesos, pero como se 
le agregan los 100 mil que se tuvieron que destinar al pago de los contratos que se 
habían contraído con las empresas por el aeropuerto de Texcoco, se elevó (...) De todas 
maneras, agregándole eso (...), son 125 mil millones de ahorros”, enfatizó. “Decía yo 
que con eso casi se está financiando, muy cercano a lo que va a costar el Tren Maya 
Nada más para tener una idea, para desterrar la corrupción, el problema no es la falta 
de presupuesto, es la corrupción”, aseveró. 
Por su parte, el ingeniero residente general y comandante del Agrupamiento de 
Ingenieros “Felipe Ángeles”, el General Gustavo Vallejo Suárez, rindió un informe 
detallado sobre el avance de la construcción de la terminal aérea. 
Señaló que hasta el momento se lleva un avance físico del 68.98%, mientras que en el 
tema financiero se han utilizado el 64.66% de los recursos, por lo que reiteró que la obra 
se entregará en tiempo y forma el 21 de marzo de 2022. Destacó que en ninguna otra 
parte del mundo se ha construido un aeropuerto tan rápido y con la calidad que se 
necesita. “No hay ningún país, ni siquiera las naciones árabes, en donde se haya 
construido un aeropuerto tan rápido, eficiente y con alta calidad como el de Santa Lucía 
que ha sido criticado”, aseguró. 
Detalló que el 68.9 % del avance en la construcción del aeropuerto corresponden a la 
terminal de pasajeros, la construcción del estacionamiento principal, la terminal 
intermodal de transporte terrestre, la torre de control de tráfico aéreo, las pistas, 
plataformas, calles de rodaje, la terminal de combustibles, la barda perimetral de 
seguridad, la reubicación de 32 kilómetros de vía férrea, la construcción de las 
subestaciones eléctricas principales que ya están operando, las redes hidráulicas y 
sanitarias, así como la reubicación de todas instalaciones de la ciudad militar. 
Destacó que aún faltan por construir la terminal de carga internacional y la terminal de 
carga doméstica, el hotel principal, la base principal de mantenimiento (MDO), la base 
de aviación ejecutiva, la terminal comercial de helicópteros, un centro de convenciones, 
centros comerciales, instalaciones para el servicio postal mexicano, instalaciones de 
servicio de apoyo al aeropuerto. 
(https://www.infobae.com/america/mexico/2021/09/10/es-de-las-mejores-obras-de-su-
tipo-en-el-mundo-amlo-defendio-la-construccion-del-aeropuerto-de-santa-lucia/) 
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Sector Agropecuario 
 
 
Busca Agricultura potenciar inversiones en el sur sureste de la República 
Mexicana (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado Núm. 417/Ciudad 

de México, p. web). 
Lunes 12 septiembre 2021 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, convocó a 
empresarios mexicanos a participar en proyectos de inversión en los sectores 
agropecuario, pesquero y acuícola, principalmente en el sur sureste del país, región con 
alto potencial productivo. 
Al participar en la sesión virtual de la Comisión de Negocios y Financiamiento de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), el funcionario federal 
destacó proyectos factibles de financiamiento e inversión en esquemas de reconversión 
productiva en granos básicos, pastos y cultivos perennes de alta rentabilidad. 
Además de la coinversión en agroparques para fortalecer las cadenas productivas y 
comerciales y en donde los productores, en especial, y en particular los de pequeña y 
mediana escala, puedan participar en la agroindustria, para no limitar su participación 
sólo al abasto de materias primas. 
Luego de exponer el panorama del sector primario, sus retos y oportunidades, Villalobos 
Arámbula señaló que en la región centro-norte se vencieron adversidades para lograr 
una agricultura competitiva, por lo que ahora hay que voltear la brújula al sur para 
incrementar la productividad, de una manera más responsable e inclusiva. 
Dijo que en el desarrollo de esta región se aplican políticas diferenciadas —como 
referencia factible destaca el Proyecto Corredor Interoceánico—, con el apoyo de la 
ciencia, las innovaciones tecnológicas y la promoción de alianzas público-privadas para 
la inversión. 
Víctor Villalobos aseguró que también México garantiza la calidad e inocuidad de sus 
alimentos, lo que ha hecho altamente competitivo al país, frente a sus socios 
comerciales. 
Expuso que se fortalecerán programas y acciones que fomentarán al sector primario y 
a la agroindustria en el sur sureste del país, con base en el aprovechamiento óptimo de 
sus condiciones productivas y capital humano. 
Es un buen momento para el desarrollo de una agricultura competitiva, mediante la 
promoción de inversión y el manejo de los bienes públicos, toda vez que se cuenta con 
organismos bien calificados en temas como sanidad, recursos genéticos y disposición 
de tecnologías, subrayó Villalobos Arámbula. 
El encargado de la Coordinación General de Agricultura, Santiago Argüello Campos, 
comentó que la Secretaría participa en los comités de varias instituciones de la banca 
de desarrollo, y provee de información confiable a los productores, a través del Servicio 
de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/busca-agricultura-potenciar-inversiones-en-el-
sur-sureste-de-la-republica-mexicana) 
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Busca AMLO sumar a Antonio Echevarría 

 

Lunes 13 septiembre 2021 / Pedro Villa y Caña 

Nayarit, Tepic. - El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que, al 

igual que con Quirino Ordaz, gobernador saliente de Sinaloa, invitará a Antonio 

Echevarría, mandatario de Nayarit (PAN), para que se sume a su gobierno. 

Al finalizar la inauguración del Centro de Rehabilitación y Educación Especial 

(CREE), el Titular del Ejecutivo federal destacó el trabajo hecho por el 

mandatario, pero evitó dar a conocer a qué área del gobierno federal lo invitará. 

“Yo opino que Nayarit tuvo la suerte de contar con un buen gobernador en estos 

seis años, bueno, cuatro, porque hasta eso lo limitaron, a mí también me están 

quitando dos meses (…) Toño es un buen gobernador que está todavía en 

funciones, y trabajamos de manera coordinada. 

“Ha sido tan bueno el trabajo de Toño que estoy pensando, nada más quiero que 

me den tiempo porque luego me empiezan a presionar, con razón, porque ese 

es el trabajo de un buen periodista, me empiezan a decir: ‘¿Y en dónde?’, pero 

yo voy a invitar a Toño a que nos siga apoyando en el gobierno federal”, aseveró. 
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El sábado, de gira por Sinaloa, López Obrador confirmó que el todavía 

gobernador de esa entidad, Quirino Ordaz Coppel (PRI), será propuesto como 

próximo embajador de México en España, y quien tendrá la misión de restablecer 

a plenitud las relaciones entre México y esa nación. 

Adelantó que invitará a más gobernadores salientes y a funcionarios de otros 

partidos, incluidos los del PAN, a que se sumen a su gobierno. López Obrador 

afirmó que el panista Echevarría García —quien el próximo domingo concluye 

su administración— deja buenos resultados en materia de seguridad. 

“Si yo fuese nayarita y me preguntaran qué fue lo mejor que hizo el gobierno de 

Antonio Echevarría, yo diría: nos dio seguridad, nos devolvió la tranquilidad a 

Nayarit, porque ya saben que yo soy andariego y sé cómo se vivía, se padecía 

de inseguridad y de violencia en este estado y cómo cambiaron completamente 

las cosas, por eso le agradecemos mucho a Antonio”, elogió. 

Al tomar la palabra, el gobernador Echevarría García agradeció el apoyo del 

Presidente tras el paso de los fenómenos naturales, así como por las obras de 

infraestructura. Recordó que el Presidente visitó 14 ocasiones el estado durante 

su gestión: “Los amigos nunca se despiden y usted aquí tiene su casa, señor 

Presidente”, dijo el panista. 

 

Desaparece programa social 

 

Al asegurar que no cumplió con su objetivo de alimentar a la población en 

pobreza extrema, el presidente López Obrador emitirá un decreto para abrogar 

la Cruzada Nacional contra el Hambre, programa estrella del gobierno de Enrique 

Peña Nieto y que estuvo a cargo de Rosario Robles, extitular de Sedesol hoy 

detenida en el penal de Santa Martha. 

En un anteproyecto enviado a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria 

(Conamer), la Secretaría del Bienestar argumentó que en diciembre de 2019 la 

Auditoría Superior de la Federación (ASF) presentó los resultados finales y 

observaciones preliminares de la auditoría a la cruzada, en la que señalaba que 

ésta no había cumplido con su objetivo, por lo que sugería a la dependencia 

federal, incluso, suspenderla. 

La ASF, indica el anteproyecto, señaló que persistieron las deficiencias en los 

diseños normativo, programático, presupuestal y de evaluación de la cruzada, 

observadas desde su puesta en marcha en 2013, y que sólo se atendieron las 

carencias que presentaron 9 mil 700 personas, es decir, 0.1% de las 7 millones 

873 mil 400 en condición de pobreza extrema. 
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AMLO usaría derechos de giro en Pemex 

 

Domingo 12 septiembre 2021 / Ariel Méndez y Valeria López 

Andrés Manuel López Obrador planteó usar los Derechos Especiales de Giro, 

fondos otorgados por el Fondo Monetario Internacional con el fin de proveer con 

mayor liquidez a la economía global y complementar las reservas internacionales 

de los países miembros. 

Carlos López, director de Consultoría en tendencias.com,mx, explicó que esto 

no es posible, ya que en la Constitución se establece que la moneda extranjera 

que entre en poder del gobierno debe de ser transmitida a Banco de México para 

que forme parte de sus reservas.  

Amin Vera, subdirector de Análisis Económico en Black Wallstreet Capital, dijo 

que el hecho de que se utilicen los Derechos Especiales de Giro solo refleja el 

deterioro institucional que tiene México. La ley del Banco de México dice que no 

se pueden utilizar reservas para pagar deuda  

Vera explicó que el Paquete Económico 2022, está poniendo el presupuesto del 

país a la medida de las necesidades de Pemex, todo lo demás es secundario y 

está alineado a poder aumentar la capitalización de Pemex, lo cual no será 

favorable.  

Detalló que las principales ayudas vienen por dos lados. En primer lugar, Pemex 

paga a Hacienda un “derecho de utilidad compartida”, lo que significa que de su 

producción total debe pagar un porcentaje a la SHCP.  
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Durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, Pemex pagaba alrededor del 64% a 

Hacienda y a la llegada de AMLO a la presidencia comenzó a bajar este 

porcentaje, al 54% y el próximo año se reducirá al 40%, lo que significa que la 

emisora tiene un mayor nivel de ingresos, sin embargo, estos ingresos extras 

están siendo utilizados para pagar salarios.   

De acuerdo con Monroy, “el tema de estar tomando un riesgo soberano por un 

bono basura ha sido rentable para muchos inversionistas, por eso continúa la 

demanda de emisiones de deuda de Pemex, y más de que el gobierno hará lo 

que tenga que hacer -incluso quitarles dinero a otras partidas- con tal de 

respaldar a Pemex”.  

De acuerdo con lo descrito en los CGPE 2022 la plataforma de producción de 

crudo total será de 1.826 millones de barriles diarios. 

El precio de la mezcla mexicana estimado por el gobierno será de 55.1 dólares 

por barril, un margen de al menos 15% respecto a los 65.22 dólares en que se 

cotiza actualmente. 
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“PEF sí toma en cuenta necesidades de estados” 

 

Lunes 13 septiembre 2021 / Antonio López 

El coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio 

Mier, afirmó que en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2022 

habrá recursos suficientes para que los estados y municipios reactiven su 

economía y generen inversión. 

En un comunicado, Mier Velazco detalló que su bancada analizó la propuesta 

presupuestal que entregó el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, el 

pasado 8 de septiembre, y dijo que para 2022 el Ramo 28 de Participaciones 

Federales a Entidades Federativas y Municipios reporta un incremento nominal 

de 98 mil 87.4 millones de pesos con relación a lo aprobado el año pasado. 

“Es decir, vamos a pasar de 921 mil 402.6 millones de pesos en el PEF 2021 a 

un billón 19 mil 490 millones. Por lo anterior, en términos reales, la variación 

representó un crecimiento de 6.7%”, expuso. 
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También explicó que el monto de transferencias a entidades federativas y 

municipios tendrá un incremento real de 4.7% respecto a lo aprobado en 2021, 

lo que equivale a un aumento de 166 mil 725.7 millones de pesos.  

“El presidente López Obrador ha sido consecuente con las necesidades que 

tienen estados y municipios, algunos quizá con problemas severos por la 

pandemia. No obstante, eso requiere también de una disciplina en la recaudación 

que hacen las entidades, además de apretarse el cinturón y generar condiciones 

óptimas del gasto público”, indicó Mier. 

Advirtió que el PEF para el próximo año es realista y austero, pero insistió en 

que sí toma en cuenta la necesidad de estados y municipios, y criticó que desde 

el Legislativo la oposición pretenda revivir el Ramo 23, que contemplaba una 

gran cantidad de recursos para estados y municipios, y que eran utilizados 

discrecionalmente. 
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Insabi, DIF, y subsecretaría de López Gatell 

tendrían más presupuesto en 2022 

 

Domingo 12 septiembre 2021 / Andrea Vega 

Entre las instituciones y áreas de la Secretaría de Salud que tendrían más 

recursos en 2022, están el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), que se 

llevará más de 6 mil millones de pesos adicionales; el DIF, que tendrá alrededor 

de 2 mil millones más; la subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, 

que dirige Hugo López Gatell, con 16 millones extras, y los hospitales de alta 

especialidad. 

De acuerdo al documento del Análisis Funcional Programático Económico que 

acompaña al Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF), en 

el Ramo 12, de Salud, en el caso del Insabi los más 6 mil millones de pesos 

adicionales están contemplados en el ámbito de la protección social de salud. 
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En esto, el Instituto pasó de tener un presupuesto aprobado en 2021 de 468 

millones 133 mil 558 pesos a 6 mil 598 millones 702 pesos, lo que representa un 

incremento, en términos reales, de 1263%.  

De esos 6 mil 598 millones 702 pesos, a servicios personales (sueldos, salarios, 

gastos de representación) se irán 6 mil 472 millones 319 mil 750 pesos y 126 

millones 383 mil 160 pesos serán para gastos de operación. 

El Insabi sustituyó al Seguro Popular y tiene como encomienda brindar servicios 

de salud gratuitos a la población sin seguridad social. Inició funciones el primero 

de enero de 2020, como un órgano descentralizado de la Secretaría de Salud. 

La promesa del Insabi es que sus beneficiarios no necesitan afiliarse ni pagar 

cuotas para recibir atención médica y medicamentos gratuitos, sin embargo, el 

incremento en el PPEF 2022 para el programa principal de este instituto, justo el 

de atención a la salud y medicamentos gratuitos, tiene un incremento marginal 

de 0.35%. 

Otra institución que ganará presupuesto en 2022, si los diputados no deciden 

otra cosa al momento de aprobar el PPEF, es el DIF. Este organismo público 

descentralizado es el encargado de coordinar el Sistema Nacional de Asistencia 

Pública y Privada. 

Su programa de servicios de asistencia social integral tiene un incremento en el 

PPEF 2022, en términos reales, de 166.40%, al pasar de un presupuesto 

aprobado en 2021 de mil 089 millones 773 mil 296 pesos a 2 mil 903 millones 

275 mil 531 pesos. 

De estos, 924 millones 825 mil pesos serán para servicios profesionales, 183 

millones para gastos de operación y mil 426 millones 762 mil 738 de pesos serán 

para subsidios. 

En cambio, el programa de Protección y restitución de los derechos de las niñas, 

niños y adolescentes, también a cargo del DIF, pasa de un presupuesto 

aprobado en 2021 de 90 millones 533 mil pesos a uno de 93 millones 923 mil 

pesos en el PPEF 2022, lo que representa, en términos reales, un aumento de 

apenas 0.33%. 

En la subfunción de rectoría del sistema de salud, los servicios de apoyo 

administrativo de la Secretaría tienen un aumento de 73.35%, en términos reales. 

En 2021 esta actividad institucional tiene un presupuesto asignado de mil 899 

millones 502 mil pesos y en el PPEF 2022, el monto considerado es de 3 mil 404 

millones 765 mil pesos. 

De ese total, 3 mil 027 millones 610 mil pesos son para servicios personales y 

362 millones 609 mil pesos para gastos de operación. 

Aquí están considerados el abogado general, la dirección general de 

comunicación social (aunque esta tiene menos presupuesto que en 2021), el 

Secretariado Técnico del Consejo Nacional de Salud, la Unidad de 

Administración y Finanzas, entre muchas otras. 
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Está también la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, a cargo 

de Hugo López Gatell, que tiene un incremento, en términos reales, de 430%, al 

pasar de un presupuesto aprobado en 2021 de 3 millones 971 mil pesos a 21 

millones 772 mil pesos en el PPEF 2022. Desde el año pasado esta 

subsecretaría se ha fortalecido, al integrar incluso a la Comisión Federal contra 

Riesgos Sanitarios (Cofepris). 

Respecto a la parte de generación de recursos para la salud, en lo que 

corresponde a infraestructura suficiente, equipamiento óptimo e insumos, en el 

presupuesto 2021 no se consideró el programa de proyectos de infraestructura 

social en salud, que en este PPEF 2022 tiene un monto asignado de 178 millones 

244 mil pesos. 

Entre los centros, institutos y hospitales que ganan presupuesto está el Centro 

Regional de Alta Especialidad de Chiapas, que tiene un incremento en su 

presupuesto, en términos reales, de 12.8%; el Hospital General Dr. Manuel Gea 

González, con 28.1% de incremento; el Hospital General de México, con 29.7%; 

el Hospital Infantil de México Federico Gómez, 18.1%; el Hospital Juárez de 

México, 25.8%. 

También el Hospital Regional de Alta Especialidad de Ciudad Victoria, con 9.8% 

de incremento en términos reales en su presupuesto para 2022; el Hospital 

Regional de Alta Especialidad de Ixtapaluca, con 8.9%; el de Yucatán, con 8.5%; 

el de Oaxaca, con 31.6%; el del Bajío, con 12.2%; el Instituto Nacional de 

Cancerología, con 23.6%; Cardiología, 38.3%; Nutrición, 40.4%; el INER, 24.8%; 

el Instituto Nacional de Geriatría, 83.3% y Neurología, con 44%, entre otros que 

también tienen incrementos. 

Y como ya se informó en nota previa, el mayor incremento de todos lo tienen el 

Centro Nacional para la Prevención de la Infancia y la Adolescencia, a cargo del 

Programa de Vacunación, que tiene en el PPEF 2022 un incremento, en términos 

reales, de 1190%. 

Lo que hacemos en Animal Político requiere de periodistas profesionales, trabajo 

en equipo, mantener diálogo con los lectores y algo muy importante: 

independencia. Tú puedes ayudarnos a seguir. Sé parte del equipo. Suscríbete 

a Animal Político, recibe beneficios y apoya el periodismo libre. 
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Gasto de INE depende de diálogo con el 

Congreso 

 

Lunes 13 septiembre 2021 / Víctor Gamboa 

Para la definición del presupuesto del Instituto Nacional Electoral (INE) en 2022 

es fundamental el diálogo con el Poder Legislativo, reconoció su presidente 

Lorenzo Córdova Vianello, quien ofreció a la Cámara de Diputados toda la 

información técnica disponible y la disposición de explicar sus requerimientos 

presupuestales de manera puntual y específica. 

“Es por ello que el pasado viernes sostuve una primera reunión con el presidente 

de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, con quien coincidí en la 

necesidad de mantener relaciones institucionales cordiales y de respeto mutuo”, 

afirmó en un video publicado en las redes sociales. 

Córdova Vianello celebró que el INE ha iniciado el diálogo con los diputados de 

cara a la discusión y aprobación del presupuesto para el ejercicio fiscal 2022. 

Recordó que hace unos días la Secretaría de Hacienda entregó a la Cámara 

Baja el Paquete Económico 2022, mismo que incluye “de manera íntegra, sin 

modificaciones, tal como lo establece la ley”, el proyecto de presupuesto del INE 

en los términos en los que fue aprobado por su Consejo General el pasado 27 

de agosto. 
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“Se trata de una partida global de 24 mil 649 millones de pesos, que en general 

puede dividirse en tres grandes apartados: por un lado, 5 mil 821 millones de 

pesos, que estrictamente no son parte del presupuesto del INE, corresponden al 

financiamiento público de los partidos para sus gastos ordinarios del año”, 

apuntó. 

El titular del INE explicó que “se trata de una cantidad que como hemos 

explicado, no es decidida por el INE, sino que resulta de aplicar una fórmula 

establecida en la Constitución que ordena multiplicar el número de personas 

registradas en el padrón electoral por 65% del valor diario de una unidad de 

medida y actualización, UMA”. 

Detalló que 13 mil 84 millones de pesos corresponden al presupuesto operativo 

del INE, que incluye los montos requeridos para realizar las seis elecciones 

locales en junio de 2022; además, el órgano electoral solicitó al Congreso 5 mil 

743 millones para dos ejercicios de democracia participativa que podrían llevarse 

a cabo el próximo año. 

“La revocación de mandato, que, en caso de ser promovida por la ciudadanía, 

requiere de 3 mil 830 millones de pesos para poder llevarse a cabo con las 

mismas condiciones y garantías de una elección federal, y por otro lado, los 

ejercicios de consulta popular que eventualmente podrían solicitarse, ya sea por 

la ciudadanía, por el Poder Ejecutivo o por 33% de los miembros de alguna de 

las Cámaras del Congreso”. 

El consejero presidente Córdova Vianello resaltó que en caso de que estos 

ejercicios no fueran promovidos y convocados legalmente, los recursos 

solicitados por el INE serían reintegrados inmediatamente a la Hacienda pública. 
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Por avalancha de refugiados, Comar exige más 

presupuesto 

 

Lunes 13 septiembre 2021 / Redacción 

Con casi 80 mil solicitudes de asilo en la frontera sur del país hasta la fecha —y 

el pronóstico de más de 110 mil al término del año—, la Comisión Mexicana de 

Ayuda a Refugiados (Comar) vive una situación agobiante, con falta de personal 

y recursos y un sistema colapsado en Tapachula, Chiapas, a donde llega la 

inmensa mayoría de los migrantes, reconoce su coordinador General, Andrés 

Ramírez Silva. 

Dice que la avalancha enorme de haitianos representa una tremenda presión, 

por el cuello de botella que se genera y que dificulta su atención, además de que 

la Comar trabaja con déficit presupuestal agravado por el dinamismo del 

fenómeno migratorio. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, el funcionario pide al Congreso que apruebe 

los recursos necesarios para atender la ola de refugiados que llegan al país. 
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 ¿Cuál es la situación que se vive en la frontera sur con los migrantes que llegan 

para solicitar asilo?  

—La cantidad de gente que está llegando es realmente inusitada. No habíamos 

tenido algo así jamás en la historia de México. Esto rebasa con mucho el récord 

que tuvimos en 2019, cuando llegamos a 70 mil 400, y ahora al cierre de agosto 

superamos en 10% esa cifra. Tenemos 77 mil 559, y eso es lo que nos está 

poniendo en una situación realmente agobiante y ya avanzando hacia el colapso, 

en el caso de Tapachula. (…) Acá la novedad es por la enorme presión de una 

avalancha muy grande de personas haitianas. 

¿Cómo solventar esta situación tan apremiante? 

—Lo que nos agobia o nos coloca en una situación sumamente complicada es 

el hecho de que ellos ni siquiera refugiados son, provienen de Brasil y de Chile, 

con una escala en varios países a lo largo de un tiempo y que han salido, en 

algunos casos, víctimas de traficantes de personas, en el caso específico de 

Brasil, y que vienen en todo este periplo, pero que son personas que no son 

refugiados, porque no se encuadra dentro de la condición de refugiado, en la 

medida en que están viniendo de países donde no hay una situación de 

persecución concreta o una violación a sus derechos. 

¿Cómo se está procediendo en el caso de los solicitantes de refugio de 

haitianos? 

—Nos queda muy claro absolutamente a todos que no se les puede retornar a 

esos haitianos a su país de origen, porque el país está con un parlamento 

colapsado, con un magnicidio, con un terremoto devastador, que fue el detonante 

[para huir]. La situación es sumamente complicada y lo están buscando son 

alternativas migratorias. (…) Sin embargo, tenemos que atenderlos, así lo 

establece la ley. Los atendemos, pero también [hay de] muchas otras 

nacionalidades llegando. 

Hasta el último corte, ¿qué registro tiene de haitianos solicitantes de refugio? 

—Este año lo que en ninguna nacionalidad ha ocurrido. Los haitianos triplicaron 

el récord que tuvieron en 2020. Tú recordarás que por efecto de la pandemia 

más bien hubo un descenso importante, prácticamente en los números de todas 

las nacionalidades, pero una de las excepciones importantes fue Haití. Entonces, 

tuvo el récord de 5 mil 957 solicitantes en 2020, pero resulta que en 2021, sin 

que termine el año, en los primeros ocho meses [y] al cierre de agosto tuvimos 

triplicada esa cifra, con 18 mil 883. 

¿Qué ha hecho la Comar para resolver este problema y evitar un mayor colapso 

de los servicios que ofrece? 
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—El tema es el embudo que representa Tapachula, porque es ahí donde entra 

la inmensa mayoría de la gente, 70% está concentrado en Tapachula, de manera 

que el cuello de botella está allí, y nosotros hemos incrementado el personal, 

hemos tenido muchísimo apoyo de la Oficina del Alto Comisionado de las 

Naciones Unidas para Refugiados (ACNUR), con más personal financiado por 

ellos mismos, capacitación, con asesoría técnica”. 

¿Es insuficiente el presupuesto que tiene la Comar para atender esta 

“avalancha” de refugiados? 

—Sí, porque nosotros no trabajamos con el incremento natural de la población, 

lo hacemoss con un aumento que viene de afuera y repentino, entonces, 

nosotros tenemos que lidiar con eso y no necesariamente los presupuestos están 

al tanto de esa situación, y no se reflejan en el fortalecimiento de la Comar en 

términos de su capacidad operativa para que pueda funcionar mejor. 

¿El Congreso deberá ser más receptivo para aprobar un presupuesto adecuado? 

—Es que para definir el presupuesto hay que tomar en cuenta la capacidad 

operativa, porque la que atiende a los refugiados es la Comar. De nada sirve que 

el país sea muy grande y que el país económicamente tenga solvencia y que 

tenga una población muy grande, si el área que atiende [el problema] tiene una 

limitante en términos de su capacidad operativa, por lo que se requiere ser 

conscientes y receptivos. 

¿Usted esperaría que hubiera comprensión por parte del Congreso y que les 

aumenten el presupuesto? 

—Siempre espero, pero sé que eso no es tan fácil, es complejo, pero bueno, 

nosotros siempre estamos esperando un mejor presupuesto cada año. 

¿A cuánto asciende el déficit presupuestal de la Comar? 

—Es que esto es muy dinámico. Yo te digo una cosa ahorita y mañana es otra, 

porque todo el tiempo está cambiando. Qué tanto déficit, es difícil saberlo porque 

esto es tan dinámico, que al rato te voy a decir: “De plano no nos alcanza”. 

Incluso el apoyo del ACNUR ha sido grande, significativo, muy importante y eso 

nos puede ayudar a mitigar el problema, pero va a depender de qué tanto siga 

incrementando el número de personas que están llegando. 

¿Requiere la Comar más personal especializado para agilizar la atención a los 

solicitantes? 

—La falta de traductores es una complicación adicional en el caso de los 

haitianos, la cual no tenemos con la mayoría de los otros solicitantes que hablan 

español. En el caso de los haitianos hablan creole, no tenemos mucha gente que 

hable creole. Tenemos realmente cuatro intérpretes, pero esto no nos permite 

darnos a basto. Vamos a tener más intérpretes que nos están llegando en estos 

días. Vamos a tener un total de siete, o sea, vamos a contratar tres más. 
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Pero sí, esto retarda más el procedimiento, porque no puedes estar a señas o a 

las adivinanzas. Es una cuestión muy delicada, estamos hablando de la vida de 

las personas. Sin embargo, tenemos claro las autoridades mexicanas que no 

podemos deportar, el gobierno de Mexico no puede deportar a estas personas a 

su país de origen. 
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Robos de electricidad a CFE están 

incontrolables; pierden más de 50 mil mdp al año 

 

Lunes 13 septiembre 2021 / Redacción 

Ni el gobierno de la autodenominada Cuarta Transformación ha podido resolver 

el robo de energía eléctrica. 

El problema, que le cuesta a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) alrededor 

50 mil millones de pesos anuales, se debe en la mayor parte a actos ilícitos en 

la red de distribución como el uso de “diablitos” o manipulación de medidores y 

colgado de cables a la red o acometidas, entre otras, lo que ha rebasado la 

capacidad de la empresa. 

Si bien el gobierno federal se ha propuesto reducir estas pérdidas de 11.62% 

sobre el volumen de ventas facturado —porcentaje al cierre del primer semestre 

de 2021— a un promedio anual de 8%, que es la referencia internacional, la CFE 

fue reprobada por su Consejo de Administración encabezado por la secretaria 

de Energía (Sener), Rocío Nahle, en el manejo de este problema en los dos 

primeros años de esta administración. 
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La situación es tal que la Sener proyecta que será hasta 2024 cuando México 

pueda registrar el porcentaje de pérdidas similar a la referencia internacional, de 

acuerdo con el Programa para el Desarrollo del Sistema Eléctrico Nacional 

(Prodesen) 2021-2023 que presentó en junio pasado. 

En tanto, el robo de energía eléctrica, le gana la carrera a la Comisión Federal 

de Electricidad. En México existen 40 mil 784 usuarios en colonias populares 

irregulares, que no cuentan con un contrato de suministro eléctrico y “hacen uso 

de energía de forma ilegal”, por lo que requieren ser regularizados entre 2021 y 

2025 para disminuir las pérdidas que representan. 

Sener contabiliza 5.77 millones de medidores que se deben modernizar en los 

próximos cinco años porque ya cumplieron su vida útil o porque son manipulados 

por los usuarios para registrar valores por debajo del consumo real y pagar 

menos. 

Además, en muchos puntos de grandes ciudades, municipios y localidades, los 

cables de distribución de la CFE están atiborrados de embestidas que se cuelgan 

de las líneas de transmisión por donde fluye la electricidad para iluminar sin costo 

desde viviendas, negocios, servicios, mercados ambulantes o pequeños 

negocios callejeros. 

Todo esto contribuye a que la CFE entregue resultados que incumplen con sus 

metas y que en casi tres años no pueda reducir el porcentaje de pérdidas de 

energía eléctrica. 

 

Mal en comparación global 

 

En el estudio de diciembre de 2020 Análisis de las tarifas del sector eléctrico, la 

Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) situó a México por 

arriba del promedio en cuanto a pérdida de energía eléctrica en la región, con 

17% —cifra a 2018—. América Latina registra 16% de pérdidas, el doble de la 

referencia internacional, que es de 8%. 

De acuerdo con el análisis del organismo, varias las naciones latinas superan 

ese 16% en pérdidas de electricidad. 

 

Objetivo en camino 

 

Para este año, de acuerdo con el presupuesto programático de CFE, se 

estableció una meta de pérdidas de electricidad de 9.8%, y a través del programa 

anual de inversiones en distribución se destinaron 8 mil 861 millones de pesos 

“para la reducción de pérdidas”. 

El gobierno federal, a través de la CFE, se ha propuesto alcanzar pérdidas de 

energía eléctrica de 9.80% este año; de 10.6% en 2022; 9.4% en 2023, y 7.8% 

al cierre de la administración. 
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No es necesaria una reforma fiscal, bastaría 

cobrar a grandes informales: Raquel Buenrostro 

 

Lunes 13 septiembre 2021 / Luis Miguel González 

No necesitamos una reforma fiscal para mejorar significativamente la 

recaudación, dice Raquel Buenrostro Sánchez, jefa del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), “si la economía informal es 50%, está claro que 

hay mucho que se puede hacer sin subir impuestos ni aumentar tasas”. La 

funcionaria hace una cuenta rápida. En el 2021 la recaudación fue de 3.5 

billones. Hay otro tanto que no está pagando impuestos “Creo que el mayor 

esfuerzo se debe dar en el combate de los grandes informales y la vigilancia de 

las formas de planeación fiscal más agresivas, en esto es clave la colaboración 

con otros países. Aprovechar convenios como el FATCA, con Estados Unidos”. 

 

Para el 2022, la meta es aumentar la recaudación 7%... 

 

Es un incremento razonable. Ya estamos cerca del final de la pandemia. Ya pasó 

el momento de las vacas flacas. Habrá reactivación. La meta de recaudación 

serían 3.7 billones de pesos, representa un esfuerzo adicional de 200,000 

millones de pesos. De ahí, 100,000 millones están vinculados a la 

implementación del Carta Porte y todo lo que podrá significar en transporte y 

logística donde mucho está en la informalidad. Vamos por los grandes 

informales. Los otros 100,000 millones vendrán de diversas fuentes. 
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Si la economía informal es 50%, está claro que hay mucho que se puede hacer 

sin subir impuestos ni aumentar tasas”. 

 

Raquel Buenrostro, jefa del SAT 

 

Con la separación de las aduanas y las medidas de seguridad en las fronteras 

tendremos una disminución en el contrabando de hidrocarburos. Esto aportaría 

unos 35,000 millones de pesos. Lo demás viene de la estrategia de los grandes 

contribuyentes y del fortalecimiento de los mecanismos de intercambio de 

información con otros países. 

Las planeaciones fiscales más agresivas están en las reestructuras de grupos 

corporativos. Normalmente, involucran partes relacionadas en el extranjero. Nos 

estamos coordinando mejor con homólogos de otros países, hemos activado 

auditorías conjuntas para supervisar mejor estas operaciones con partes 

relacionadas. Con Estados Unidos se da a través del FATCA, pero tenemos 

convenios con otros 70 países. 

Como complemento para el combate de la informalidad, en la miscelánea vienen 

algunas medidas para facilitar las solicitudes de información adicional a las 

instituciones financieras, en particular en lo relacionado con operaciones en 

efectivo. Esto es porque gran parte de lo informal se mueve en efectivo. 

 

¿Por qué es tan importante el Carta Porte? 

 

De toda la mercancía nacional, 80% se mueve en transporte terrestre y 60% de 

éste es informal. Esto es que 40% de la economía informal se mueve por 

transporte terrestre. Estamos hablando de transporte que no está registrado ante 

autoridades federales, muchas veces las placas son falsas y no sabemos que se 

transporta. Por eso es clave obligar al transporte a acreditar la legal propiedad 

de la mercancía. 

El Carta Porte entra en vigor hasta enero de 2021 como un complemento de la 

factura. Es la información de la mercancía que se mueve en cualquier servicio 

de logística. Hicimos algunos ajustes, en normativas. Las reglas no establecían 

qué hacer en el caso de transporte local, por ejemplo, cuando haces tú súper en 

una tienda para que te lo lleven a tu casa. Aquí no será necesaria. Otro ajuste 

está en el servicio de mensajería. Las empresas de mensajería no conocen el 

contenido de lo que está moviendo. 
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¿Cómo va el combate a la corrupción al interior del SAT? 

 

Llevamos 1,400 denuncias. El 50% son en aduanas, el resto, en el SAT, 

destacan las principales áreas que tienen contacto con el contribuyente, por 

ejemplo, las áreas de auditoría fiscal y servicios al contribuyente. Hay áreas que 

hemos tenido que levantar completas, desafortunadamente, como el padrón de 

importadores y exportadores salieron todas las personas. Se tuvo que hacer otra 

vez el sistema. Falta mucho por hacer... 

Es clave el fortalecimiento de los sistemas. Entre menos participación humana 

en muchos procesos, hay menos tentaciones. Estamos reestructurando los 

sistemas, poniendo mayores medidas de seguridad y mejorando el registro de 

operaciones de informática. Por ejemplo, en el sistema de citas, detectamos que 

los servidores públicos se empezaron a coludir con empresas que estaban 

vendiendo citas, pero al principio no podíamos identificar a los funcionarios que 

estaban coludidos, porque no había bitácoras. 
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Pemex debe saldar 44,572 millones de dólares de 

deuda en lo que resta del sexenio 

 

Domingo 12 septiembre 2021 / Ariel Méndez y Valeria López 

La petrolera estatal mexicana Petróleos Mexicanos (Pemex) tiene importantes 

vencimientos de deuda, de este año a marzo del 2023, por 29,890 millones de 

dólares. Una abultada deuda preocupa a los analistas, las calificadoras y a la 

misma compañía. 

Pemex reconoce ante los inversionistas de la Bolsa Mexicana de Valores que “el 

monto de sus pasivos es considerable y la entidad está expuesta a restricciones 

de liquidez, lo cual podría dificultar la obtención de financiamiento en términos 

favorables, afectar la situación financiera”. 

En su reporte al mercado bursátil del segundo trimestre del 2021, la empresa del 

Estado recalcó que los resultados de operación y la capacidad que tiene para 

pagar su deuda por cuenta propia y la capacidad de operar como negocio e 

marcha, depende del apoyo del gobierno federal  

Con una deuda de 113,957 millones de dólares, Pemex es una de las prioridades 

del gobierno federal, apostando a incrementar sus ingresos y reducir sus 

pasivos, sin embargo, los analistas lo ven como una tarea imposible.   

El pasado lunes, el presidente Andrés Manuel López Obrador, dijo que Pemex 

sigue siendo una empresa de la nación y expresó, en su conferencia mañanera, 

el apoyo a la petrolera. “Pemex es de los mexicanos y la deuda de Pemex es 

soberana, es deuda del gobierno, es deuda de Hacienda. No es posible que se 

lleve a cabo un deslinde”.  
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En los tres años que restan de la actual administración la deuda financiera de 

Pemex que se tiene que pagar es de 44,572 millones de dólares. De acuerdo 

con el reporte de finanzas de la petrolera, para diciembre de 2021 sus pasivos 

son de 16,979 millones de dólares.  

 

Bajo presión 

 

Gonzalo Monroy, director general de la consultora GMEC, dijo que “Pemex cada 

año tiene vencimientos de deuda, pero la presión importante la tendrá para 2023 

y 2024, aunque se empezó a emitir deuda nueva para pagar la que estaba por 

vencer. El problema es que la deuda nueva será más cara por la calificación 

crediticia de la empresa”.   

El pasado 27 de julio, Moody´s bajó las calificaciones de las notas existentes de 

Pemex. Las notas fueron a la baja y pasaron a A3.mx/Ba3 desde A2.mx/Ba2, lo 

que significa que la capacidad de impago de la empresa de sus bonos es cada 

vez mayor, ya que tiene un elevado riesgo de liquidez. 

Además, tiene una perspectiva a la baja, lo que significa que la petrolera podría 

ser degradada nuevamente. 

Pemex enfrenta altos niveles de vencimientos de deuda debido a la expansión 

de su capacidad de refinación y producción”, escribió la calificadora. 

Las calificadoras de valores han ubicado a la deuda de Pemex por debajo del 

grado de inversión. Con Fitch Ratings la escala internacional está en BB-, con 

HR Ratings es de HR BBB+(G) y con Moody´s es de Ba3. Solo Standard & Poor’s 

la ubica en BBB, siendo la única empresa que mantiene a la petrolera en el grado 

de inversión.   

“El bono basura implica varias cosas. La más importante es que los 

inversionistas tienen la restricción de invertir en instrumentos que tengan grado 

de inversión, con una rentabilidad alta, y finanzas estables, y al perder dicha 

calificación, a Pemex se le cierra la posibilidad de acceder a financiamiento 

barato”, detalló Gonzalo Monroy.  

Carlos López Jones, director de consultoría en tendencias.com.mx, dijo que uno 

de los problemas de Pemex son sus vencimientos de deuda, pues los bonos que 

caducan en los próximos 18 meses suman 10,800 millones de dólares, los cuales 

se encuentran en el mercado divididos en 4 o 5 partes.  

Del total de la deuda de la compañía, el 12.8% está en pesos, mientras que el 

69.5% está en dólares y 13.7% en euros, aunque el restante está en francos, 

libras, yenes y 1.6% en UDI (Unidades de Inversión).  

El precio de los papeles a 10 años de Pemex es de 98.4 puntos, para su bono 

con vencimiento en enero de 2031 tiene una tasa cupón de 5.95% y una tasa de 

rendimiento al vencimiento de 6.27%, de acuerdo con datos de Bloomblerg.   
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Dependiente 

 

Petróleos Mexicanos reconoce ante los inversionistas su gran dependencia 

gubernamental. 

Este año, por ejemplo, se aportaron entre enero y junio cerca de 64,124 millones 

de pesos, en agosto se tenía una inyección de capital adicional por 32,596 

millones de pesos y en el cuarto trimestre del año otros 32,000 millones de 

pesos, para cubrir el total de las amortizaciones del año. 

La principal fuente para el pago de la deuda de Pemex durante2021 son los 

apoyos recibidos por parte del gobierno federal. 

La empresa va más allá. Los estados financieros que presentó Pemex al 30 de 

junio del 2021, fueron preparados bajo el supuesto de que continuará como 

negocio en marcha. Sin el apoyo del gobierno existe la posibilidad de que se 

vean afectados su situación financiera y resultados de operación. 

Moody´s espera que, en los siguientes tres años, en la medida que aumente la 

producción de la empresa productiva del estado, esta tendrá una limitada 

capacidad de inversión de capital, así como altos vencimientos de deuda y 

volatilidad en los precios del petróleo y del combustible. 
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Caen 56% apoyos de Conacyt para investigación 

y becas en el extranjero con gobierno de AMLO 

 

Domingo 12 septiembre 2021 / Nayeli Roldan 

Durante los tres años de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 

el presupuesto y el número de proyectos de investigación apoyados tuvo una 

caída de 56%; también ha disminuido el personal dedicado a la ciencia, las becas 

al extranjero y hasta los acuerdos de cooperación internacional. 

En 2019, el gobierno federal apoyó mil 734 proyectos de investigación a través 

del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), pero el año siguiente 

sólo 758 tuvieron financiamiento público (56% menos); y hasta junio de 2021 

apenas suman 108 proyectos, de acuerdo con información del Tercer Informe de 

Gobierno del presidente López Obrador. 

Animal Político buscó la postura del Conacyt, pero hasta este domingo, no ha 

respondido. 
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En el cuadro estadístico “Actividades de fomento científico y desarrollo 

tecnológico”, se explica que los proyectos científicos apoyados hasta 2019 

provenían de “los Programas de Fondos Mixtos, Fondos Sectoriales, de 

Estímulos a la Innovación, de Infraestructura y de Atención a Problemas 

Nacionales”. 

Dichos fondos fueron parte de los fideicomisos desaparecidos a partir del decreto 

de extinción del presidente López Obrador desde abril de 2020, y mediante el 

cual obligaba a las instituciones que tenían fideicomisos a su cargo, entre ellos 

el Conacyt, a “abstenerse de ejercer o comprometer recursos públicos federales 

con cargo a los fideicomisos” a partir de esa fecha, es decir, ya no podían utilizar 

los recursos. 

Un mes después, la directora del Conacyt, Elena Álvarez Buylla, informó a la 

Cámara de Diputados que había comenzado la extinción, aunque el proceso 

concluyó hasta el 11 de octubre, cuando fueron publicadas las reformas a la Ley 

de Ciencia y Tecnología en el Diario Oficial de la Federación. 

El impacto ocurrió en lo inmediato, pues “cada fondo sectorial que el Conacyt 

tenía con distintas dependencias eran administradas a través de esos 

fideicomisos y tras la extinción de fideicomisos se dejaron de emitir convocatorias 

de todos ellos. La ecuación es muy simple: si se reduce el número de 

convocatorias habrá menos proyectos”, explica David Romero, investigador del 

Centro de Ciencias Genómicas de la UNAM e integrante de la Red ProCiencia. 

El también expresidente de la Sociedad Mexicana de Bioquímica, aseguró que 

mientras antes de 2019 había 36 convocatorias al año, en esta administración 

disminuyó a 10 convocatorias, y éstas sólo fueron a través del nuevo mecanismo 

llamado Programas Nacionales Estratégicos (Pronaces). 

De hecho, en la estadística del Informe de Gobierno también se observa la caída 

en el número de proyectos registrados. Mientras en 2019 hubo 28 mil 866 

proyectos registrados, en 2020 bajó a 27 mil 268 y en 2021 van 18, 400. 

Los fideicomisos funcionaban para financiar proyectos y becas plurianuales, lo 

que evitaba depender sólo de asignaciones del presupuesto anual. Aunque el 

Conacyt no ha informado el monto final de los 65 fideicomisos extintos, sólo el 

Fondo Conacyt-Secretaría de Energía tenía 13 mil 189 millones de pesos hasta 

el primer trimestre de 2021, de acuerdo con los informes de la Secretaría de 

Hacienda, y estaba enfocado en promover acciones para la transición 

energética, incluyendo la formación de capital humano a través de becas a 

estudiantes de maestría y doctorado. 

En esto último también hubo una caída, sobre todo en los posgrados al 

extranjero, pues mientras en 2018 hubo 3 mil 313 becados, en 2019 hubo 2 mil 

722, es decir 591 menos. Para 2020 bajó a 2 mil 168 y en 2021 registraron 2 mil 

521, el menor número entre los últimos nueve años. 
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Aunque la pandemia también pudo tener impacto en esto último por las 

complicaciones en trámites migratorios, o cierre de escuelas para clases 

presenciales, “al menos estarían registrados” y tener clase en línea, explica 

David Romero, por lo que la pandemia no sería la única explicación. 

Además, el número de convocatorias para estudios en el extranjero también ha 

disminuido, como reportó Animal Político en julio pasado. Y la convocatoria de 

este año, por ejemplo, fue lanzada el 24 de agosto, pese a que las clases en el 

extranjero inician en septiembre. 

También en la actual administración prácticamente se han dejado de hacer 

convenios de cooperación internacional, pues mientras en 2018 hubo 63, para el 

primer año del actual gobierno bajó a 3. En 2020 hubo 4 y 1 en lo que va de 

2021. 

Entre 2019 y 2021, México tiene 5 mil 383 personas menos haciendo trabajo 

científico y tecnológico, pues mientras en 2018, el último año de gobierno de 

Enrique Peña Nieto hubo 38 mil 635 integrantes del personal científico, en 2021 

hay 33 mil 343. 

Lo que hacemos en Animal Político requiere de periodistas profesionales, trabajo 

en equipo, mantener diálogo con los lectores y algo muy importante: 

independencia. Tú puedes ayudarnos a seguir. Sé parte del equipo. Suscríbete 

a Animal Político, recibe beneficios y apoya el periodismo libre. 
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Recuperan Fonden, pero sin claridad en su 

operación 

 

Domingo 12 septiembre 2021 / Redacción 

El gobierno de la 4T, que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador, 

mantuvo el Fondo de Desastres Naturales (Fonden) en su proyecto de 

Presupuesto de Egresos de la Federación 2022, entregado a la Cámara de 

Diputados el pasado miércoles y en el que le etiquetó 9 mil 262 millones 390 mil 

776 pesos; sin embargo, carece de reglas detalladas de operación, no se conoce 

cómo serán entregados los recursos a municipios o estados ni cómo se emitirán 

las declaraciones de emergencia. 

El pasado 28 de julio, Hacienda oficializó la desaparición del Fonden y abrogó el 

acuerdo por el que se emitieron las Reglas Generales del Fondo de Desastres 

Naturales, publicado el pasado 3 de diciembre de 2010. 

Incluso, en la iniciativa del Presidente sobre el proyecto de presupuesto sólo se 

agregó un artículo transitorio, en el que compromete a dependencias y entidades 

que reciben el apoyo para la atención de desastres a que sigan siendo las 

responsables de destinar y ejercer los recursos para los que fueron autorizados 

y a dar seguimiento a la ejecución de las obras contratadas en los términos y 

plazos establecidos, así como contar con la documentación justificativa y 

comprobatoria de las erogaciones. 
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En el caso de las obras de reconstrucción, “los ejecutores de gasto deberán 

prever el establecimiento de medidas de mitigación que reduzcan su 

vulnerabilidad ante futuras amenazas”. 

 

Normas eliminadas 

 

El pasado 28 de julio, Hacienda publicó un acuerdo en el Diario Oficial de la 

Federación (DOF) en el que detalló: “Se abroga el acuerdo por el que se emiten 

las Reglas Generales del Fondo de Desastres Naturales, publicado el 3 de 

diciembre de 2010”. 

Con esta publicación quedaba sin efectos el acuerdo vigente con las reglas de 

operación del Fonden y se describía que los convenios suscritos por Hacienda y 

Seguridad con los estados, con relación al fondo continuarían vigentes mientras 

no se emitieran nuevos acuerdos. 

Asimismo, Hacienda definió que los programas de obras y acciones autorizadas 

e iniciadas concluirían conforme a lo planeado y que su ejecución sería 

responsabilidad de las dependencias y entidades. Definía que Seguridad sería 

la encargada de realizar los trámites requeridos. 

 

¿Cómo operaba? 

 

El Fonden fue creado en 1996 y era un instrumento financiero que proporcionaba 

suministros de auxilio y asistencia ante situaciones de emergencia, para 

responder de manera inmediata a las necesidades urgentes para la protección 

de la vida y la salud de la población, generadas ante la inminencia, la alta 

probabilidad u ocurrencia de un fenómeno natural perturbador. 

Ante la inminencia o alta probabilidad de que ocurra un desastre natural que 

pusiera en riesgo la vida humana, y cuando la rapidez de la actuación por parte 

del Sistema Nacional de Protección Civil sea esencial, Gobernación podría, 

según el dictamen técnico que le remita el Centro Nacional de Prevención de 

Desastres (Cenapred), donde le notifique la alta probabilidad de que se presente 

dicho evento, emitir una declaratoria de emergencia y erogar con cargo al fondo 

revolvente asignando los montos que considere necesarios para atenuar los 

efectos del posible desastre. 

Para acceder a los recursos del Fonden, de acuerdo con las anteriores reglas de 

operación, debía haber una Declaratoria de Desastre Natural por parte de 

Gobernación. Primero debía venir una petición escrita de parte del gobernador 

del estado a la Segob cuando la atención de los daños causados por el desastre 

natural en su entidad rebasara su capacidad operativa y financiera, por lo que se 

solicitaban apoyos de la Federación con cargo al Fonden, y esta solicitud debía 

recibirse en un plazo no mayor a siete días hábiles contados a partir de la 

ocurrencia del desastre. 
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Para emitir la declaratoria de emergencia, la Segob debía solicitar opinión previa 

a la Secretaría de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Pesca, para el caso 

de los incendios forestales; a la Comisión Nacional del Agua, si se trataba de los 

fenómenos hidrometeorológicos, y al Cenapred, para los fenómenos geológicos, 

y corroborar la ocurrencia del desastre. En esta decisión también participaban 

comités de evaluación de daños. 

 

Nuevo programa 

 

El pasado 8 de julio, el gobierno de la 4T, a través de Hacienda, envió a la 

Comisión Permanente el Proyecto de Estructura de los Programas Públicos para 

el Presupuesto de Egresos de la Federación 2022, en el que adelantaba que 

habría una nueva versión del Fondo de Desastres Naturales, que se llamaría 

Programa de Acciones Estratégicas para Enfrentar los Efectos Adversos del 

Cambio Climático. 

Con este programa se gestionarían los recursos presupuestarios para la 

atención de declaratorias de emergencia de los estados que han sido rebasados 

en su capacidad operativa y financiera por afectaciones naturales, y estaría 

incluido en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC). 

Sin embargo, según una revisión del Proyecto de Presupuesto de Egresos de 

2022 entregado a la Cámara de Diputados, en el anexo 16 de este documento, 

que se titula Recursos para la Adaptación y Mitigación de los Efectos del Cambio 

Climático, no existe ningún programa bajo ese nombre. 

 

Criticado 

 

Desde que se debatió en San Lázaro la desaparición de los 109 fideicomisos 

(noviembre de 2020), diputados de oposición alertaron que no se plasmó claridad 

en los mecanismos de cómo se operará, cómo se aprobarán las acciones a favor 

de la sociedad afectada, cómo se pagarán las facturas que requieran las 

entidades o municipios ni la temporalidad de cuándo entraría en vigor en caso 

de que sufran daños a causa de un desastre natural. 

En ese entonces acababa de pasar el huracán Delta por Yucatán y Quintana 

Roo. 

Incluso, la bancada de Morena, a través del diputado Iván Pérez Negrón, 

presentó una propuesta de modificación al dictamen y derogó en su totalidad el 

artículo séptimo de la Ley General de Disciplina Financiera de las Entidades 

Federativas y los Municipios, donde se describían algunas reglas de operación 

en caso de desastres naturales. 
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Mapas de riesgo, obsoletos e insuficientes, 

advierten 

 

Domingo 12 septiembre 2021 / Redacción 

La mayoría de los atlas de riesgos que tienen las 2 mil 469 alcaldías y municipios 

del país están obsoletos o son insuficientes, por lo que no se pueden prevenir 

adecuadamente situaciones de desastre, además de que las autoridades locales 

los ven como instrumentos burocráticos, alertaron expertos en Geografía y 

Urbanismo de la UNAM. 

La académica e investigadora del Instituto de Geografía de la UNAM, Clemencia 

Santos Cerquera, y el especialista en Urbanismo y Geografía, Rafael Rodríguez 

González, señalaron que deslaves, taludes, lluvias, hundimientos, 

desbordamiento de ríos y otros fenómenos se agravan por los asentamientos 

humanos que derivan en casos como el del cerro del Chiquihuite. 
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Santos Cerquera dijo que los atlas de riesgos deben examinar y advertir sobre 

fenómenos hidrometeorológicos, geológicos, antropogénicos y ambientales que 

puedan derivar en taludes, explosiones, sismos, inundaciones, deslaves de 

barrancas, entre otros, donde la población, casi siempre de menores ingresos, 

está asentada en diversas zonas.  

En entrevista con EL UNIVERSAL, expuso que la mayoría de los atlas son 

obsoletos, pues tienen una antigüedad de 10 años o más y fueron realizados por 

la desaparecida Secretaría de Desarrollo Urbano (Sedatu), además de que están 

incompletos. 

Destacó que este tipo de instrumentos deben servir para advertir y prevenir 

riesgos. Casos como el del Chiquihuite y Tula son recurrentes cada año, dejando 

cientos de fallecidos, mientras la política del actual gobierno es centralizar el 

gasto de Protección Civil y los fondos de prevención de desastres, lo que deja, 

indicó, a las administraciones municipales y estatales sin recursos. 

“Lo que ocurrió en el Chiquihuite se pudo haber evitado, de contar con mapas de 

riesgo actualizados. Se supone que todos los municipios y alcaldías cuentan con 

estos mapas, pero los que se elaboraron por parte de la Sedatu no están 

completos, no tienen detalles ni advierten de todos los riesgos, no se elaboraron 

con equipo especializado. 

“Están limitados a unos cinco riesgos, que casi siempre son sísmicos”, apuntó. 

Afirmó que por ley todos los municipios deben contar con un atlas de riesgos 

actualizado y que los ordenamientos territoriales estén basados en ellos para 

evitar tragedias, que no se construya donde hay taludes, barrancas o riesgos de 

inundación. 

“Que no se den permisos de construir y, en el caso de que exista un 

asentamiento urbano, establecer programas de reubicación”, agregó. 

Por su parte, Rodríguez González dijo que desafortunadamente la mayoría de 

los estados, además de no actualizar los atlas, los ven como un requisito 

burocrático y no como un instrumento para prevenir tragedias. 

“Ahí está el caso del río Santa Catarina, en Monterrey, que estuvo seco por años, 

se inundó a causa del huracán Gilberto y dejó como saldo más de 200 muertos 

en 1988; sin embargo, esa zona nuevamente está habitada, hay campos de 

futbol y hay un riesgo latente, pero de nada sirven las alertas si se anteponen los 

intereses políticos”, apuntó. 

Indicó que la mayor parte de los heridos y fallecidos en este tipo de tragedias no 

son por los fenómenos naturales, sino por la corrupción y falta de planeación y 

atención de autoridades. 

“En casi todos estos casos, previamente la población hizo denuncias, presentó 

quejas, evidencias de los riesgos, como en el caso del Chiquihuite o en el de la 

Línea 12 del Metro, que no fue por causas naturales, sino de construcción y 

corrupción”, indicó. 
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Lamentó que este tema de la prevención y gestión de riesgos sólo se hable 

cuando hay una tragedia y que generalmente no hay responsables por las 

muertes en cualquier gobierno. Es lo mismo, dijo, en un hospital inundado que 

en un alud en Chiapas donde mueren 25 indígenas o un deslave que deja una 

decena de fallecidos en la Sierra Norte de Puebla o en la Costa de Guerrero. 
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Tula: Tras la inundación, quedan calles sucias, 

lodazales y bacterias 

 

Lunes 13 septiembre 2021 / Redacción  

Hidalgo, Tula. - Un olor a putrefacto se percibe en toda la ciudad. A seis días de 

la inundación, hombres y mujeres trabajan contra el reloj para limpiar las calles 

que hoy son un lodazal y aguas negras, es un caldo de cultivo de bacterias. 

Tula está lejos de regresar a la normalidad, los cordones de seguridad poco a 

poco han desaparecido, el río bajó su cauce y dejó al descubierto la tragedia de 

perderlo todo. 

La calle Leandro Valle es una de las más afectadas, se encuentra intransitable: 

un lodo negro cubre la vía, así como escombros y lo que un día fueron muebles 

que esperan ser recogidos. 

Lina Ahumada, su esposo y su pequeña hija Guadalupe acudieron a limpiar la 

escuela Venustiano Carranza. Dice que a ellos nadie los obligó, al contrario, 

intentan aportar un poco de apoyo en esta desgracia. 
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Guadalupe estaba a punto de acudir a las aulas a partir del 20 de septiembre, a 

cuarto año de primaria, en la modalidad híbrida, sólo dos días a la semana.  

Pero se atravesó la desgracia disfrazada de agua. Unos 450 metros cúbicos por 

segundo llegaron de improviso a la ciudad y, con ello, se originó una de las 

inundaciones más graves de los últimos 40 años. 

Su escuela quedó bajo el lodo. Lina cuenta que al no contar con alguien que 

cuide a su pequeña acudió con ella a limpiar, pero la realidad les dio de frente y 

la niña se tuvo que quedar en el auto ante el riesgo de una enfermedad, mientras 

sus padres con cubeta y escoba en mano no sabían por dónde empezar. 

 

Virus y bacterias en todos lados 

 

Al terminar la emergencia inicial, viene una segunda: la sanitaria. El agua que 

inundó Tula es residual de los drenajes de la Ciudad y del Estado de México, y 

a su paso también recoge los desechos industriales de fábricas. 

Así, bacterias como la E.coli, provenientes de heces fecales, se entremezclan 

con otros tipos de virus. Algunos estudios señalan incluso la presencia del Covid-

19 en aguas residuales. 

Además, están todos los metales pesados de las fábricas, esa contaminación 

que durante años ha sido denunciada en la región y que hoy es más patente que 

nunca. Martín Martínez Malacara es trabajador de limpia de la Ciudad de México. 

Él, junto con una cuadrilla de compañeros, fue enviado a Tula para ayudar en la 

limpieza. 

Con 30 años de experiencia, dice que lo que más le duele es la desesperación 

de la gente al perder su patrimonio. 

Cuenta que ha estado en otros desastres naturales, como en Tabasco y 

Veracruz. En Tula, afirma, lo que resalta es la camaradería, “aun en la desgracia 

nos han tratado bien”. 

Él y 23 personas más que acudieron a esta zona con equipo de bombeo, una 

camioneta de emergencia, dos camiones Vactor y dos camionetas de logística 

han trabajado sin descanso desde el martes. Considera que para la limpieza de 

la zona se tardarán dos semanas. 

Martín dice que ya están acostumbrados a este tipo de labor, aunque, entre 

aguas negras, apenas portan un cubrebocas de protección y en algún momento, 

si se puede, usan gel. 
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Prevalece la alerta 

 

La zona de Tula, que incluye los municipios de Tlahuelilpan, Tlaxcoapan, 

Tezontepec e Ixmiquilpan se mantiene en alerta, pues reportes de la Comisión 

Nacional del Agua (Conagua) señalan lluvias muy fuertes en la entidad (de entre 

50 y 75 milímetros) y fuertes en la capital, que podrían incrementar de nuevo el 

nivel del río Tula. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

Prevalece la alerta 

 

La zona de Tula, que incluye los municipios de Tlahuelilpan, Tlaxcoapan, 

Tezontepec e Ixmiquilpan se mantiene en alerta, pues reportes de la Comisión 

Nacional del Agua (Conagua) señalan lluvias muy fuertes en la entidad (de entre 

50 y 75 milímetros) y fuertes en la capital, que podrían incrementar de nuevo el 

nivel del río Tula. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Dan luz verde a alcaldías de la CDMX para que 

celebren el Grito de Independencia 

 

Sábado 11 septiembre 2021 / Eduardo Hernandez 

El gobierno de la Ciudad de México determinó que las 16 alcaldías de la 

metrópoli puedan festejar el 210 Aniversario del inicio de la Guerra de 

Independencia de México, las cuales estarán a cargo de la supervisión y 

vigilancia, además de establecer las medidas sanitarias necesarias. 

"Las personas titulares de las alcaldías deberán publicar en la Gaceta Oficial de 

la Ciudad de México lo relativo a dichas festividades para su debida observancia 

y aplicación", se lee en las medidas publicadas en la Gaceta oficial. 

En relación al grito del Presidente en Palacio Nacional, el titular de la Secretaría 

de Gobierno, Martí Batres Guadarrama, expuso que la Presidencia de la 

República va a informar sobre cómo se llevará a cabo y recordó que el Gobierno 

federal ya están analizando cada característica. 
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"Nosotros estamos a la espera de lo que resuelva, decida e informe la 

Presidencia de la República y una vez que suceda esto, pues ya estaremos 

haciendo los anuncios complementarios correspondientes y obviamente, vamos 

a apoyar al Gobierno de la República en todo lo que nos corresponda", refirió.  

Recordó que los eventos del 15 de septiembre y el 16 de septiembre, que son el 

grito y el desfile, el Gobierno federal va a decidir qué características tiene cada 

ceremonia y el gobierno de la Ciudad auxiliará en lo que corresponda. 

Asimismo, indicó que la próxima semana, a partir del lunes, la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana determinará el número de elementos y la amplitud del 

operativo que se realice para este día. 
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Va embajador de EU por enriquecer vínculo 

bilateral 

 

Domingo 12 septiembre 2021 / Ariadna García 

El nuevo embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, llegó anoche a 

territorio mexicano para asegurar, afirmó, que las dos naciones tengan un futuro 

con mucha prosperidad. 

Arribó anoche a la Terminal 2 del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 

México, acompañado de su esposa, sus dos hijas, un yerno y sus nietos. 

“México lindo y querido, vengo de Estados Unidos para saludar al pueblo 

mexicano. El presidente Joe Biden me ha enviado para asegurar que nuestras 

dos naciones tengan un futuro con mucha prosperidad”, señaló. 

Presumió su ascendencia mexicana, la cual, dijo, ha tenido presente durante 

toda su vida: “Mi familia no cruzó la frontera, la frontera nos cruzó a nosotros”. 

Manifestó su orgullo de que su niñez la pasó en un rancho sin luz y sin teléfono 

en el Valle de San Luis, cabecera del Río Grande. 
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“Ahí aprendí español, mis padres tenían el orgullo de nuestra herencia y ahí 

comenzó el camino que he tomado”, exclamó.  

El nuevo diplomático estadounidense mencionó que viene a saludar al 

presidente Andrés Manuel López Obrador y a decirle que el tiempo que se vive 

actualmente es para que las dos naciones estén juntas. 

Aseguró que el presidente Joe Biden reconoce la importancia de la relación para 

la prosperidad de América del Norte. 

Insistió en que su labor se centrará en generar el trabajo que permita dejar un 

futuro mejor a las nuevas generaciones. 

Además, subrayó que es necesario trabajar en conjunto para ganarle terreno a 

la pandemia de Covid-19. “Hay otras cosas importantes, como trabajar para 

asegurar que tengamos un sistema de migración para Estados Unidos y México, 

y la seguridad es demasiado importante”, aseveró. 

En poco más de 10 minutos, Salazar se refirió también a un trabajo conjunto en 

materia ambiental, con el fin de lograr la preservación de los ríos Grande y 

Colorado, entre otros. 

“Tenemos que trabajar y asegurar el hogar que vamos a dejar a las siguientes 

generaciones. Juntos, México y Estados Unidos, somos más fuertes, pues se 

unen capacidades, suelos y la esperanza de ambos pueblos. 

“Me dará gusto reunirme con López Obrador, presentar mis cartas credenciales 

y hablar con él y sus colegas, para asegurar que vamos a crear un futuro para 

beneficiar a los dos pueblos”. 

Asimismo, Salazar se comprometió a recorrer México, de norte a sur y viceversa, 

y visitar pueblos, con la finalidad de llevar el mensaje de unidad. 

Recordó que recién participó en la reunión del Diálogo Económico de Alto Nivel 

entre México y Estados Unidos, donde pudo hablar con el titular de la Secretaría 

de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard. 

“Los años por delante serán importantes e históricos, por el liderazgo que 

tenemos”, puntualizó el embajador. 
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México y el nuevo activismo diplomático 

 

Lunes 13 septiembre 2021 / Redacción 

En los últimos tres años, la política exterior mexicana ha estado caracterizada 

por un fuerte activismo que lleva a expertos a preguntarse si se trata del regreso 

a los principios que la marcaron en el siglo XX o si hay razones de política interna 

que intervienen. 

Al iniciar la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, éste 

fue enfático en señalar que la mejor política exterior es la interior. Desde 

entonces, la Secretaría de Relaciones Exteriores ha tenido a su cargo una serie 

de encomiendas que no necesariamente habrían sido materia de la diplomacia. 

El canciller Marcelo Ebrard, lo mismo ha sido el encargado de comprar pipas 

para Pemex, atiende crisis migratoria, le entra al conflicto de familia por la muerte 

del cantante José José; trabaja para que se libere al ex secretario de la Defensa, 

Salvador Cienfuegos; encabeza diálogos económicos y hasta salvar ex 

presidentes de América Latina, entre otros. 
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Desde la Secretaría de Relaciones Exteriores ahora se hace promoción 

económica y comercial; turística; cultural y varios etcéteras. Hoy se ve al titular 

de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, en constantes reuniones con 

gobernadores y gobernadores electos, y hasta en toma de posesión de 

mandatarios estatales, “en representación del Presidente de la República”. 

En enero de 2020, México revivió la Comunidad de Estados Latinoamericanos y 

del Caribe (CELAC), organismo del que ahora se busca sea el sustituto de la 

Organización de Estados Americanos (OEA). 

Desde hace más de un año, con el inicio de la pandemia del Covid-19, el mayor 

activismo diplomático comenzó con la búsqueda y compra de vacunas en el 

exterior. Una tarea que originalmente debiera corresponderle a la Secretaría de 

Salud, fue delegada en Relaciones Exteriores, bajo el argumento de que se trató 

de negociaciones diplomáticas, la compra del antígeno. 

Recién, la política exterior mexicana ha vuelto a ser visible por temas como 

otorgamiento de refugio a personas de Afganistán, que han tenido que salir de 

su país no solamente por cuestiones políticas, sino para salvar su vida. Sin 

embargo, para internacionalistas, este tema resulta muy delicado, no por el 

hecho de apoyar a las personas, sino porque la imagen contrasta con lo que 

ocurre en el sur de México, con migrantes haitianos, centroamericanos y hasta 

extra continentales. 

Uno de los temas mayormente difundidos, fue la demanda que se interpuso en 

contra de armadoras de armas, en Estados Unidos, hecho que, si bien es inédito, 

lo cierto es que puede ser algo que dure años en litigio. 

También, México le entró al tema de Venezuela, en donde se ofreció como el 

lugar para que las partes en conflicto pudieran sentarse a dialogar, ello bajo el 

auspicio de Noruega. Empero, por la otra parte, hay temas en los que permanece 

hermético, como es el caso de Nicaragua. 

Se ha dado continuidad a la tradición del apoyo en caso de desastres, como lo 

ha sido con Haití. 

En el Tercer Informe de Labores de la Secretaría de Relaciones Exteriores, el 

canciller Marcelo Ebrard escribió que la política exterior ha demostrado la visión 

humanitaria, responsable y constructiva. 

“Lejos de sólo mirar hacia dentro, México salió a buscar soluciones a los desafíos 

que enfrenta la población mexicana”, indicó. 

Los principios de política exterior mexicana están escritos en el artículo 89 

Constitucional fracción X: la autodeterminación de los pueblos; la no 

intervención; la solución pacífica de controversias; la proscripción de la amenaza 

o el uso de la fuerza en las relaciones internacionales; la igualdad jurídica de los 

Estados; la cooperación internacional para el desarrollo; el respeto, la protección 

y promoción de los derechos humanos y la lucha por la paz y la seguridad 

internacionales. 
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La pregunta es: ¿a qué obedece este nuevo activismo diplomático mexicano? 

“Me parece que es una combinación de varios elementos. En primer lugar, es la 

tradición de la política exterior cobijada por nuestra propia Constitución, fracción 

décima del artículo 89 en donde se establecen todos esos mecanismos que 

siempre han caracterizado a México por tender la mano, construir puentes, no 

confrontarse. Ahora, ¿que todo esto va a abonar a su candidatura [de Marcelo 

Ebrard] para el 2024? Sin duda, eso es más claro que el agua”, comentó la 

analista de asuntos globales, Aribel Contreras.  

El profesor e investigador del Departamento de Estudios Internacionales de la 

Universidad Iberoamericana, Javier Urbano, consideró que lo que se tiene hoy 

es una política exterior en donde se trabaja en segundos planos. 

“Tenemos un Presidente que no tiene habilidades para el tema de la política 

exterior, no es una persona que interactúe, así que toda la política exterior la 

hace el canciller Marcelo Ebrard y no podemos soslayar que, ante una evidente 

preferencia del Presidente López Obrador, por Claudia Sheinbaum, el canciller 

trabaja por otro lado”, mencionó. 

Urbano opinó que Relaciones Exteriores actúa bajo temas de coyuntura, como 

lo es el caso de Venezuela, que funciona para posicionarse, lo mismo en el caso 

de las vacunas. 

Es necesario tomar en cuenta, añadió, que ante la aparición del Covid-19, 

muchas fronteras se cerraron y no se ha podido hacer nada. En cambio, hay 

temas de seguridad nacional, que México ha preferido dejar de lado, como lo es 

cambio climático. 

“Es insoslayable y no se puede desvincular lo que ocurra en el plano interior de 

lo que se desea en el plano internacional. Toda política exterior está planteada 

para tener impacto en los connacionales en el exterior, pero sobre todo para 

abonar en crecimiento económico del país y el desarrollo. 

“Me parece que el activismo va en 2 vías: uno para recuperar el liderazgo 

regional que ya no se estaba logrando desde hace algunos sexenios, y 

posicionarse”, comentó la profesora investigadora del Tecnológico de Monterrey, 

Iliana Rodríguez. 

Por su parte, el internacionalista de la UNAM ENES Juriquilla, Abdiel Hernández, 

destacó que se tiene un escenario en el cual ya existe una carrera rumbo a la 

contienda presidencial del 2024, y cada personaje está en su competencia. 

Los analistas coinciden en que un acierto de la política exterior, es retomar el 

liderazgo perdido con América Latina y El Caribe, dejar de mirar solamente hacia 

América del Norte. 

En el tema de la migración, los analistas consultados opinaron que se puede 

considerar un doble discurso lo que ocurre en la frontera sur de México y el apoyo 

otorgado a los ciudadanos de Afganistán. 
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“Esto se vuelve una confusión en la opinión pública, porque la gente dice: ah, a 

los afganos se les trata bien y sí les dan visa humanitaria, pero a los migrantes 

detenidos en la frontera Sur los golpean, los pisotean. Me parece que ahí se 

diluyen muchos esfuerzos”, indicó Aribel Contreras. 

El internacionalista Javier Urbano subrayó que es impecable la ayuda a las 

personas de cualquier latitud, pero existe un doble rasero cuando en territorio 

mexicano se maltrata a migrantes. 

“Esto habla muy mal de la Cancillería y de Gobernación, que parece que quieren 

utilizar los focos internacionales para llamar la atención”, señaló. 

En política exterior, puntualizó la Doctora Iliana Rodríguez, hay una toma y daca: 

“yo te regalo vacunas, tú contenme a los migrantes”. En el ámbito internacional, 

agregó, hay intereses, no existen las amistades. 

Abdiel Hernández manifestó que la política exterior mexicana ha caminado por 

un buen terreno cuando se trata de dar asilo, de enviar ayuda a Cuba, Haití, 

donar vacunas a Bolivia, Guatemala, Jamaica, Panamá, entre otros, pero se 

mandan malas señales cuando con países como España, se decide enviar –

próximamente- como embajador a un político que no tiene mayor experiencia de 

lo que se trata hacer diplomacia. 

Lo cierto es que en política exterior se ve un activismo cuyos frutos, en su caso, 

deberán verse pronto. Este próximo fin de semana, por lo pronto, México 

albergará a jefes de Estado de América Latina y El Caribe, que asisten a la 

reunión en el marco de la CELAC. 
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Dudas en la negociación 

 

Lunes 13 septiembre 2021 / Emanuel Rincon Becerra 

Yucatán, Merida. - Ejidatarios de la comisaría meridana de Chablekal mantienen 

desde el pasado 2 de julio el bloqueo a la zona arqueológica de Dzibilchaltún, en 

demanda de la indemnización a la que tienen derecho por 53 hectáreas del ejido 

comprendidas dentro del sitio, la cual no les han pagado. 

Recientemente se habló de un eventual acuerdo, pero los ejidatarios mantienen 

el bloqueo, señal de que aún no se concretan acuerdos en las negociaciones 

entre el ejido, el INAH y la Sedatu. 

En su momento el director del Centro INAH Yucatán, Eduardo López Calzada, 

manifestó que el bloqueo a la zona arqueológica de Dzibilchaltún perjudica a 

todos, a usuarios, vecinos e instituciones porque dejan de recibir ingresos. 

El funcionario propuso la instalación de una mesa de diálogo con la participación 

de dependencias federales que tienen alguna injerencia para un acuerdo de 

ocupación de la superficie y en la expropiación como son la Sedatu, Semarnat, 

Procuraduría Agraria, Segob, Comisión Nacional de Áreas Protegidas y 

Secretaría del Bienestar, entre otras. 

Los ejidatarios aceptaron la propuesta, pero el comisario Manuel Abán Can 

precisó que el bloqueo a Dzibilchaltún se mantendrá por tiempo indefinido. 

Este conflicto por las tierras lleva ya 62 años. 

Respecto a los perjuicios económicos por el cierre de la zona arqueológica de 

Dzibilchaltún, el director del INAH informó en su momento que debido a la 

pandemia el ingreso de turistas es de 500 a 600 personas diarias. De julio a la 

fecha por lo menos 30,000 personas han dejado de visitar el sitio a raíz del 

bloqueo. 
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La admisión a Dzibilchaltún es de $149 para mexicanos acreditados, $259 para 

extranjeros y $75 para residentes de Yucatán.  

Suponiendo que 30,000 personas entraran como mexicanos, este sitio ha dejado 

de percibir en poco más de dos meses casi cuatro millones y medio de pesos. 

El Diario trató de localizar al comisario ejidal de Chablekal para conocer el 

avance de las negociaciones, pero no fue posible contactarlo. 
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Dan $8.8 Mlls. por lote ejidal 

 

Lunes 13 septiembre 2021 / José Candelario Pech Cu 

Yucatán, Sudzal. - Una mañana y tarde caótica se vivió ayer domingo en el 

Palacio Municipal de esta comunidad durante la asamblea en la que los 

ejidatarios aprobaron la superficie de tierras que afectaría el proyecto federal del 

Tren Maya y el monto de la indemnización para los 355 socios inscritos en el 

padrón del ejido. 

Momentos de tensión se vivieron, ya que solo una pequeña puerta fue habilitada 

para que, con el pase de lista, cada ejidatario ingrese al auditorio municipal para 

estar en la asamblea. 

No se permitió la entrada de los reporteros ni de nadie que no esté registrado en 

el padrón ejidal. 

La entrada fue resguardada por policías municipales y estatales para vigilar que 

la orden de ingreso se cumpliera a solicitud de la Procuraduría Agraria y del 

Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), dependencia que se encarga 

del proyecto del Tren Maya. 

Se averiguó que se cumplió con el quorum para instalar la asamblea final. 

Al final, el ejido aprobó que el Tren Maya afecte una superficie de 40.95 

hectáreas de tierra, por las cuales les pagarán la indemnización con el cheque 

número 0006596, de $6.225,413.84, y la indemnización por bienes distintos con 

el cheque 0006597, de $2.665,000, para un total de $8.890,413.84. 
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Los cheques salieron a nombre del comisario ejidal, Bernabé Caamal Cabrera. 

También se averiguó que los ejidatarios cobrarán la indemnización mañana 

martes. Así lo acordaron los ejidatarios en el auditorio del Palacio Municipal. 

 

Gritos y empujones 

 

Por momentos la asamblea municipal se tornó tensa entre gritos y empujones. 

Desde lejos se observó al visitador agrario Roberto Buenfil en la asamblea. 

No se pudo averiguar quienes estuvieron por el Fonatur y entregaron los 

cheques. 
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Acusan a Procuraduría Agraria de promover 

despojo de tierras en Jalapa del Marqués, 

Oaxaca 

 

Domingo 12 septiembre 2021 / Juan Carlos Zavala 

Oaxaca. - La Asamblea de Comuneras y Comuneros de Jalapa del Marqués y 

Asamblea de los Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el 

Territorio (APIIDTT) acusaron a la Procuraduría Agraria y a la Secretaría General 

de Gobierno (Segego) de promover el despojo de sus tierras comunales al 

favorecer a la comunidad de Santiago Lachiguiri, comunidad con la que 

mantienen un conflicto agrario. 

Desde hace 18 meses, los comuneros de Santa María Jalapa del Marqués han 

sostenido diálogos con ambas dependencias del gobierno para dar solución a 

este problema de límites, tras la invasión de alrededor de 800 hectáreas de su 

territorio por sus vecinos de Lachiguiri. 
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También acusaron a Joel López Vásquez, quien afirman que no es comunero de 

la comunidad y sin embargo ocupa el cargo de Presidente de Bienes Comunales 

desde hace dos años; durante este periodo, afirmaron, ha encubierto la 

expedición de documentos presuntamente ilegales firmados por el anterior 

expresidente de Bienes Comunales, Gumercindo Ortiz Gonzáles. 

Estas acciones ilegales, según la Asamblea de Comuneros y la APIIDTT, son 

respaldadas por la presidenta municipal de Jalapa del Marqués, Joselin Esquivel 

Balseca, por su interés de promover a al actual síndico municipal, Ricardo 

Miniaga Zárate, como el próximo presidente de Bienes Comunales. 

“Para favorecer el despojo y venta de tierras para grupos políticos y personas 

afines a ella, todo validado y en contubernio con el Licenciado Luis Alberto 

Jiménez Paredes director de la Procuraduría Agraria de Tehuantepec”, 

sostuvieron. 

El conflicto agrario, informaron, se ha agudizado en los últimos meses 

precisamente con la intervención de la Segego representada por Eliseo Cortés 

Pérez y con la participación de Gonzalo Villalobos López, delegado de la 

Procuraduría Agraria. 

Después de siete meses de mesas de trabajo en las cuales se establecieron 

acuerdos, explicaron que estos no se cumplieron por parte de las dos 

dependencias de gobierno. 

Ante esta situación, viajaron a la Ciudad de México para reunirse con el 

Suprocurador federal de la Procuraduría Agraria para que este diera 

instrucciones con el fin de dar solución al conflicto agrario; sin embargo, 

acusaron a Gonzalo Villalobos de detener el proceso y de negarse a dar 

información o solución al problema agrario. 

“Para nosotros esto es una falta de respeto al esfuerzo y trabajo que hemos 

realizado como comuneros en busca de la resolución de este conflicto por la vía 

del diálogo. 

“Después de varias Asambleas de Comuneras y Comuneros llevadas a cabo en 

nuestra Casa Comunal, hemos decidido reafirmar nuestra postura de no permitir 

el despojo y venta de nuestras tierras comunales y realizar una serie de acciones 

que estaremos difundiendo en fechas próximas debido al incumplimiento y falta 

de voluntad del Gobierno del Estado y la Procuraduría Agraria para resolver este 

conflicto”, señalaron. 

Finalmente responsabilizan a Eliseo Cortés de la Segego, a Gonzalo Villalobos 

de la Procuraduría Agraria, a Luis Alberto Jiménez director de la Procuraduría 

Agraria en Tehuantepec, a la presidenta municipal Joselin Esquivel, al síndico 

Ricardo Miniaga, así como al presidente de Bienes Comunales, Joel López, del 

conflicto agrario e inestabilidad en la comunidad, y de todo lo que le pueda ocurrir 

a nuestros representantes e integrantes de nuestra Asamblea de Comuneras y 

Comuneros de Jalapa del Marqués. 
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EL UNIVERSAL buscó a la Procuraduría Agraria delegación Oaxaca, pero hasta 

ahora no ha habido respuesta; mientras que la Secretaría General de Gobierno 

de Oaxaca negó los señalamientos del grupo de comuneros. Afirmó que el 

conflicto se complicó tras la muerte del presidente de Bienes Comunales, por lo 

que el cargo lo tomó Joel López Vásquez, a quien los pobladores desconocen 

como comunero; sin embargo, la dependencia señala que siempre ocupó el lugar 

de suplente. 
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Autoridades promueven despojo de tierras en 

Jalapa del Marqués 

 

Sábado 11 septiembre 2021 / Redacción 

Oaxaca. - Comuneras y comuneros de Santa María Jalapa del Marqués 

comparten su preocupación por un conflicto agrario que se agudiza en su 

comunidad. 

En un comunicado de prensa, afirman que llevan año y medio buscando el 

dialogo y la solución de este conflicto, sin embargo, advierten que este conflicto 

“se ha agudizado los últimos meses” a partir de la intervención de la Secretaría 

General de Gobierno del Estado de Oaxaca, y de la delegación estatal de la 

Procuraduría Agraria. 

“Después de varias Asambleas de Comuneras y Comuneros llevadas a cabo en 

nuestra Casa Comunal, hemos decidido reafirmar nuestra postura de no permitir 

el despojo y venta de nuestras tierras comunales y realizar una serie de acciones 

que estaremos difundiendo en fechas próximas debido al incumplimiento y falta 

de voluntad del Gobierno del Estado y la Procuraduría Agraria para resolver este 

conflicto”, por lo que responsabilizan a las autoridades municipales y estatales, 

ambas emanadas del PRI, “del ambiente de conflicto e inestabilidad de nuestra 

comunidad, y de todo lo que le pueda ocurrir a nuestros representantes e 

integrantes de nuestra Asamblea de Comuneras y Comuneros de Jalapa del 

Marqués” y reafirman que “nuestra lucha es por la defensa de nuestros bienes 

naturales, comunales y territorios. 
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Gobierno de Oaxaca agudizó conflicto en Jalapa 

del Marqués: comuneros 

 

Viernes 10 septiembre 2021 / Alba Olea 

Oaxaca. - Comuneras y comuneros de Jalapa del Marqués denunciaron que la 

intervención del gobierno de Oaxaca agudizó el conflicto que mantienen desde 

hace año y medio en contra de Joel López Vázquez, presidente del Comisariado 

de Bienes Comunales. 

La gestión de Eliseo Cortés Pérez –en representación de la Secretaría General 

de Gobierno de Oaxaca– y de Gonzalo Villalobos López –director estatal de la 

Procuraduría Agraria– habrían incumplido los compromisos contraídos y 

firmados con la comunidad e incluso detenido los procesos de resolución 

instruidos por el subprocurador federal de la Procuraduría Agraria en la Ciudad 

de México. 

De acuerdo con la denuncia pública realizada por la Asamblea de Comuneras y 

Comuneros de Santa María Jalapa del Marqués y la Asamblea de los Pueblos 

Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el Territorio, Joel López Vázquez 

no es un comunero legalmente reconocido y, sin embargo, ocupa de forma 

ilegítima el cargo de presidente del Comisariado de Bienes Comunales desde 

hace dos años. 

López Vázquez habría encubierto la expedición de documentos ilegales firmados 

con anterioridad por Gumercindo Ortiz González, expresidente de Bienes 

Comunales, respaldado por la presidenta municipal Joselin Esquivel Balseca. 
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La denuncia de las comuneras y comeros refiere que Esquivel Balseca trabaja 

en colaboración con el director de la Procuraduría Agraria de Tehuantepec, Luis 

Alberto Jiménez Paredes, para favorecer el despojo y venta de tierras a grupos 

políticos y personas afines a ella. 

“Después de varias asambleas de comuneras y comuneros llevadas a cabo en 

nuestra Casa Comunal, hemos decidido reafirmar nuestra postura de no permitir 

el despojo y venta de nuestras tierras comunales”, refirieron. 

Responsabilizaron por el ambiente de conflicto e inestabilidad de su comunidad 

y “de todo lo que le pueda ocurrir a nuestros representantes” a Eliseo Cortés 

Pérez, representante de la Secretaría General de Gobierno; Gonzalo Villalobos 

López, director estatal de la Procuraduría Agraria; Luis Alberto Jiménez Paredes, 

director de la Procuraduría Agraria de Tehuantepec; Joselin Esquivel Balseca, 

presidenta municipal de Jalapa del Marqués; Ricardo Miniaga Zárate, síndico 

municipal; así como Joel López Vázquez, Gumercindo Ortiz González, al 

Gobierno del Estado de Oaxaca y a la Procuraduría Agraria. 
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Tren Maya: Suspenden trabajos en Calkiní, 

Campeche, hasta que se pague el uso de suelo 

 

Domingo 12 septiembre 2021 / Jorge Aké 

Campeche, Calkiní. - Representantes de Fonatur se presentaron junto con 

personal de la Procuraduría Agraria para ser partícipes de la reunión asambleísta 

del Ejido de Calkiní y así aprobarse la entrega de un cheque como anticipo al 

Ejido por el paso de las vías del Tren Maya dentro del suelo ejidal, pero los 

labriegos señalaron que no se llevarán a cabo los trabajos referentes a este 

proyecto hasta que se realice el pago correspondiente del uso del suelo. 

La asamblea que había sido pospuesta fue realizada en el local social de la paz 

y unión debido a que las instalaciones de la comisaría ejidal no contaban con el 

espacio suficiente para evitar aglomeraciones y prevenir los contagios de 

COVID-19. 

En el lugar estuvo presente el comisario ejidal Santiago Ku Chab, así Cómo 

Jorge Rivero y Elizabeth Carballo por parte de la procuraduría agraria, así como 

también estuvieron representantes de Fonatur para poder llevar a cabo la 

asamblea establecida en este día, donde se realizaría la aprobación para la 

entrega de dos cheques a favor del Ejido, en dónde específicamente uno es para 

el pago de bienes distintos a la Tierra y otro por el excedente de las tierras 

ejidales a usarse por el proyecto del Tren Maya. 
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Por trifulca, suspenden asamblea entre 

ejidatarios y Fonatur en Izamal 

 

Sábado 11 septiembre 2021 / Jesús Lugo Can 

Yucatán, Izamal. - Ayer viernes quedó suspendida la primera asamblea para que 

funcionarios Fonatur presentaran las propuestas relativas al proyecto del Tren 

Maya, tras presentarse un grupo de ejidatarios de manera abrupta a la reunión. 

El grupo estuvo encabezado por José Elías Canché Pisté, que llegó hasta el local 

donde se celebraba la junta. 

Entre jaloneos y gritos de un grupo de ejidatarios a los que se les bloqueó el 

acceso por personal de la Procuraduría Agraria y de la Policía Municipal de 

Izamal, las autoridades ejidales de esa localidad, encabezadas por William 

Gorocica May y el presidente del Consejo de Vigilancia del ejido, Fidencio Ucán, 

declararon como concluida la asamblea. Comuneros señalaron que no se les 

permitió expresarse. 

La situación generó tensión a las puertas del local “Gelok”, lugar donde se realizó 

la asamblea. Más tarde, José Elías Canché, señaló que para consumar los 

acuerdos entre Fonatur y la Procuraduría Agraria, las autoridades ejidales han 

estado recabando firmas con la promesa de despensas y dinero con tal de llegar 

a un acuerdo basado en sus intereses económicos. 
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“Lo más grave es que han estado elaborando documentos de carta poder para 

que personas ajenas al ejido acudan en su nombre a las asambleas para la venta 

de tierras a Fonatur. Lamentablemente, por lo visto las autoridades Federales y 

la Procuraduría Agraria han optado por la ilegalidad”, externó Canché Pisté. 

Cabe mencionar que, en la puerta del comisariado ejidal fijaron una segunda 

convocatoria programada para el domingo 19 de septiembre en el local “Gelok”. 
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Entre empujones y gritos suspenden asamblea 

por Tren Maya en Izamal 

 

Viernes 10 septiembre 2021 / Redacción 

Yucatán, Izamal. - Tal y como está programado, funcionarios del Fonatur y de la 

Procuraduría Agraria se reunieron anoche para presentar las propuestas sobre 

el proyecto del Tren Maya. La junta fue suspendida de manera abrupta cuando 

un grupo de ejidatarios encabezados por José Elías Canche Pistó llegó hasta el 

local entre jaloneos y gritos. 

Ante los hechos, autoridades ejidales de Izamal y del Consejo de Vigilancia 

declararon como concluida la asamblea sin permitir que se expresen los demás 

integrantes del ejido que llegaron momentos antes. 

Más tarde, José Elías Canche señaló que para consumar los acuerdos en lo 

“obscurito” las autoridades ejidales han estado recabando firmas con la promesa 

de despensas y dinero con tal de alcanzar un acuerdo basado en sus intereses 

económicos. “Lo más grave es que han estado elaborando documentos de “carta 

poder” para que personas ajenas el ejido acudan en su nombre a las asambleas 

para la venta de tierras al Fonatur”, señaló. 

En las puertas del comisariado ejidal de Izamal se convoca a una segunda reunió 

el domingo 19 de septiembre en el local Gelok, la cual será a puertas cerradas. 
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PRIVA LA CORRUPCIÓN ENTRE LA 

PROCURADURÍA AGRARIA Y COMISARIADO 

EJIDAL DE IZAMAL 

 

Viernes 10 septiembre 2021 / Redacción 

Yucatán, Izamal. - Anoche se llevó a cabo una Asamblea más que resultó 

infructuosa, pero porque así lo decidieron funcionarios de la Procuraduría Agraria 

y El Presidente del Comisariado en un claro acto de corrupción. 

La reunión estaba anunciada a las 19:30 horas. Sin embargo, cuando los 

ejidatarios del grupo opositor a los corruptos del Comisariado, encabezado por 

William May Gorocica, extrañamente ya se estaba terminando, pues a los 

funcionarios se les ocurrió empezar a las 6:00 de la tarde y ya no les permitieron 

el acceso. 

Para sustentar su decisión argumentaron que no había cuórum y, por ello, se 

había suspendido la Asamblea en la que se acordaría la suma que les pagarían 

por el paso del Tren Maya y la indiscriminada venta de tierras de parte de los 

corruptos del Comisariado. 
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Es preciso señalar que desde las oficinas centrales en la Ciudad de México 

giraron instrucciones precisas a Rita Chuil, titular de la Procuraduría Agraria en 

Yucatán, para que, con las instancias competentes, lleven a cabo una auditoría 

a William May Gorocica y su equipo de trabajo por enriquecimiento ilícito y venta 

ilegal de tierras.  

Anoche hasta los funcionarios de la Procuraduría Agraria se corrompieron con el 

Comisariado y no les permitieron el acceso a los ejidatarios que están en contra 

de los actos de corrupción que durante la administración ejidal han cometido 

estos sujetos, por lo que notificarán al titular de ese organismo en la Ciudad de 

México, dijeron a Sol Yucatán. 
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Marcan límites entre Ayutla y Tamazulápam, 

pueblos ayuujk de Oaxaca; manantial se dividirá 

al 50% 

 

Sábado 11 septiembre 2021 / Redacción 

Oaxaca. - Como resultado de siete reuniones entre San Pedro y San Pablo 

Ayutla y Tamazulápam del Espíritu, comunidades ayuujk ubicadas en la Sierra 

Norte de Oaxaca, este sábado se iniciaron los trabajaos de brecheo en los 

territorios de ambos pueblos, como parte del proceso para disolver la 

mancomunidad, una figura que los mantenía unidos.  

Estas comunidades ayuujk o mixes mantienen un conflicto agrario por esta 

razón, del cual derivo que en junio de 2017 un grupo armado de Tamazulápam 

del Espíritu Santo despojó con violencia a Ayutla de un manantial y de los parajes 

donde se asienta, impidiendo el acceso al agua potable de 3 mil personas de la 

cabecera municipal por más de cuatro años.   
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Tras el anuncio la semana pasada de que ambos pueblos habían comenzado 

con el proceso de diálogo y tomado el acuerdo de disolver la comunidad, éste 

fue avalado por el gobierno de Oaxaca, con la firma del gobernador Alejandro 

Murat, y este día comenzó con la delimitación de la línea divisoria y la colocación 

de mojoneras, con la presencia de más de 800 personas de ambas 

comunidades.  

Según lo acordado, los límites entre ambas comunidades quedaron establecidos 

desde Yukéntuump a Anképajkp (Cima de la Cueva), en línea recta. Además, 

con estos trabajos también se delimitará la posesión del manantial, cuya agua 

se dividirá en 50% para cada comunidad.  

De acuerdo con el acuerdo firmado por las autoridades de ambos municipios, y 

que aseguran cuenta con el respaldo de sus respectivas asambleas 

comunitarias, se acordó trazar un polígono alrededor del espacio del manantial 

que “permitirá que ambas comunidades puedan compartir el agua”, de acuerdo 

con un documento firmado en 2018.  

Este nuevo acuerdo señala que “el mismo polígono se subdividirá para la 

construcción de los respectivos tanques de captación, para su operación y 

mantenimiento en coordinación con las autoridades competentes, quienes serán 

las responsables de sufragar los respectivos gastos”.  

Las obras se realizaron con presencia de las autoridades municipales y agrarias 

de ambos municipios, además de la Secretaría General de Gobierno, (Segego), 

la Junta de Conciliación Agraria, la Procuraduría Agraria representación Oaxaca 

y la Comisión Estatal del Agua (CEA). 

Un grupo de comuneros y comuneras de Ayutla, quienes ganaron una sentencia 

definitiva que ordena a las autoridades federales, estatales y municipales 

reconectar a Ayutla al manantial, del cual tiene una concesión otorgada en 1999 

por la Conagua, protestaron contra estas obras para delimitar los territorios. 

Expresaron que este acuerdo los despoja oficialmente de las tierras que les 

arrebató Tamazulápam y exigieron que se concretara la reconexión al manantial 

y en los términos de la sentencia: tal y como estaban las cosas antes de la 

agresión armada y el despojo de tierras de parte de sus vecinos. 
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Pese a disturbios, realizarán elección comunal en 

Pochutla 

 

Sábado 11 septiembre 2021 / Raúl Laguna 

Oaxaca, San pedro Pochutla. - Después de un altercado y álgida reunión 

realizada hace la tarde de este viernes en la sala de juntas del Ayuntamiento de 

San Pedro Pochutla, los candidatos a contender en la próxima elección para 

Bienes Comunales a celebrarse el domingo 12 de septiembre, determinaron que 

la contienda se realizará sin contratiempos, al llegar a acuerdos entre los 

aspirantes a representantes del Órgano comunal y los integrantes del Consejo 

de Vigilancia. 

En una nueva reunión, los actores agrarios recularon y se celebrará la Asamblea 

General de comuneros para elegir a sus nuevos representantes en la que 

participarán seis de los siete aspirantes. 

Después de acordar la posible participación de Justino Díaz López con la planilla 

de color Guinda y que sería un séptimo aspirante, se rehusó a contender debido 

a que para él es mejor que la Procuraduría Agraria realice una nueva 

convocatoria. 

De acuerdo a algunos comuneros, “algún negocio tendrá con los representantes 

de la procuraduría”, comentaron. 

Al negarse a participar, el Consejo de Vigilancia decidió en llevar a cabo la 

Asamblea con los seis candidatos inscritos y el este domingo estarán presentes 

los tres integrantes para instalar la Asamblea y que los comuneros elijan a sus 

nuevos representantes y que los Bienes Comunales no quede acéfalo.    

 

 

 

 

 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

No permitirán actos de provocación durante 

contienda, advierten autoridades de Pochutla 

 

Viernes 10 septiembre 2021 / Patricia Pacheco 

Oaxaca. - A tres días de que se realice la elección para renovar el Comisariado 

de los Bienes Comunales de San Pedro Pochutla, candidatos de cuatro de seis 

planillas apostaron por una contienda civilizada, segura y apegada a la legalidad, 

y advirtieron que no permitirán actos de desestabilización ni provocaciones de 

actores que buscan alterar el ejercicio electivo. 

Luego de una serie de reuniones y aplazamiento de la elección por la 

contingencia sanitaria, y dada la controversia generada ante la intención –fallida- 

de un aspirante con presuntos antecedentes penales a participar en la jornada 

electiva; candidatos de las planillas Azul, José Manuel Ricárdez López; Naranja, 

Berenice Díaz Gómez; Blanca, Aurelio Vásquez Hernández, y Rosa, Nelson Díaz 

cerraron filas a favor de la paz y seguridad en la contienda y defendieron la 

autonomía del órgano comunal. 

En conferencia de medios, los contendientes insistieron en que las condiciones 

para que la elección se realice el próximo 12 de septiembre están dadas en 

cuanto a seguridad, una vez confirmada la presencia de corporaciones como la 

policía municipal, estatal y Guardia Nacional, además de que se aplicarán 

medidas sanitarias puntuales como la sanitización, uso de gel y sana distancia. 
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Evitarán confrontación entre comuneros 

 

Asimismo, enfatizaron que ante la intentona de Justino Díaz, quien aspira a 

participar en la elección a pesar de que fue rechazado por, presuntamente, tener 

antecedentes penales, y más aún, sigue haciendo campaña y asegura que se 

presentará durante la votación para hacer valer sus derechos (lo que ha sido 

interpretado para varios de los contendientes como una advertencia de que 

reventará la elección); no se permitirán actos que desestabilicen o pongan en 

riesgo la integridad de los comuneros. 

“No vamos a caer en provocaciones y responsabilizamos a Justino Díaz de 

cualquier enfrentamiento o acto violento en contra de nuestros compañeros 

comuneros, máxime que muchos de ellos son de la tercera edad”, afirmó 

Berenice Díaz. 

En el mismo tenor, y dado que Justino Díaz acudió a la Procuraduría Agraria 

para que ésta validara su propósito de participar e hiciera valer sus derechos, los 

candidatos recalcaron que los acuerdos que han tomado por unanimidad y que 

son avalados por el Consejo de Vigilancia del Comisariado saliente, deben ser 

respetados. 

 

Rechazan injerencia de PA 

 

“La Procuraduría Agraria solo da fe a los acuerdos tomados, no pone candidatos, 

en estos momentos la única instancia para inscribir aspirantes es el Consejo de 

Vigilancia, la PA debe respetar la autonomía del núcleo agrario”, señaló José 

Manuel Ricárdez. 

Cabe referir que desde hace algunos días y como parte de los acuerdos tomados 

en consenso, se han impreso dos mil boletas en las que solo aparecen seis 

planillas; Azul, Blanca, Verde, Naranja, Rosa y Oro, las que serán foliadas y 

firmadas por los titulares de cada una. 

“Deseamos que los comuneros sepan que la elección será totalmente pacífica, 

segura y los resultados que de ella emanen serán respetados por cada uno de 

los participantes”, destacaron. 

“Deseamos que los comuneros sepan que la elección será totalmente pacífica, 

segura y los resultados que de ella emanen serán respetados por cada uno de 

los participantes”. 

Acuerdo de 4 candidatos 
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Militares operarán corredor turístico con AIFA, 

Tren Maya, Palenque, Chetumal y Tulum 

 

Viernes 10 septiembre 2021 / Emmanuel Carrillo 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que la empresa estatal 

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles S.A. de C.V., que tiene participación de 

las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena), de Comunicaciones y 

Transportes (SCT) y de Hacienda y Crédito Público (SCHP), también se hará 

cargo de la operación del Tren Maya y los aeropuertos de Palenque, Chetumal 

y Tulum. En conferencia de prensa desde Palacio Nacional, el mandatario federal 

explicó que este será uno de los corredores turísticos más importantes de México 

ya que tendrá bajo su operación tres aeropuertos y un tren de pasajeros que 

permitirá la conectividad efectiva entre el centro y sur de México. 

El jefe del Ejecutivo federal detalló que esta empresa quedará bajo el dominio 

del Estado y con ello evitar que en futuros gobiernos se trate de desincorporar 

su participación y se entregue a particulares en condiciones poco favorables para 

la nación. 

“No queremos que los desincorporadores se queden con lo que es de México, 

de todos los mexicanos, entonces por eso la empresa va a depender (de la 

Defensa Nacional)”, sostuvo el tabasqueño. 
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Destacó que en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles se construye un 

complejo funcional que tendrá al alcance de los viajeros hoteles, centros de 

convenciones, centros comerciales y además propondrá una visión cultural de 

México. 

“Esa empresa es la que va a operar el Tren Maya, mil 500 kilómetros de Tren 

Maya, pero también el aeropuerto de Palenque, el aeropuerto de Chetumal y el 

nuevo aeropuerto de Tulum que también será excepcional”, enfatizó. 

Indicó que estarán integrados culturalmente ya que mientras que los usuarios 

del AIFA podrán disfrutar de amenidades como los museos del mamut y de la 

aviación, también podrán visitar Teotihuacán o el centro de la Ciudad de México. 

De igual forma, podrán salir del AIFA hacia los aeropuertos de la península de 

Yucatán y viajar en el Tren Maya y disfrutar de sus reservas ecológicas y zonas 

arqueológicas. 

“Ya sea que lleguen por Cancún los turistas que no vayan sólo a la playa, el mar, 

sino que quieran mar, sol, pero también cultura, la grandeza de México, visitar 

todas las zonas arqueológicas del mundo maya y también la zona Mexica, este 

es un proyecto Olmeca, Maya y Mexica”, dijo. 
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Santa Lucía y Tren Maya: un proyecto olmeca-

maya-mexica 

 

Viernes 10 septiembre 2021 / Redacción 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, sostuvo que la red que 

teje el nuevo complejo aeroportuario junto con programa del Tren Maya trata de 

un proyecto “olmeca, maya, mexica” por los mundos prehispánicos que estaría 

abarcando. 

“¿Por qué hablo de un proyecto integral? Turístico, cultura porque es Tren Maya 

y son los aeropuertos”, dijo durante la conferencia matutina e hizo alusión a 

aquellos turistas que busquen “mar, sol, pero también cultura, la grandeza de 

México, visitar todas las zonas arqueológicas del mundo maya y también la zona 

mexica. Este es un proyecto olmeca, maya mexica”. 

El presidente compartió, mientras presentaba una lámina sobre el proyecto, “es 

que se va a poder estar aquí (Santa Lucía) y van a poder estar en el museo del 

mismo aeropuerto, y van a poder ir a Teotihuacán, y van a poder venir al Zócalo, 

al Templo Mayor”. 

López Obrador remarcó que de la estación Buenavista hasta el Aeropuerto Santa 

Lucía, el trayecto será de alrededor de una hora. 

La Secretaría de la Defensa puntualizó previamente que para acceder a Santa 

Lucía existirá un sistema de vialidades interconectadas: 

El desarrollo de tres autopistas, dos sistemas semi-masivos de transporte y para 

2023, un sistema masivo de transporte. 
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Limitarán operaciones en AICM 

 

Si las aerolíneas no vuelan por iniciativa propia en el Aeropuerto Internacional 

Felipe Ángeles (AIFA) en Santa Lucía, el gobierno limitará los vuelos en el 

Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) a 61 operaciones por 

hora, el tope máximo de vuelos que deberían permitirse, pero que fue rebasado 

desde el 2013. 

El subsecretario de Transportes, Carlos Morán Moguel, señaló el 7 de 

septiembre a El Financiero que las aerolíneas saben que no se pueden realizar 

más allá de 61 operaciones por hora en el AICM e indicó que, si las empresas 

no optan por repartir sus vuelos excedentes a Santa Lucía, el gobierno topará 

las operaciones. 

El límite sería efectivo una vez que se recuperen los niveles de tráfico aéreo 

previos a la pandemia, especificó el funcionario, quien agregó que la medida no 

será inmediata. 

 

‘Se rayó' el Tren Maya 

 

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) para el año 

siguiente contempla recursos por 62 mil 942 millones de pesos para la 

construcción del Tren Maya, esto según el documento presentado por la 

Secretaría de Hacienda este miércoles. 

De acuerdo con el documento, el proyecto tendrá un aumento de recursos del 

73.4 por ciento con respecto al presupuesto del año en curso, que fue de 36 mil 

288 millones. 

“(El Tren Maya) representa la propuesta más importante de infraestructura 

turística y de transporte para llevar bienestar a la región sur-sureste, siendo ésta 

la de mayor riqueza arqueológica, cultural y turística del país”, apuntó el 

presidente en la Carta enviada, junto con el PPEF 2022, al Congreso de la Unión. 
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“Es de las mejores obras de su tipo en el 

mundo”: AMLO defendió la construcción del 

Aeropuerto de Santa Lucía 

 

Viernes 10 septiembre 2021 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, hizo una férrea defensa de la 

construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) que se 

construye en la base militar de Santa Lucía, en el Estado de México, luego de 

que en algunos medios de comunicación se difundiera que se cobraban 

“moches” a los trabajadores de esa terminal aérea. 

Durante su tradicional conferencia mañanera en el Salón Tesorería del Palacio 

Nacional, López Obrador aseguró que el AIFA es una obra magna que se ha 

logrado construir gracias al combate a la corrupción que realiza su gobierno. 

“(...) No solo para aclarar esta denuncia, sino porque nos importa mucho que la 

gente, que todo el pueblo sepa de qué se trata de una gran obra que tiene 3 

elementos que la distinguen.  
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Primero la calidad de la obra: es de las mejores obras de este tipo que se está 

realizando en el mundo. Segundo: el tiempo de construcción y Tercero: el costo, 

porque no hay corrupción. Estamos hablando de un ahorro de la obra de 225 mil 

millones de pesos, pero como se le agregan los 100 mil que se tuvieron que 

destinar al pago de los contratos que se habían contraído con las empresas por 

el aeropuerto de Texcoco, se elevó (...) De todas maneras, agregándole eso (...), 

son 125 mil millones de ahorros”, enfatizó. 

“Decía yo que con eso casi se está financiando, muy cercano a lo que va a costar 

el Tren Maya Nada más para tener una idea, para desterrar la corrupción... el 

problema no es la falta de presupuesto, es la corrupción”, aseveró. 

Por su parte, el ingeniero residente general y comandante del Agrupamiento de 

Ingenieros “Felipe Ángeles”, el General Gustavo Vallejo Suárez, rindió un 

informe detallado sobre el avance de la construcción de la terminal aérea. 

Señaló que hasta el momento se lleva un avance físico del 68.98%, mientras que 

en el tema financiero se han utilizado el 64.66% de los recursos, por lo que reiteró 

que la obra se entregará en tiempo y forma el 21 de marzo de 2022. Destacó 

que en ninguna otra parte del mundo se ha construido un aeropuerto tan rápido 

y con la calidad que se necesita. 

“No hay ningún país, ni siquiera las naciones árabes, en donde se haya 

construido un aeropuerto tan rápido, eficiente y con alta calidad como el de Santa 

Lucía que ha sido criticado”, aseguró. 

Detalló que el 68.9 % del avance en la construcción del aeropuerto corresponden 

a la terminal de pasajeros, la construcción del estacionamiento principal, la 

terminal intermodal de transporte terrestre, la torre de control de tráfico aéreo, 

las pistas, plataformas, calles de rodaje, la terminal de combustibles, la barda 

perimetral de seguridad, la reubicación de 32 kilómetros de vía férrea, la 

construcción de las subestaciones eléctricas principales que ya están operando, 

las redes hidráulicas y sanitarias, así como la reubicación de todas instalaciones 

de la ciudad militar. 

Destacó que aún faltan por construir la terminal de carga internacional y la 

terminal de carga doméstica, el hotel principal, la base principal de 

mantenimiento (MDO), la base de aviación ejecutiva, la terminal comercial de 

helicópteros, un centro de convenciones, centros comerciales, instalaciones para 

el servicio postal mexicano, instalaciones de servicio de apoyo al aeropuerto. 

Resaltó que el AIFA contará con un Hospital Militar con tecnología postCOVID, 

un centro comercial, el Museo del Tren Histórico, el Museo Militar de la Aviación, 

el Museo del Mamut y hoteles. 

Enfatizó que la Secretaría de la Defensa Nacional no rebasará el presupuesto 

establecido, al tiempo que destacó que la terminal aérea tiene una proyección 

de uso de 50 años o más ya que es un aeropuerto de clase mundial con lo mejor 

del equipamiento y tecnología. 
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No obstante, reconoció que el proyecto de inversión del aeropuerto de Santa 

Lucía se ha incrementado dos veces, principalmente, porque se ha tenido que 

enfrentar múltiples incrementos en los costos de algunos materiales como el 

acero, aluminio, cobre, madera y pintura, así como por un tema hacendario. 

“Es cierto que, en la página oficial de Secretaría de Hacienda y Crédito Público, 

en el portal del sistema de cartera de proyectos de inversión, el monto original 

del proyecto de inversión se ha incrementado dos veces, basado en la 

indexación realizada automáticamente para proyectos plurianuales por lo que el 

monto en dicha página ha variado en base a la inflación”, dijo.  

Precisó que el monto destinado a la construcción del nuevo aeropuerto pasó de 

79 mil 305 millones de pesos a casi 85 mil millones de pesos, lo que significa 

que el incremento ha sido de 5 mil 650 millones de pesos. 

Señaló que de diciembre del 2019 a enero del 2020 se reportó un incremento de 

2 mil 830 millones de pesos en el presupuesto inicial. Este aumento es casi el 

mismo que se reportó entre 2020 y 2021, que fue de 2 mil 819 millones de pesos. 

El General Vallejo insistió que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles es 

viable técnica, legal, social y financieramente, además de sustentable. 

Además, informó que la próxima semana las aerolíneas podrán acceder al plan 

tarifario y esquema de beneficios y prestaciones, y con ello determinar si mudan 

sus operaciones al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. 

 

Sedena negó retenciones del salario de trabajadores para “moches” 

 

El General Vallejo detalló que en la construcción de la terminal aérea han 

laborado 31 mil 701 personas, por lo que admitió el registro de algunos eventos 

como cinco decesos de trabajadores y la incapacidad de 199 por riesgo de 

trabajo. 

El militar encargado de la construcción del aeropuerto negó que las retenciones 

que se hacen al salario de los trabajadores sean “moches”. Precisó que son los 

descuentos son para pagar las cuotas obrero patronales al Seguro Social y por 

cuestión de impuestos. 

“Del 67% del salario es lo que se paga al trabajador, al trabajador se le paga 

completo, sin embargo, su salario integrado es mucho mayor, ¿por qué?, porque 

la Secretaría de la Defensa Nacional como patrón tiene la obligación conforme 

al artículo 15 de la Ley del Seguro Social de determinar las cuotas obrero 

patronales y entregar el importe total al Seguro Social”, detalló. 

“Esto más o menos es el 16%. Por otra parte, del artículo 96 de la Ley del 

Impuesto sobre la Renta señala que la Sedena también debe retener y entregar 

a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público el impuesto sobre la renta mensual 

de los trabajadores, si sumamos ambos conceptos a lo que gana el trabajador la 

secretaría debe de aportar un 33% más que se deposita al Seguro Social”, 

precisó, negando de manera tajante el descuento de “moches”. 
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Habrá tren de conexión de Buenavista a Santa Lucía 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, anunció la construcción de un tren 

que conectará Buenavista, en el centro de la Ciudad de México, con el 

aeropuerto de Santa Lucía. Sin embargo, explicó que no se hizo pública esta 

construcción para evitar las críticas. 

“A veces no lo informamos porque andan buscando nada más motivos para 

obstaculizarnos, pero hemos avanzado mucho”, señaló. 

Detalló que se construyen 13 kilómetros del tren que conecta Buenavista con 

Santa Lucía, y cuyo tiempo estimado de traslado entre ambos puntos es de 

máximo una hora, por lo que este transporte forma parte de un programa de 

desarrollo urbano que estará a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena) para evitar su desincorporación. 

Señaló que se adquirieron mil 400 hectáreas de los municipios aledaños al 

aeropuerto de Santa Lucía, con el consentimiento de los habitantes de la zona -

a quienes agradeció-, y destacó que no se difundió este tema para evitar que 

“llovieran” amparos de los opositores. 

El mandatario destacó que, con este proyecto, aunado a la construcción del 

aeropuerto de Palenque, Chiapas, así como los de Chetumal y de Tulum (estos 

últimos ubicados en Quintana Roo), se espera conectar el centro con el sur del 

país, incluyendo un recorrido turístico. 
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Busca Agricultura potenciar inversiones en el sur 

sureste de la República Mexicana 

 

Al participar en la sesión de la Comisión de Negocios y Financiamiento de la 

Coparmex, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 

convocó a los empresarios del país a hacer sinergia en proyectos de inversión en los 

sectores agropecuario, pesquero y acuícola. 

El funcionario federal destacó proyectos factibles de financiamiento e inversión en 

esquemas de reconversión productiva en granos básicos, pastos y cultivos perennes 

de alta rentabilidad, así como la coinversión en agroparques para fortalecer las 

cadenas productivas y comerciales. 

Domingo 12 septiembre 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, 

Comunicado Núm. 417/Ciudad de México  

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 

convocó a empresarios mexicanos a participar en proyectos de inversión en los 

sectores agropecuario, pesquero y acuícola, principalmente en el sur sureste del 

país, región con alto potencial productivo. 

Al participar en la sesión virtual de la Comisión de Negocios y Financiamiento de 

la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), el funcionario 

federal destacó proyectos factibles de financiamiento e inversión en esquemas 

de reconversión productiva en granos básicos, pastos y cultivos perennes de alta 

rentabilidad. 

Además de la coinversión en agroparques para fortalecer las cadenas 

productivas y comerciales y en donde los productores, en especial, y en 

particular los de pequeña y mediana escala, puedan participar en la 

agroindustria, para no limitar su participación sólo al abasto de materias primas. 
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Luego de exponer el panorama del sector primario, sus retos y oportunidades, 

Villalobos Arámbula señaló que en la región centro-norte se vencieron 

adversidades para lograr una agricultura competitiva, por lo que ahora hay que 

voltear la brújula al sur para incrementar la productividad, de una manera más 

responsable e inclusiva. 

Dijo que en el desarrollo de esta región se aplican políticas diferenciadas —como 

referencia factible destaca el Proyecto Corredor Interoceánico—, con el apoyo 

de la ciencia, las innovaciones tecnológicas y la promoción de alianzas público-

privadas para la inversión. 

Víctor Villalobos aseguró que también México garantiza la calidad e inocuidad 

de sus alimentos, lo que ha hecho altamente competitivo al país, frente a sus 

socios comerciales. 

Expuso que se fortalecerán programas y acciones que fomentarán al sector 

primario y a la agroindustria en el sur sureste del país, con base en el 

aprovechamiento óptimo de sus condiciones productivas y capital humano. 

Es un buen momento para el desarrollo de una agricultura competitiva, mediante 

la promoción de inversión y el manejo de los bienes públicos, toda vez que se 

cuenta con organismos bien calificados en temas como sanidad, recursos 

genéticos y disposición de tecnologías, subrayó Villalobos Arámbula. 

El encargado de la Coordinación General de Agricultura, Santiago Argüello 

Campos, comentó que la Secretaría participa en los comités de varias 

instituciones de la banca de desarrollo, y provee de información confiable a los 

productores, a través del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera 

(SIAP). 

Indicó que, bajo el nuevo reglamento interno de Agricultura, ya se cuenta con 

una Dirección General de Gestión de Riesgos, que atiende de manera integral y 

con apoyo de la banca de desarrollo, comercial y las aseguradoras, las 

afectaciones en el sector provocadas por fenómenos naturales. 

Detalló que se hace sinergia con la Financiera Nacional de Desarrollo 

Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND) para el manejo de fondos de 

garantías, con el objetivo de ampliar el acceso al financiamiento y fortalecer las 

cadenas productivas. 

Apuntó que con los Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura 

(FIRA) y el Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext) se apoyan 

proyectos orientados a la exportación y se impulsa el cultivo de arroz y de 

perennes de alta calidad productiva en el sur sureste, con un enfoque de 

agricultura circular y agroecológica. 

El director general de la Coparmex, Francisco López Díaz, aseguró que este 

diálogo entre Agricultura y el organismo empresarial permitirá conjuntar acciones 

que favorecerán las actividades en el sector agropecuario, en especial en la 

etapa pospandemia, con la participación de compañías vinculadas en decenas 

de ciudades del país. 
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El presidente de la Comisión de Negocios y Financiamiento de la Coparmex, 

Guillermo Cruz Reyes, destacó que en esta reunión formaron parte agricultores 

y representantes de unas 40 empresas del sector agrícola. 

Se pronunció por mantener un canal de diálogo permanente, con el fin de alentar 

y promover inversiones en el sector. 
 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 
 

 

 

 
 

 

 


